
Сигнал 
поворота 
из России
 Volvo и Land Rover Jaguar 
сокращают штат  
вслед за GM

Как узнал „Ъ“, Volvo Cars и Jaguar 
Land Rover (JLR) вслед за Gener-
al Motors сокращают российские 
офисы. Шведская марка наме-
рена продолжить гарантийную 
поддержку и готова оплачивать 
ввезенные в обход правообла-
дателя запчасти, по JLR ясности 
пока нет. По данным „Ъ“, опла-
чивать запчасти по параллельно-
му импорту готовы и другие ав-
токонцерны, поскольку сами они 
не могут их ввезти и в противном 
случае должны будут выкупить 
гарантийные автомобили.

Volvo Cars и Jaguar Land Rover со-
кращают основную часть сотруд-
ников российского офиса, расска-
зали источники „Ъ“. Как говорит 
один из собеседников „Ъ“, JLR фак-
тически уходит из РФ, поскольку 
в штате оставляют только персонал, 
который будет координировать ад-
министративные взаимодействия 
на этапе закрытия юрлица согласно 
требованиям законодательства. Не-
ясно, продолжит ли JLR поддержи-
вать сервисное обслуживание своих 
автомобилей. Источник „Ъ“ отмеча-
ет, что компания не присылала пись-
мо об отказе от всех обязательств, 
как сделала General Motors (GM). На-
помним, GM 19 апреля начала со-
кращение сотрудников российского 
офиса, но официально уход не под-
твердила, сообщив лишь о «расши-
рении приостановки деятельности» 
(см. «Ъ-Онлайн» от 19 апреля).

Другой собеседник „Ъ“ называет 
ситуации у JLR и Volvo Cars схожими, 
говоря о сокращении 80% персона-
ла, за исключением административ-
ного: «Непонятно — это до полного 
выхода или чтобы исполнять обя-
зательства и дальше». Источник „Ъ“ 
среди дилеров говорит, что Volvo 
Cars продолжает признавать свои га-
рантийные обязательства перед рос-
сийскими клиентами и с этой це-
лью оставляет персонал, который 
обеспечит сервис. Также компания 
оставляет возможность доступа ди-
леров к системам диагностики авто-
мобилей, «не снижая возможность 
их безопасной эксплуатации», гово-
рит он. Собеседник „Ъ“ указывает, 
что компания повела себя «более ци-
вилизованно, чем Cadillac, которая 
отключила дилеров от систем ска-
нирования состояния автомобилей, 
их обновлений, что беспрецедентно 
для мировой практики».

Кроме того, еще два источника 
„Ъ“ среди дилеров говорят о том, что 
Volvo Cars разрешила дилерам со-
кратить штат. Один из них уточняет, 
что компания «спокойно относится 
к тому, что дилерские центры приво-
дят штат к реальным продажам».

„Ъ“ направил запросы в россий-
ские офисы JLR и Volvo Cars. 

JLR принадлежит индийской Tata 
Motors, производство в основном 
в Великобритании. Шведская Volvo 
Cars — китайскому автоконцерну 
Geely. Продажи легковых автомоби-
лей Volvo в РФ в 2021 году составили 
9,1 тыс. штук, следует из статистики 
АЕБ, Land Rover — 6,4 тыс., Jaguar — 
521. JLR приостановила поставки ма-
шин в Россию 1 марта.
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Страховые выносы
Правительство пойдет на отсрочку платежей компаний в социальные фонды
Для бизнеса, поставляющего товары 
и услуги на внутренний рынок, плани-
руется ввести отсрочку до 1 мая 2023 
года уплаты страховых взносов за вто-
рой квартал текущего года, а для таких 
производственных предприятий — еще 
и за третий. Речь идет о 2,8 млн пред-
приятий и «экономии» в общей слож-
ности 1,6 трлн руб. В условиях высоких 
ставок по кредитам эта мера фактиче-
ски является беспроцентным кредитом 
правительства двум третям экономи-
ки РФ, который позволит компаниям без 
ухудшения положения пополнять обо-
ротные средства и платить контраген-
там. Смысл льготы скорее не в экономии 
компаний на инфляции, а в максималь-
ном смягчении «санкционно-логисти-
ческого» спада ВВП во втором-третьем 
кварталах 2022 года. Это действие лег-
ко по необходимости продолжить в 2023 
году и в секторальном, и в общеэконо-
мическом варианте спецусловиями воз-
врата отложенных налогов в будущем.

Вчера на совещании с правительством 
по экономическим вопросам президент 
предложил ввести годовую отсрочку по упла-
те страховых взносов для предприятий, по-
ставляющих товары и услуги на внутренний 
рынок. Сама возможность вводить отсроч-
ку предусмотрена в одном из «антикризис-
ных» законопроектов, который временно 
расширяет полномочия правительства — 
во многом по аналогии с «пандемийным» 
функционалом Белого дома, но сейчас это 
не секторальная, а общеэкономическая мера.

Соцплатежи в налоговой нагрузке РФ — на-
иболее чувствительная составляющая налого-
вого перераспределения в РФ. Сейчас компа-
нии, за исключением льготных категорий, 
платят 30%: 22% отчисляется на обязательное 
пенсионное страхование, 5,1% — на обяза-
тельное медицинское страхование, а также 
2,9% — на обязательное социальное. Для ма-
лого и среднего предпринимательства ставка 
снижена до 15%. Сравнения объема налогово-
го перераспределения в РФ последнего деся-
тилетия с крупнейшими экономиками по-
казывают, что без сырьевых налогов уровень 
перераспределения в РФ сопоставим с налого-
вым перераспределением в США, с учетом — 
с перераспределением в среднем по странам 
ОЭСР. Фактически любые налоговые льготы 
в России имеют смысл или изменением став-
ки НДС, или на уровне ставок соцсборов.

Возможность более поздней уплаты стра-
ховых взносов была предусмотрена и в «ко-
видном» 2020 году — тогда полугодовая от-
срочка распространялась на микробизнес, 
а затем также на малое и среднее предпри-
нимательство. В «контрсанкционном» ва-
рианте эта мера выглядит уже более мас-
штабной — и по срокам, и по перечню лиц, 
которые смогут ею воспользоваться. Так, 

по словам президента, «системная мера, 
практически для всей экономики», коснет-
ся она всех организаций, поставляющих то-
вары и услуги на внутренний рынок. Спи-
сок исключений тем не менее уже озвучен: 
отсрочкой не смогут воспользоваться экс-
портеры, компании финансовой сферы и оп-
товой торговли, а также организации бюд-
жетного сектора.

Точный перечень отраслей, которые будут 
иметь доступ к этой льготе, определит прави-
тельство. По общему правилу предполагает-
ся отсрочка взносов за второй квартал, а для 
производственных предприятий (то есть 
за вычетом сферы услуг) — еще и за третий. 
Срок уплаты назначен на 1 мая 2023 года. 
При этом для организаций производствен-
ного сектора, следовало из слов Владими-
ра Путина, возможны и «дополнительные 
преференции» в случае сохранения занято-
сти и фонда оплаты труда по состоянию на 1 
июня 2022 года. О каких именно мерах идет 
речь, президент не пояснил, глава Минэко-
номики Максим Решетников сообщил, что 
речь идет «о некоем льготировании, может 

быть, списании какой-то части в зависимо-
сти от сохранения занятости» — вопрос еще 
будет дополнительно прорабатываться.

По оценкам властей, отсрочка уплаты 
страховых взносов коснется более 2,8 млн 
компаний, в которых работают 52 млн че-
ловек, или немного более половины заня-
тости в РФ с учетом неофициальной. Как 
отметил Максим Решетников, речь идет при-
мерно «о двух третях российской экономи-
ки», а в случае с отсрочкой уплаты взносов 
еще и за третий квартал — 30% экономики. 
По словам президента, мера сохранит у биз-
неса около 1,1 трлн руб. во втором квартале, 
а в третьем — еще 500 млрд руб.: «Эти средст-
ва будут работать внутри экономики, обеспе-
чивать производственный цикл, дополни-
тельно поддержат смежников, поставщиков 
и подрядчиков». Компенсацию выпадаю-
щих доходов внебюджетных фондов должен 
будет обеспечить Минфин. 

Несмотря на очень внушительные сум-
мы, называемые президентом, «в деньгах» 
при полном возврате средств в соцфонды 
по окончании годовой отсрочки речь идет 
об ограниченных средствах: речь идет пре-
дельно о десятых долях ВВП экономии ком-
паний на инфляции. Важнее сама по себе от-

срочка, которая должна дать возможность 
механически увеличить объемы оборотных 
средств компаний прежде всего с высокой 
долей ФОТ в себестоимости на пике начи-
нающегося обвала ВВП. Он в силу экономи-
ческих последствий военной операции РФ 
на Украине, сильнейшего санкционного 
давления и торговых эмбарго со стороны 
стран, представляющих не менее 50% миро-
вого ВВП, неизбежен. Можно лишь смягчить 
его, компенсировав трем соцфондам РФ по-
тери вливаниями из внеплановых нефтега-
зовых доходов (теперь не идущих в Фонд на-
ционального благосостояния) или из самого 
ФНБ. Далее речь может идти о компенсаци-
ях через политику погашения «налогового 
кредита» через год: наиболее пострадавшие 
от санкций и сбоев логистики отрасли могут 
освободить от уплаты отсроченных сборов 
(частично или полностью). Происходящее 
может стать прологом изменений в налого-
вой системе в целом — для их подготовки те-
кущего бюджетного цикла на 2023 год будет 
недостаточно, поскольку спад в отраслях бу-
дет несинхронным, кросс-эффекты будут по-
степенно проявляться к осени.
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Белые силы  
нас злобно гнетут
Как на встрече с прокурорами  
все узнали от Владимира Путина 
о чудовищном

25 апреля президент России Владимир 
Путин участвовал в заседании расши-
ренной коллегии Генеральной прокура-
туры России. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников понял, что 
нагрузка на прокуроров становится про-
сто неимоверной в связи с огромным ко-
личеством новых вводных. И все стало 
известно про тележурналиста Владими-
ра Соловьева.

Главное, что прежде всего обращало 
на себя внимание в зале, особенно после не-
давней встречи президента и министра обо-
роны: Сергей Шойгу, приглашенный гость, 
был опять в гражданском костюме. Да, дер-
зко. Тем более что постоянно так.

— Уважаемые товарищи! — как всег-
да, обратился к коллегам из Генпрокура-
туры Владимир Путин, подтверждая, что 
есть вечные ценности и что есть люди, ко-
торых язык никогда не повернется назвать 
господами.

Господин Путин аккуратно разговаривал 
с прокурорами: даже критикуя их, он зара-
нее объяснял их промахи объективными 
причинами. Он не хотел, наверное, чтобы 
эти люди подумали о нем плохо (или тем бо-
лее о себе): все-таки он разговаривал с про-
курорами.

— Есть ряд обращений граждан, которые 
они регулярно ставят и которые, к сожале-
нию, часто не решаются годами,— вот на что 

мы должны обратить внимание!.. Понят-
но, что меры прокурорского реагирования 
не всегда эффективны в силу различных 
объективных обстоятельств, финансирова-
ния, даже политики региональных и мест-
ных властей по тем или иным вопросам. 
Но все-таки работники прокуратуры... долж-
ны добиваться решения ситуации, с кото-
рой сталкивается каждый конкретный че-
ловек, по существу!

Бизнес, было обещано, будет функци-
онировать без тотальных прокурорских 
проверок:

— Безусловно, есть сферы, требующие 
проверок, и, конечно, особенно там, где это 
касается жизни и здоровья людей. Во всех 
иных случаях, как мы и решили, действует 
мораторий... Надо дать спокойно работать 
и отечественным предпринимателям (но хо-
телось бы порекомендовать им не рассла-
бляться: возможно, именно в этом и состоит 
маневр, который потом по привычке назо-
вут налоговым.— А. К.), и тем иностранным 
компаниям, которые, несмотря ни на что, 
продолжают добросовестно выполнять свои 
обязательства.

Иностранные компании на территории 
России теперь настолько штучный товар, 
что исполнить рекомендацию господина 
Путина прокурорам будет нетрудно.

новости — с3

Иноагентам  
добавляют влияния
В Госдуму внесен проект единого закона 
для «получающих поддержку» из-за рубежа

Проект закона «О контроле за деятель-
ностью лиц, находящихся под иностран-
ным влиянием», обобщающий нормы 
действующего законодательства об ино-
агентах, внесен в понедельник в Госдуму. 
Его авторы надеются «прикрыть лазей-
ки» для НКО, СМИ и граждан, получаю-
щих поддержку из иностранных источ-
ников. Противники же указывают на ряд 
новых ограничений — причем не только 
для иноагентов, но и для аффилирован-
ных с ними лиц. Неожиданно оппозицион-
но в этой дискуссии выступил сенатор Ан-
дрей Клишас, заявивший, что постоянно 
менять законодательство в той сфере, ко-
торая только складывается, не стоит.

Как и прогнозировал „Ъ“, проект единого 
закона об иноагентах внесен в Госдуму в поне-
дельник. Соавторами выступили 15 депутатов 
из всех фракций палаты и трое сенаторов. Один 
из них, Андрей Климов, пояснил, что одна 
из целей документа «закрыть дополнитель-
ные лазейки для иноагентов». 21 апреля про-
ект был представлен депутатом Василием Пи-
скаревым и заместителем министра юстиции 
Олегом Свириденко. Оба они тогда заявили, 
что он обобщает все упоминающие иноаген-
тов нормативные акты (то есть пять федераль-
ных законов, в том числе «О СМИ» и «Об НКО»), 
а также введет единый реестр иноагентов 
вместо четырех существующих (для физлиц, 
СМИ, НКО и объединений без юрлица).

Из текста следует, что иноагентом мож-
но будет признать физическое или юри-

дическое лицо (в том числе коммерческую 
компанию), а также любую общественную 
организацию, если те получили «поддержку 
и (или) находятся под иностранным влияни-
ем в иных формах». Включать в единый ре-
естр иноагентов продолжит Минюст, если 
обнаружит присутствие «политической де-
ятельности», распространение информа-
ции «для неограниченного круга лиц», факт 
«сбора сведений» о военной деятельнос-
ти РФ и уже упомянутое «иностранное вли-
яние». Опрошенные „Ъ“ юристы обращают 
внимание на определение «иностранного 
влияния». Под ним подразумевается «предо-
ставление поддержки и (или) оказание воз-
действия путем принуждения, убеждения 
и (или) иными способами». Эксперты указы-
вают, что «иностранное влияние» таким обра-
зом фактически заменяет существующее по-
нятие «иностранного финансирования».

«Любой контакт с иностранцем, междуна-
родной организацией и тем более с органами 
власти иностранного государства может быть 
интерпретирован как иностранное влияние,— 
отмечает юрист Татьяна Глушкова.— Тенден-
ция введения нового железного занавеса 
становится, таким образом, еще более очевид-
ной. Это подтверждает и формулировка про-
екта о влиянии (на потенциального иноаген-
та.— „Ъ“) лиц, находящихся под иностранным 
влиянием. То есть речь идет вообще о любом 
влиянии любого человека или организации».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,03

процента годовых составила средняя максимальная ставка по депозитам граждан в десяти 
крупнейших банках РФ во второй декаде апреля 2022 года, сообщил Банк России. Пиковое значение этого 
показателя после повышения ключевой ставки ЦБ в начале марта составляло 20,51%. Вместе со снижением 
последней до 17% стала снижаться и ставка по депозитам. Сейчас максимальные ставки в 14,18% предла-
гаются по коротким депозитам — на срок от 91 до 181 дней, по вкладам свыше года ставка составляет лишь 
9,75%. Снижение ставок подтверждает тезис о стабилизации ситуации с депозитами, банки уменьшают их 
доходность на фоне спада кредитной активности на рыночных условиях, отмечают эксперты «Локоинвеста».

РЫНОК КУКУРУЗЫ

Минсельхоз  
реабилитирует  
царицу полей

Ограничения внешних поставок вы-
явили заметную зависимость от им-
порта не только промышленности, но 
и российского АПК. По данным Мин-
сельхоза, агропроизводители ис-
пользуют не более 37% семян отече-
ственной селекции. Ведомство опу-
бликовало на regulation.gov.ru проект 
постановления правительства с по-
правками в научно-техническую про-
грамму развития АПК, предложив до-
полнить ее подпрограммой по ку-
курузе, и намерено создать не ме-
нее 25 новых отечественных гибри-
дов кукурузы за 1,2 млрд руб. из фе-
дерального бюджета при частных 
вложениях в 10,5 млрд руб.— оцен-
ки министерство делало по данным 
российских компаний, работающих 
на этом рынке.

В целом за последние пять лет 
импорт семян кукурузы в РФ замет-
но снизился — с 39 тыс. тонн до 
25 тыс.; в деньгах снижение было 
менее заметным — с 10,5 млрд 
руб. до 7,5 млрд руб. из-за роста 
цен. Сборы кукурузы при этом вы-
росли с 13,2 млн тонн в 2017 году 
до 14,6 млн тонн в 2021 году (см. 
график), более того, Россия ста-
ла нетто-экспортером этой культу-
ры. Впрочем, наиболее производи-
тельные с точки зрения ее произ-
водства на зерно регионы зависят 
от импортных поставок сильнее: по 
данным «Ъ-Черноземье», доля им-
портных семян кукурузы составляет 
90% в Курской, 76% — в Орловской 
и 70% — в Липецкой областях.

Подход к импортозамещению 
Минсельхоза обещает быть доволь-
но мягким: финансирование рос-
сийской селекции к 2030 году долж-
но увеличить долю российских се-
мян не менее чем до 45%, число но-
вых научно-технологических подраз-
делений в компаниях оценивается 
как «не менее четырех», селекцион-
но-семеноводческих центров — «не 
менее двух». При этом прогнозируе-
мый валовой сбор кукурузы от заме-
ны импорта российскими сортами 
как минимум не пострадает: по пла-
ну в ближайшие годы он будет со-
ставлять не менее 13–15 млн тонн, 
то есть останется в том же диапазо-
не, что и в последние пять лет. Ра-
нее эксперты говорили, что для улуч-
шения условий импортозамещения 
и развития отечественной селекции 
государству нужно организовать си-
стему сбора платежей за интеллек-
туальную собственность, которой яв-
ляется каждый сорт сельхозкультуры 
(см. „Ъ“ от 7 апреля). Минсельхоз 
включил защиту российских интел-
лектуальных разработок в целевые 
индикаторы новой подпрограммы.

Георгий Смирнов

ДИНАМИКА ИМПОРТА СЕМЯН 
И ПРОИЗВОДСТВА КУКУРУЗЫ В РФ
ИСТОЧНИКИ: ФТС, РОССТАТ.
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Планируемый переход компаний 
в 2023 году на механизм единого 
налогового счета (ЕНС), призван-
ный снизить административную 
нагрузку на малый бизнес, для 
крупных налогоплательщиков 
может вылиться в рост издержек 
из-за необходимости перестрой-
ки бизнес-процессов. О таких ри-
сках представители крупных ком-
паний вчера говорили в Госду-
ме, попросив отсрочить запуск 
нового механизма. Представи-
тели Минфина, ФНС и бюджет-
ного комитета палаты проанали-
зировать риски согласились, но 
указали, что выбор предлагает-
ся сделать в пользу наибольшего 
числа налогоплательщиков и что 
развилки между предложенным 
обязательным и добровольным 
порядком перехода на единый 
счет уже не существует. 

Крупный бизнес надеется отло-
жить введение института единого 
налогового счета с января 2023 года 
на более поздний срок. Об этом вче-
ра говорили представители компа-
ний на заседании экспертного со-
вета комитета Госдумы по бюдже-
ту и налогам. Речь идет о поправках 
к Налоговому кодексу, подготовлен-
ных главой этого комитета Андреем 
Макаровым и группой депутатов со-
вместно с Минфином и ФНС. Соглас-
но этому принятому в феврале в пер-
вом чтении законопроекту, каждому 
налогоплательщику с 2023 года бу-
дет открыт единый счет в Федераль-
ном казначействе, куда можно будет 
перечислять единый налоговый пла-
теж (ЕНП) с указанием только суммы 
платежа и ИНН налогоплательщика. 
ФНС самостоятельно будет засчиты-
вать ЕНП в счет уплаты всех налогов.

Ожидается, что введение едино-
го счета избавит плательщиков от 
необходимости заполнять много-
численные платежные поручения 
с большим количеством реквизи-
тов, а также решит проблему, когда 

у налогоплательщика одновремен-
но возникают задолженность и пе-
реплата по разным налогам — за 
счет формирования единого сальдо 
расчетов на ЕНС. Введение единого 
счета является продолжением рабо-

ты по установлению единого нало-
гового платежа — закон о послед-
нем уже принят, эксперимент по его 
взиманию пройдет во второй поло-
вине 2022 года (см. „Ъ“ от 12 ноября 
2021 года).

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин считает, что ЕНС снизит 
издержки ведения бизнеса. По сло-
вам главы Торгово-промышленной 
палаты Сергея Катырина, в зако-
нопроекте «категорически больше 
плюсов, чем отрицательных момен-
тов». Другого мнения придержива-
ется крупный бизнес — о рисках 
перехода к новой системе расчетов 
вчера предупредили представители 
«Северстали», ТМК, НЛМК, «Газпро-
ма», РЖД и других компаний. По 
их словам, переход на ЕНС потре-
бует перестройки бизнес-процес-
сов, которые осложняются уходом 
из России иностранных разработ-
чиков софта (например, SAP). Ком-
паниям придется настраивать про-
цессы самостоятельно, тогда как ре-
сурсы уже брошены на антикризис-
ное управление. Так что перейти на 
ЕНС с 2023 года компании считают 
невозможным. 

«Мы получаем неэффективное 
квазиказначейство — для крупно-
го бизнеса это потеря эффектив-
ности использования свободных 
средств»,— отметил вчера предста-
витель НЛМК. В целом бизнес указы-
вает на расхождения между экспери-
ментальным режимом ЕНП и проек-
тируемым обязательным механиз-
мом ЕНС и рассчитывает на пролон-
гацию пилотного проекта в добро-
вольном режиме для отработки но-
вых инструментов. «Если надо, мы 
готовы, несмотря на издержки, дви-
гаться в этом направлении (перехо-
ду к ЕНС.— „Ъ“), если эти издержки 
никого не интересуют»,— констати-
ровал вчера глава РСПП Александр 
Шохин.

Представители финансового бло-
ка правительства вчера согласились 
изучить жалобы крупного бизнеса, 
но от смены концепции не отказы-
ваются. По словам замглавы Минфи-
на Алексея Сазанова, развилки — до-
бровольный или недобровольный 
режим ЕНС — не существует, по-
скольку ФНС не сможет администри-
ровать две системы налогообложе-
ния одновременно. «Я полагал, что 
мы этот выбор сделали и идем по 
принципу единого налогового сче-
та»,— подытожил он. Замглавы ФНС 
Константин Чекмышев указал, что 
замечания бизнеса о сложности пе-
рестройки бизнес-процессов не на-
ходят подтверждения, и сослался на 
свой диалог с крупными компани-
ями. По его словам, переход к ЕНС 
является решением не только для 
крупного бизнеса, но для всех нало-
гоплательщиков — сейчас ежегодно 
совершается более 30 млн ошибок, 
что приводит к начислению пеней, 
блокировке счетов. По словам Ан-
дрея Макарова, недовольны проек-
том несколько десятков компаний, 
но эти компании «делают экономику 
страны»: «Мы видим очевидные вы-
годы от этого закона и слышим воз-
ражения, которые пока… недоста-
точно обоснованы, но проверить их 
надо»,— констатировал он. 

Позиции деловых объедине-
ний по проекту Госдума будет соби-
рать до 15 мая. Отметим, что пере-
ход к ЕНС рассматривается как сме-
на подхода к налогообложению в це-
лом и принятие закона даст старт 
разработке новых редакций Нало-
гового и Бюджетного кодексов РФ 
с учетом технологических возмож-
ностей как государства, так и нало-
гоплательщиков. Работа с эксперта-
ми и бизнесом начнется сразу после 
внесения правительством в Госдуму 
проекта «Основных направлений 
налоговой, бюджетной и таможен-
но-тарифной политики».

Диана Галиева

Не счетом единым 
Крупные компании просят отсрочить введение уплаты налогов общим платежом

Идея отсрочки дает Белому дому 
свободу конструировать будущее 
налогового стимулирования без 
цейтнота.

Бизнес, разумеется, приветству-
ет хотя бы отсрочку крупного нало-
гового платежа. Глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин отмечает, 
что сейчас эта мера более актуаль-
на, чем в «ковидный» период — кре-

диты дороги (реальная ставка со-
ставляет около 20%), отсрочка фак-
тически является «беспроцентным 
кредитом». По его словам, эта «се-
рьезная экономия», которую бизнес 
сможет использовать для пополне-
ния оборотных средств, расчеты 
с поставщиками. При этом, считает 
Александр Калинин, важно, чтобы 
в перечне правительства оказался 
максимально широкий круг пред-
приятий.

Отметим, что только об отсроч-
ке платежей речи не идет: имея до-
вольно внушительные федераль-
ные резервы допрасходов (уже по-
лученные в 2020–2021 годах — они 
не зависят от будущих цен и от объ-
емов нового экспорта углеводоро-
дов, металлов и зерна), правитель-
ство уже сейчас активно раздает (см. 
о новых мерах «Ъ-Онлайн») средства 
прямой господдержки и в уже пада-
ющие (как авиация), и не предпола-

гающие сильного снижения выпу-
ска (строительство), и в проблемные 
в будущем (машиностроение) секто-
ра. Анонсированные действия пра-
вительства, видимо, проинфляци-
онны — и то, как легко российская 
власть идет на такого масштаба дей-
ствия, показывает уровень про-
блем, которые она ожидает в бли-
жайшие месяцы, вряд ли будет боль-
шим преувеличением сказать, что 
к осени 2022 года ЦБ и Минфин бу-

дут скорее приветствовать инфля-
цию на текущем (апрель 2022 года) 
уровне, чем активно бороться с ней. 
Вероятно, оценки спада внутрен-
него спроса в ЦБ и правительстве 
выше, чем об этом говорится, а «пе-
ребор» в вопросе поддержки, кото-
рый наблюдался в «ковидной» го-
споддержке 2020–2021 годов, по по-
следствиям относительно неопасен.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Страховые выносы

По мнению Совета по развитию 
цифровой экономики при Совете 
федерации, ситуация с кадровым 
голодом в IT-отрасли из-за воен-
ной операции РФ на Украине обо-
стряется, российской экономи-
ке необходим как минимум еще 
целый миллион IT-специалистов. 
В качестве решения этой пробле-
мы представители совета обсуж-
дали вчера необходимость «вы-
нужденных мер», направленных 
как на подготовку, так и на удер-
жание кадров. Наибольшую про-
блему с кадровым обеспечени-
ем они видят в оборонке и готовы 
 обсуждать возврат к советской 
системе «распределения» сту-
дентов по предприятиям ОПК  
после учебы.

IT-отрасль в России продолжает ис-
пытывать нехватку кадров: россий-
ской экономике требуется как мини-
мум еще около 1 млн программистов, 
численность IT-специалистов в 2021 

году оценивалась в 1,7 млн человек — 
такие цифры приводил вчера на засе-
дании Совета по развитию цифровой 
экономики, посвященном кадрово-
му обеспечению отрасли, первый ви-
це-спикер Совета федерации Андрей 
Турчак. «Борьба между странами за 
специалистов в IT-сфере обостряется, 
мы должны честно признать, что с на-
чалом специальной военной опера-
ции часть наших айтишников, в том 
числе молодежь, уехала за рубеж. При 
этом стоит отметить, что уже фиксиру-
ется и обратный процесс»,— отметил 
он, добавив, что на государственном 
уровне нужны «неординарные про-
рывные решения» и для подготовки, 
и для удержания IT-кадров.

В проекте решения совета по ито-
гам заседания содержится более двад-
цати новых мер по совершенствова-
нию образовательного процесса по 
специальностям в IT-сфере и разви-
тию кадрового потенциала. Так, на-
пример, совет предлагает распростра-

нить меры поддержки IT-отрасли и на 
радиоэлектронику: предоставить от-
срочку от армии сотрудникам соот-
ветствующих отечественных ком-
паний. Кроме того, на эти предприя-
тия рекомендуется распространить 
действие налоговых и иных льгот, 
в том числе в части улучшения жи-
лищных условий сотрудников. Так-
же совет рекомендует распростра-
нить право на отсрочку от призыва 
на военную службу, установленное 
для IT-специалистов, работающих на 
предприятиях ОПК, на педагогиче-
ских и научно-педагогических работ-
ников образовательных организаций 
по дисциплинам, связанным с IT.

Отметим, что сразу несколько 
рекомендаций совета касается си-
туации с IT-кадрами в сфере ОПК. 
Так, в документе содержится пред-
ложение Минпромторгу совместно 
с Минобороны, Минцифры и Мин-
трудом разработать дополнитель-
ные специализированные меры 

поддержки для программистов, ра-
ботающих в оборонке. Например, 
Минпромторг, по мнению совета, 
должен совместно с другими ведом-
ствами подготовить «медийную кам-
панию» для улучшения престижа ра-
боты IT-специалиста на предприя-
тиях ОПК и привлечения соответ-
ствующих кадров. Также совет реко-
мендовал Минобрнауки совместно 
с Минцифры, Минпромторгом, го-
скорпорациями «Росатом», «Роскос-
мос» и «Ростех» сформировать пере-
чень специальностей и направле-
ний, по которым осуществляется 
подготовка IT-специалистов в сфе-
ре ОПК, и установить для таких про-
грамм повышенный норматив фи-
нансирования. Совет предлагает рас-
смотреть возможность восстановить 
систему распределения на пять лет 
студентов-бюджетников после окон-
чания вузов, техникумов и коллед-
жей — в СССР, напомним, «распре-
деление» было трехлетним.

Отметим, что буквально две не-
дели назад (см. „Ъ“ от 28 марта) Мин-
цифры и профильному вице-премье-
ру Дмитрию Чернышенко пришлось 
экстренно встречаться с представи-
телями IT-отрасли и гасить их край-
не нервную реакцию, последовав-
шую за предложением главы ком-
пании «Конкорд» Евгения Пригожи-
на «установить контроль за выездом 
IT-специалистов». Тогда, напомним, 
регуляторам пришлось пойти на 
экстренные уступки отрасли, пообе-
щав увеличить ее грантовое финан-
сирование втрое, на 14 млрд руб., 
и согласившись на многие требова-
ния компаний по упрощению досту-
па к грантам. Вчера на заседании со-
вета, впрочем, господин Чернышен-
ко ограничился лишь констатаци-
ей того, что уже принятые денеж-
ные стимулы для IT-сферы работа-
ют и привели к росту поступлений 
в бюджет на 30%.

Венера Петрова

Не рублем, так распределением
Политики загоняют айтишников в оборонку

Глава бюджетного коми тета 
Госдумы Андрей Макаров 
пообещал, что депутаты 
проанали зируют опасения 
крупных компаний по поводу 
единого налогового счета    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Им, без сомнения, есть куда 
бросить силы:

— В ходе спецоперации (на 
Украине.— А. К.) выявились мас-
совые факты грубейшего нару-
шения неонацистскими форми-
рованиями Украины, зарубеж-
ными наемниками норм между-
народного права. Речь об убийст-
вах мирных жителей, использо-
вании людей, в том числе детей, 
в качестве «живого щита», о дру-
гих преступлениях. Тщательно-
го разбирательства требуют и от-
кровенные провокации в отно-
шении наших вооруженных 
сил, в том числе с использова-
нием ресурсов зарубежных СМИ 
и социальных сетей.

Означает ли это, что проку-
рорский надзор настигнет про-
вокаторов и за границей РФ? Ви-
димо, это и означает.

Между тем Владимир Путин 
перешел к главному сюрпри-
зу дня:

— Также, безусловно, необ-
ходимо самым решительным 
образом пресекать любые пре-
ступления на территории Рос-
сийской Федерации. Сегодня 
утром органами Федеральной 
службы безопасности пресече-
на деятельность террористиче-
ской группы, которая планиро-
вала нападение и убийство од-
ного из известных российских 
тележурналистов. Конечно, сей-
час будут от этого открещивать-
ся, но факты и доказательства 
неопровержимы.

Речь, теперь уже слишком 
хорошо известно, про тележур-
налиста Владимира Соловье-
ва и группу неонацистов «Белая 
сила» (National Socialism/White 
Power — запрещенная в Рос-
сии террористическая органи-
зация.— „Ъ“). За ней стояла, как 
стало понятно, Служба безопас-
ности Украины, но не только.

Впрочем, сначала Владимир 
Путин отвлекся на то, что еще до 
сих пор не комментировал (но, 
видимо, хотелось):

— На наше удивление, дипло-
матические работники высоко-
го ранга в Европе и в Соединен-
ных Штатах призывают своих 
украинских сателлитов исполь-
зовать все их возможности для 
того, чтобы одержать победу на 

поле боя. Такая странная дипло-
матия у наших партнеров в США 
и в Европе — дипломаты к это-
му даже призывают! Но по мере 
осознания того, что это невоз-
можно, на первый план выходит 
другая задача — расколоть рос-
сийское общество, разрушить 
Россию изнутри.

Но и это никак. Ведь те, кто 
против, просто уезжают к партне-
рам в США и Европе. И нет шан-
сов ничего расколоть внутри.

— И поскольку,— продолжил 
президент анализировать этих 
партнеров,— на этом информа-
ционном поле терпят пораже-
ние, одурачивая, конечно, своих 
граждан, используя свое моно-
польное положение на инфор-
мационном пространстве сво-
их стран и в некоторых других 
странах, но терпя фиаско здесь, 
на территории России, перешли 
к террору, к подготовке убийств 
наших журналистов.

И вот в очередной раз стало 
ясно, кто есть кто:

— В этой связи, конечно, сле-
дует отметить, что нам известны 
пофамильно кураторы из запад-
ных служб, прежде всего, конеч-
но, ЦРУ США, которые работают 
с органами безопасности Укра-
ины. Видимо, дают такие сове-
ты. Вот вам и отношение к пра-
вам журналистов, это отноше-
ние к распространению инфор-
мации, это отношение к правам 
человека в целом. Они пекутся 

только о своих собственных пра-
вах, кто-то исходя из своих им-
перских амбиций, а кто-то по ста-
ринке, исходя из своего колони-
ального прошлого. Но в России 
это не пройдет.

Таким образом, за покушени-
ем на тележурналиста стоит, судя 
по всему, ЦРУ.

Что ж, закономерный финал.
Причем размеры арсенала, 

приготовленного для тележур-
налиста, на первый взгляд по-
ражают воображение: самодель-
ная бомба, восемь бутылок «кок-
тейля Молотова», обрез охотни-
чьего ружья, граната РГД-5, шесть 
пистолетов, более тысячи патро-
нов... А с другой стороны, с мень-
шим арсеналом на такого чело-
века даже и пытаться выходить 
было бы смешно. Вскоре от аре-
стованных стало известно, что 
это запас не для него одного (см. 
материал на стр. 4).

— Особое внимание,— доба-
вил господин Путин,— следу-
ет уделять тем людям, которые 
прибывают в Россию с Украины, 
из Донецкой и Луганской народ-
ных республик.

Я подумал было, что их стоит 
проверять особо внимательно, 
так как среди них могут оказать-
ся те, о ком потом пожалеешь, но 
все оказалось иначе:

— На сегодня их уже поряд-
ка миллиона человек, в том чи-
сле свыше 100 тыс. детей (види-
мо, тех самых, которых украин-
ские СМИ считают насильно вы-
везенными. Поэтому господин 
Путин сейчас, похоже, имен-
но их и выделял.— А. К.). Люди, 
вынужденно покинувшие свои 
дома, не всегда имеют с собой 

документы, необходимые для 
получения материальной по-
мощи, медицинского обеспече-
ния, для устройства детей в шко-
лы и детские сады. Я прошу Гене-
ральную прокуратуру оказывать 
людям правовую помощь, защи-
щать их права, в том числе рас-
сматривать обращения постра-
давших в максимально корот-
кие сроки. Людям и так тяжело, 
помогайте им!

Нагрузка на прокуроров ста-
новилась, по моим представле-
ниям, уже просто невыносимой.

Обычные, рядовые преступ-
ники могут, по моим представ-
лениям, вздохнуть с облегчени-
ем: до них теперь пока что нико-
му особенного дела нет. Они мо-
гут отдохнуть и перегруппиро-
ваться, набираясь сил. Главное 
для них сейчас — не допускать 
экстремизма, так как экстреми-
стам, пообещал президент, по-
щады вообще не ждать:

— Решительно пресекать лю-
бые действия, направленные на 
вмешательство во внутренние 
дела России извне, на дестаби-
лизацию нашего общества, раз-
жигание ксенофобии, воинству-
ющего национализма, межкон-
фессиональной вражды! И ко-
нечно, незамедлительно реаги-
ровать на факты распростране-
ния в интернете радикальной 
идеологии, фейков, провоциру-
ющих нарушения общественно-
го порядка, подготовку незакон-
ных акций. Они часто в основ-
ном организуются из-за грани-
цы, по-разному организуются: 
либо информация оттуда идет, 
либо деньги.

В сторону традиционных, то 
есть рутинных, нетворческих, 
направлений работы прокура-
туры был сделан лишь ритуаль-
ный реверанс.

— Среди них — квалифици-
рованное поддержание гособви-
нения, охрана окружающей сре-
ды и природопользования, над-
зор за соблюдением прав тех, 
кто находится в местах лишения 
свободы,— добавил Владимир 
Путин.

И вот об этом было сказано во-
обще без вдохновения. Ну не до 
них сейчас, неужели непонятно?

Свои же все-таки, должны 
понять.

Андрей Колесников

Белые силы нас злобно гнетут

Владимирская область может стать пер-
вым в этом году субъектом, где вынесут 
на обсуждение поправки о замене пря-
мых выборов губернатора его избрани-
ем через парламент. Об этом в поне-
дельник заявили в заксобрании региона. 
Источники „Ъ“ не исключают, что отмена 
прямого голосования коснется вообще 
всех губернаторских выборов-2022, 
а решение об этом может быть принято 
на заседании Совета законодателей, 
 которое пройдет 27 апреля с участием 
президента Владимира Путина.

О том, что заксобрание Владимирской об-
ласти рассмотрит законопроект об измене-
нии порядка избрания главы региона, зая-
вил 25 апреля его вице-спикер Антон Сидор-
ко (КПРФ). По его словам, уже «в ближайшие 
дни» документ может внести фракция «Еди-
ная Россия» (ЕР). Ранее отменить прямые вы-
боры ради «сбережения народных денег» 
предложил депутат Иван Алтухов (РПСС).

Вице-спикер от ЕР Роман Кавинов пояс-
нил „Ъ“, что единороссы обсуждают такую 
возможность, но лишь на уровне «рассужде-
ний и аргументов», а официальных иници-
атив на этот счет пока нет. В пресс-службе 
обладминистрации „Ъ“ сообщили, что врио 
губернатора Александр Авдеев (ЕР) «готовит-
ся к участию в выборах в традиционном — 
прямом — формате». При этом источник „Ъ“, 
знакомый с ходом избирательной кампании 
в регионе, утверждает, что окружение губер-
натора воспринимает отказ от прямых выбо-
ров как уже свершившийся факт: «Никакой 
полевой работы не ведется, технологи разъ-
ехались. Поправки — вопрос времени». Схо-
жая картина наблюдается и в других регио-
нах, где в сентябре должны избирать глав, 
говорит он: «Один из губернаторов шутит: 
мол, зачем мне теперь пиарщики, если мож-
но с депутатами в баню сходить».

Напомним, прямые губернаторские вы-
боры запланированы этой осенью во Влади-
мирской, Тамбовской, Ярославской, Кали-
нинградской, Кировской, Новгородской, Ря-
занской, Томской, Саратовской и Свердлов-
ской областях, а также в Карелии, Бурятии, 
Удмуртии и Марий Эл. В Адыгее главу избе-
рет парламент. Эта процедура повсеместно 
применялась в 2005–2011 годах, но сейчас 
сохранилась только в пяти республиках Се-
верного Кавказа, трех автономных округах 
и в Крыму.

Источники в других выборных регио-
нах подтверждают, что губернаторская из-
бирательная кампания фактически отмене-
на. «Она не ведется в классическом понима-
нии, нет команды политтехнологов, как это 
было пять лет назад, когда пиарщики рабо-
тали с самого начала года»,— говорит собе-

седник „Ъ“ в окружении кировского губер-
натора Игоря Васильева. По его словам, ад-
министрация президента (АП) интересова-
лась, какой избирательный формат в реги-
оне предпочтительнее, но никаких шагов 
по корректировке законодательства пока 
не делалось.

„Ъ“ еще в марте сообщал (см. „Ъ“ от 21 
марта), что несколько глав регионов проси-
ли Кремль рассмотреть сценарий, при ко-
тором избрание их на должность проходи-
ло бы через субъектовые парламенты. После 
этого некоторые руководители поспешили 
публично заявить о своей приверженности 
прямым выборам. Например, Александр Ав-
деев сказал, что «полностью готов к этому вы-
зову». А калининградский губернатор Антон 
Алиханов заявил, что «хотел бы пойти на вы-
боры и быть избранным в честной борьбе»: 
«Власть, подтвержденная выбором народа, 
важна для любого политика».

Источник, близкий к АП, ранее говорил 
„Ъ“, что окончательное решение по форма-
ту губернаторских выборов-2022 будет при-
нято после майских праздников (то же самое 
утверждали и источники «Ведомостей»). По 
словам другого источника, еще недавно в АП 
исходили из того, что, скорее всего, прямо-
го голосования в 2022 году не будет во всех 
15 субъектах, но выборы муниципальных 
и региональных депутатов Кремль постара-
ется сохранить. Наконец, федеральный чи-
новник на условиях анонимности рассказал 
„Ъ“, что возможен и вариант переноса с 11 
сентября на более поздний срок единого дня 
голосования, на чем, по его словам, настаи-
вает парламентская оппозиция (врио лиде-
ра фракции ЛДПР в Госдуме Леонид Слуц-
кий в понедельник заявил, что выборы в зак-
собрания в этом году, «возможно, будут не-
сколько передвинуты по времени»). По сло-
вам собеседника „Ъ“, вопрос об отмене пря-
мых выборов может быть поднят на заседа-
нии Совета законодателей 27 апреля, в кото-
ром планирует принять участие президент 
Владимир Путин. Еще один источник „Ъ“ на 
вопрос о судьбе прямых губернаторских вы-
боров ответил: «Пока нет финального реше-
ния. Ждем среды».

Пресс-секретарь главы государства Дмит-
рий Песков не ответил на вопрос „Ъ“ о пози-
ции господина Путина по вопросу о форма-
те губернаторских выборов, а по поводу по-
вестки Совета законодателей сообщил: «Мы 
не можем сказать, будет ли такой вопрос (об 
отмене прямых выборов глав регионов.— 
„Ъ“) обсуждаться 27 апреля».

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров;  
Александр Тихонов, Ярославль; 
Ирина Александрова, Киров

Почти не забытое старое
Вопрос о формате губернаторских выборов-2022 
может быть решен в ближайшие дни
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Как стало известно „Ъ“, СКР завершил 
расследование громкого уголовного 
дела экс-начальника отдела МВД по Киз-
лярскому району Дагестана Гази Исаева. 
По версии следствия, полковник состо-
ял в оргпреступном террористическом 
сообществе северокавказских боевиков 
и 12 лет назад помог им совершить два 
теракта в московском метро, в которых 
погиб 41 человек. Защита Гази Исаева 
сейчас знакомится с материалами уго-
ловного дела, но при этом полагает, что 
следствие еще идет. По ее мнению, о за-
вершении расследования можно будет 
говорить лишь после того, как обвиняе-
мый поговорит со своим предполагае-
мым подельником, отбывающим сейчас 
пожизненное заключение.

Как пояснил „Ъ“ близкий к расследова-
нию источник, ГСУ СКР завершило следст-
венные действия с Гази Исаевым, предъявив 
ему обвинение в окончательной редакции, 
и полковник вместе со своим адвокатом 
начал ознакомление со 150 томами своего 
дела. Список претензий следствия к бывше-
му полковнику впечатляет. По версии СКР, 
12 лет назад офицер был членом оргпре-
ступного сообщества северокавказских бо-
евиков под руководством Магомедали Вага-
бова, состоял в вооруженной группе-банде 
Абаса Рамазанова и помог им совершить два 
теракта в московском метро (ч. 3 ст. 210, ч. 3 
ст. 209, п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ).

Из обвинения следует, что авторитетный 
начальник райотдела полиции в 2009–2010 
годах фактически прикрывал членов даге-
станского бандподполья и даже развозил 
их по территории республики на своем ав-
томобиле. В марте 2010 года, по версии СКР, 
офицер подвез на автостанцию в Кизляре 
террористку-смертницу с уже спрятанной 
под ее одеждой самодельной бомбой. Отту-
да преступница вместе с еще одной смерт-
ницей на рейсовом автобусе отправилась 
в Москву в сопровождении нескольких со-
общников-мужчин, а 29 марта женщины по-
дорвали себя на станциях метро «Лубянка» 

и «Парк культуры», погубив в общей сложно-
сти 41 человека.

Двумя днями позже двойной теракт с ис-
пользованием смертников-мужчин был со-
вершен в Кизляре. Один из них подъехал 
на заминированной «Ниве» к зданию рай-

онного ОВД, не сумел пробиться через за-
граждения и активировал бомбу, когда его 
автомобиль заблокировали полицейские. 
Второй боевик подорвал себя в группе опе-
ративников и следователей, приехавших 
на место первого теракта. Общее количест-
во жертв террористической атаки на Кизляр 
составило 12 человек, однако о возможной 
связи организаторов двух двойных терак-
тов — Магомедали Вагабова и Абаса Рамаза-

нова — с главным районным полицейским 
тогда никто даже предположить не мог.

В течение следующих трех лет лидеры 
бандподполья и большинство участников 
терактов были уничтожены при проведе-
нии спецопераций. Некоторых удалось пой-
мать и привлечь к ответственности. Так, на-
пример, в июне 2011 года Верховный суд 
Дагестана приговорил к пожизненному за-
ключению боевика Пахрудина Ахмедова, 

который нарезал арматуру для снаряжения 
шрапнелью «кизлярских» бомб и сопрово-
ждал мужчин-смертников в их последний 
путь. В ноябре 2020 года был пойман еще 
один предполагаемый участник мартовских 
терактов 2010 года, Магомед Нуров. Сам он 
в атаках на Москву и Кизляр задействован 
не был, однако уже после совершения ак-
ций помогал террористам скрыться в даге-
станских лесах. В феврале этого года Второй 
западный окружной военный суд пригово-
рил Магомеда Нурова к традиционному для 
террористов пожизненному заключению.

Интересно, что лишь в ноябре 2020 года, 
когда боевик Нуров только попал в СИЗО, 
а боевик Ахмедов уже отсидел в колонии 
почти десять лет, оба решили рассказать 
следствию о своей «крыше» в дагестанской 
полиции. После того как показания аресто-
ванного и осужденного подтвердил третий, 
засекреченный под псевдонимом Степа-
нов С. С. свидетель, сотрудники ФСБ сразу 
вылетели в Кизляр для задержания и достав-
ки в Москву начальника местного отдела 
МВД Гази Исаева.

Расследование его уголовного дела велось 
почти 17 месяцев, однако проделанная рабо-
та все равно не устроила полковника и его 
защитника. Как пояснил „Ъ“ адвокат обви-
няемого Эльдар Хастинов, его клиент не со-
трудничал с дагестанским бандподпольем, 
а как раз наоборот — вел непримиримую 
борьбу с боевиками на территории вверен-
ного ему Кизлярского района. Именно Гази 
Исаев, по словам защитника, организовал 
спецоперацию по задержанию Пахрудина 
Ахмедова и тот исключительно в отместку 
«сделал» его своим сообщником. По мнению 
адвоката Хастинова, расследование и сейчас 
нельзя считать завершенным, поскольку 
обвинение строится «только на словах осу-
жденных террористов и засекреченных сви-
детелей», а ходатайство его клиента о про-
ведении очных ставок с ними так и не было 
удовлетворено. В СКР претензии защиты не 
считают существенными.

Сергей Машкин

Полицейский служил террористам не хуже, чем родине
Закончено дело полковника, обвиняемого в соучастии в двух терактах

Как стало известно „Ъ“, из СИЗО под домашний 
арест переведены два фигуранта громкого рассле-
дования о хищении почти 700 млн руб. при модер-
низации вооружения боевых кораблей Северного 
флота. Следствие и суд сочли возможным изме-
нить меру пресечения бывшему консультанту де-
партамента ВМФ АО «Рособоронэкспорт» Андрею 
Клокоцкому и одному из исполнителей госконтрак-
та — экс-руководителю московского ОАО «Завод 
„Электроприбор“» Муталибу Эмиралиеву. Между 
тем еще совсем недавно следствие со ссылкой на 
данные военной контрразведки настаивало на том, 
что оба фигуранта активно противодействуют ходу 
расследования, а остававшийся до сентября 2021 
года под подпиской о невыезде Андрей Клокоцкий 
даже якобы вынашивал план бегства из страны.

Об изменении меры пресечения Андрею Клокоцко-
му и Муталибу Эмиралиеву с реального ареста на домаш-
ний в 235-м гарнизонном военном суде Москвы хода-
тайствовали входящие в бригаду следователи главного 
военного следственного управления Следственного ко-
митета России.

Основания в обоих случаях были примерно одина-
ковые: обвиняемые добровольно сообщили о своем уча-
стии и участии других лиц в совершении преступления, 
дали показания о неизвестных следствию обстоятельст-
вах. Разница заключалась лишь в том, что Андрей Клокоц-
кий свою вину в инкриминируемом ему деянии признал 
полностью, а Муталиб Эмиралиев — лишь частично.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело по факту осо-
бо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фигуранта-
ми которого помимо Андрея Клокоцкого и Муталиба Эми-
ралиева являются бывший начальник службы развития 
и эксплуатации ракетно-артиллерийского вооружения 
управления кораблестроения ВМФ Вадим Мовчан (нахо-
дится под арестом) и еще два бывших директора спецза-
водов, содержащихся под домашним арестом, Замир Ах-
медов и Евгений Мурашев (под запретом определенных 
действий), было возбуждено летом 2019 года. Речь в нем 
идет о многомиллионных хищениях средств Миноборо-
ны, выделенных в рамках государственной программы 
вооружения на 2013–2016 годы. В частности, деньги пред-
назначались на закупку современного навигационного 
оборудования и ремонт зенитных ракетных комплексов, 
входящих в состав вооружения ракетных крейсеров.

В материалах дела говорится, что мошенничества 
при исполнении госконтрактов по модернизации во-
оружения боевых кораблей Северного флота соверша-
лись сообщниками путем завышения цен и имитации 
выполненных работ. Проворачивать аферы предпола-
гаемым махинаторам удавалось за счет «обмана и зло-
употребления доверием» должностных лиц военного 
ведомства. Сумма похищенного, по версии следствия, 
составляет 692,7 млн руб.

Стоит отметить, что, в отличие от других фигурантов, 
Андрей Клокоцкий 21 января 2021 года сам явился к сле-
дователю с повинной, сообщив, что «участвовал в совер-
шении преступлений». После допроса консультанта от-
пустили под обязательство о явке, которое впоследствии 
заменили на подписку о невыезде и надлежащем пове-
дении. Впрочем, оказанного доверия офицер не оправ-
дал. Оставшись на свободе, он, по данным департамента 
военной контрразведки (ДВКР) ФСБ, осуществляющего 
оперативное сопровождение этого уголовного дела, на-
чал активно противодействовать следствию, пытаясь 
уничтожить доказательства, склонял свидетелей к из-
менению показаний, а также встречался «с обвиняемы-
ми и другими лицами для отработки линии поведения 
участников совершенного преступления в целях укло-
нения от уголовной ответственности». Причем проводи-
лись такие встречи и с представителями арестованного 
к тому времени экс-руководителя ОАО «Завод „Электро-
прибор“» Муталиба Эмиралиева. Также в рапортах со-
трудников ДВКР говорилось, что Андрей Клокоцкий 
«рассматривает варианты переезда на постоянное место 
жительства за пределы РФ». В качестве доказательства 
последнего в суд было представлено изъятое у экс-офи-
цера свидетельство об обязательном медицинском стра-
ховании жизни и здоровья гражданина Украины на его 
имя. В итоге 16 сентября 2021 года Андрей Клокоцкий 
оказался в СИЗО.

Не менее отрицательные характеристики до недавне-
го времени представлялись в суд и в отношении обвиня-
емого Эмиралиева. Еще несколько месяцев назад след-
ствие было категорически против изменения ему меры 
пресечения, утверждая, что обвиняемый «на предвари-
тельном следствии избрал позицию, направленную на 
избежание уголовной ответственности, а именно отри-
цание своей вины, нежелание давать правдивые показа-
ния, а также активное противодействие органам предва-

рительного следствия». Кроме того, со ссылкой на данные 
все того же ДВКР, а также Интерпола сообщалось, что Му-
талиб Эмиралиев имеет крупные денежные накопления 
в иностранных банках, а в Барселоне в собственности 
квартиру площадью 165 кв. м, куда, как полагало следст-
вие, он и собирался перебраться, но помешал арест.

Впрочем, судьи 235-го гарнизонного военного суда, 
рассмотрев ходатайства следователей об изменении 
меры пресечения с реального ареста на домашний, при-
шли к выводу, что имевшиеся ранее для ареста основа-

ния «в настоящее время существенно изменились и фак-
тически отпали». В итоге Андрея Клокоцкого и Муталиба 
Эмиралиева освободили из-под стражи в зале суда, обя-
зав соблюдать стандартные для находящихся под домаш-
ним арестом ограничения, в том числе использование 
любых средств связи и интернета, за исключением чрез-
вычайных ситуаций.

Защита обоих фигурантов от комментариев воздер-
жалась.

Олег Рубникович

Модернизация освобождения
Фигуранты громкого дела о хищениях на флоте покинули СИЗО

Во вторник в Москве Следственный ко-
митет планирует ходатайствовать перед 
судом об аресте шести предполагае-
мых участников запрещенной террори-
стической группировки National Social-
ism / White Power («Национал-социализм 
/ Белая сила, власть»), подозреваемых 
в подготовке покушения на  известного 
журналиста и общественного деятеля 
Владимира Соловьева. Следствие счи-
тает, что по заданию СБУ столичные не-
онацисты хотели взорвать  известного 
телеведущего вместе с его машиной, 
а затем уехать на Украину. В СБУ при-
частность к покушению отрицают.

Главное следственное управление (ГСУ) СКР 
возбудило уголовное дело по ч. 1 ст. 30 и п. «б», 
«е», «ж» и «з» ч. 2 ст. 105 (подготовка убийства об-
щеопасным способом лица в связи с осуществ-
лением им служебной деятельности или вы-
полнением общественного долга группой лиц 
по найму). Подозреваемыми по делу являются 

шесть москвичей, которых спецназ ФСБ задер-
жал в понедельник ранним утром. Все шесте-
ро оказались участниками «Белой силы» — ор-
ганизации, которую в мае прошлого года по 
иску Генпрокуратуры Верховной суд России 
запретил, признав террористической.

Часть задержанных, согласившихся со-
трудничать со следствием, рассказала, что 
обсуждать убийство кого-либо из известных 
журналистов и общественных деятелей они 
начали еще в январе этого года, собираясь для 
этого на съемной квартире. В список потенци-
альных жертв помимо Владимира Соловьева 
входили Дмитрий Киселев, Ольга Скабеева, 
Маргарита Симоньян, Тигран Кеосаян и Ев-
гений Попов. Но к середине февраля, по вер-
сии СКР, решили, что атаковать будут имен-
но господина Соловьева, которого они между 
собой называли пропагандистом. По неко-
торым данным, выбор в его отношении был 
сделан, потому что его кандидатуру поддержа-
ли в СБУ. Служба, согласно показаниям заго-

ворщиков, активно им помогала. Ведомство 
через своих людей обеспечило их пистолета-
ми Макарова, патронами и украинскими па-
спортами, которые неонацисты собирались 
использовать, после того как покинут Россию.

Согласно планам злоумышленников, они 
собирались взорвать телеведущего вместе 
с его машиной с помощью мощной бомбы, 
которую изготовили по рецептам, найден-
ным в интернете. Кроме того, были заготов-
лены бутылки с коктейлями Молотова, ко-
торые они планировали использовать для 
поджога машин с символикой Z и V в под-
держку спецоперации, а также военкоматов. 
В ход могли быть также пущены обрез, мно-
гочисленные ножи и граната РГД-5.

В материалах дела говорится, что покуше-
ние не было совершено по независящим от 
подозреваемых обстоятельствам — их на ста-
дии слежки за господином Соловьевым вычи-
слили чекисты. Проверка подозреваемых по 
базам оперативного учета позволила устано-

вить, что силовики имеют дело с неонациста-
ми, ранее уже попадавшими в их поле зрения.

Из показаний задержанных в ГСУ СКР 
стало известно, что само покушение готови-
лось не только из ненависти, которую испы-
тывали его участники к Владимиру Соловь-
еву, но и по просьбе СБУ. В случае успеха она 
якобы была готова обеспечить дальнейшее 
пребывание исполнителей как на Украине, 
так и в других странах Европы по их выбору.

Президент Владимир Путин, первый со-
общивший о предотвращенном покушении 
на коллегии Генпрокуратуры, отметил, что, 
«конечно, сейчас будут от этого открещивать-
ся, но факты и доказательства неопровержи-
мы». В СБУ заявили, что к планированию 
убийства журналиста не имеют никакого от-
ношения. Сам господин Соловьев сообщил, 
что узнал о предотвращенном покушении из 
новостей, но нисколько этому не удивился. 
«Это абсолютно в логике нацистов — убивать 
журналистов-евреев»,— заявил он телекана-

лу «Россия 24». Источник, близкий к господи-
ну Соловьеву, рассказал „Ъ“, что тот и раньше 
получал угрозы, а после 24 февраля, начала 
спецоперации на Украине, массово угрожать 
стали не только ему, но и буквально всем чле-
нам семьи. Для этого используются не толь-
ко соцсети, но даже телефоны, которые были 
известны лишь узкому кругу людей.

Во вторник следователи ГСУ СКР планиру-
ют обратиться в Басманный райсуд Москвы 
с ходатайствами об избрании задержанным 
неонацистам мер пресечения в виде арестов. 
В дальнейшем им могут инкриминировать 
более тяжкое обвинение — подготовку по-
сягательства на госдеятеля (ст. 277 УК РФ), 
а кроме того, задержанных проверяют на 
причастность к совершению иных престу-
плений экстремистской направленности, 
а также к участию в незаконном обороте на-
ркотиков — у них нашлось немало так назы-
ваемой синтетики.

Николай Сергеев, Сергей Николаев

К Владимиру Соловьеву не подпустили шестерых
Предотвращено покушение на тележурналиста

Гази Исаев (крайний справа) 
 изучит 150 томов, собранных 
следствием   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Российские больницы часто получают от фонда 
ОМС меньше денег, чем тратят на лечение пациен-
та, потому что тарифная система не сбалансиро-
вана, отмечают эксперты фонда поддержки проти-
вораковых организаций и врачей «Вместе против 
рака». Они проанализировали тарифы ОМС на он-
копомощь в девяти регионах и пришли к выводу, 
что в большинстве случаев применение этих схем 
лечения убыточно для медицинских организаций. 
Врачи и пациентские объединения предупрежда-
ют: это может привести к тому, что пациенты мо-
гут лишиться максимально эффективной или даже 
просто необходимой медицинской помощи. Пред-
ставители Минздрава заявили „Ъ“, что приведен-
ные в исследовании данные «являются не до конца 
объективными».

Фонд «Вместе против рака» провел исследование 
тарифов ОМС на онкологическую медпомощь на ос‑
нове данных девяти регионов (Тамбовская, Тверская, 
Томская, Тульская, Челябинская, Ярославская обла‑
сти, Удмуртия, Чувашия и Хабаровский край). Экспер‑
ты проанализировали стоимость одного случая госпи‑
тализации (в круглосуточном и дневном стационаре) 
по нескольким тарифам и фактическую стоимость ле‑
чения. Для расчета были взяты 12 схем лекарственной 
терапии, применяемых при лечении самых распро‑
страненных видов рака — меланомы, рака легкого, пе‑
чени, желудка, молочной железы, злокачественных но‑
вообразований полости рта. Уточняется, что для оценки 
себестоимости лечения были взяты реальные закупоч‑
ные цены в указанных регионах в 2021 году. В том слу‑
чае, когда отдельные препараты в регионе не закупа‑
лись, цены брались из расчета зарегистрированной 
предельной отпускной цены с учетом НДС.

Результаты исследования показали, что тарифы дефи‑
цитны в большинстве случаев, то есть применение этих 
схем убыточно для медицинских организаций. Доля де‑
фицитных схем в среднем в круглосуточном стациона‑
ре — 66,67%, в дневном — 55,56%. Наибольший дефи‑
цит в круглосуточном стационаре — в Тверской области 
(87,5% схем — дефицитные), в дневном — в Ярославской 
области (66,67%). В 2022 году в сравнении с 2021 годом, 
отмечают эксперты, степень дефицитности лечения па‑
циентов несколько снизилась, так как выросли отдель‑
ные тарифы, однако не настолько, чтобы покрыть факти‑
ческую стоимость всех схем. Диапазон недополученных 
больницами денег широкий: от 200 руб. до 200 тыс. руб. 
за пациента. Так, 42 дня лечения одного больного с не‑
мелкоклеточным раком легкого обходится больнице 
в Ярославской области в 788 319 тыс. руб. Однако от Фон‑
да обязательного медицинского страхования (ФОМС) ме‑
дучреждение получит только 670 488 руб. Такая сумма 
определена Центром экспертизы и контроля качества 

медицинской помощи Минздрава России (ЦЭККМП). Та‑
ким образом, она дефицитна на более чем 117 тыс. руб.

Заведующая онкологическим отделением хирурги‑
ческих методов лечения (онкоурологии) Иркутского об‑
ластного онкологического диспансера Ольга Баклано‑
ва считает, что маржинальность тарифов прямо влияет 
на закупку препаратов для лечения онкозаболеваний. 
«На этапе назначения лекарства врач не смотрит на де‑
фицитность или профицитность схемы, он отталкива‑
ется от того, какие препараты есть в аптеке медучре‑
ждения,— говорит она.— А вот какие препараты будут 
закупаться, решает комиссия, которая основывает свой 
выбор в первую очередь на маржинальности схем. Ко‑
нечно, клиника будет закупать в первую очередь те пре‑
параты, которые выгодны для нее».

Больницы выбирают более маржинальные тарифы 
и ограничивают более убыточные, подтверждает онко‑
лог Михаил Ласков: «Мы смотрим, сколько потратили, 
сколько получили за все вместе, но понятно, что чем 
больше убыточных схем мы будем делать, тем меньше 
будет оставаться „на жизнь“ медорганизации».

По мнению экспертов, проблема несбалансирован‑
ности тарифов возникла из‑за того, что методология 
их расчета непрозрачна. Стоимость всех схем лечения 
устанавливает ЦЭККМП. «Фонд ОМС, пытаясь объяс‑
нить убыточные тарифы, говорит, что посчитаны де‑
фицитные и профицитные схемы и в общем и целом 
все возмещается. Но я бы с интересом посмотрел на то, 
как это считают»,— продолжает Михаил Ласков.

Главврач НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии им. Дмитрия Рогачева Дмитрий Лит‑
винов добавляет, что на уровне тарифов недооценен 
труд персонала, расходный материал, работа вспомо‑
гательных служб, себестоимость лабораторных ана‑
лизов. «Наконец, вы никогда не получите финанси‑

рование сопроводительной терапии. Хотя идеальных 
больных без сопутствующих заболеваний не существу‑
ет и вы не можете их не лечить, однако оплата по двум 
тарифам невозможна»,— говорит господин Литвинов.

По мнению юриста, сопредседателя фонда «Вместе 
против рака» Полины Габай, ситуацию можно рассма‑
тривать как нарушение антимонопольного законода‑
тельства: устраняется конкуренция и создаются более 
благоприятные условия для определенных препаратов. 
«Если все упростить, то программа госгарантий финан‑
сово не обеспечена,— резюмирует Полина Габай.— Та‑
рифы обязательно должны покрывать реальную стои‑
мость лечения, иначе пациенты могут быть лишены 
максимально эффективной или даже просто необходи‑
мой медицинской помощи, на которую они по закону 
имеют право. Оплата не должна возлагаться на клини‑
ку, пациента или благотворительные фонды». Госпожа 
Габай настаивает на необходимости «радикально изме‑
нить подход к формированию тарифов на лекарствен‑
ное лечение».

О недофинансированности тарифов на онкологи‑
ческую медпомощь не раз говорили и пациентские ор‑
ганизации. В июле 2021 года ассоциация онкологиче‑
ских пациентов «Здравствуй» обратилась в ЦЭККМП 
и ФОМС с просьбой пересмотреть тарифы на дорого‑
стоящие комбинированные схемы иммунотерапии. 
В обращении пациентской организации отмечалось, 
что с доступностью химиотерапевтических препара‑
тов связаны до половины обращений, поступающих 
на горячую линию, из них большинство касается доро‑
гостоящих лекарственных средств. В ноябре они снова 
просили Минздрав не снижать стоимость некоторых 
видов лекарственной терапии на 2022 год, предупре‑
ждая, что больницы ставят в условия, когда им выгод‑
но применять дешевые и часто не самые эффективные 
схемы лечения. В ассоциации «Здравствуй» „Ъ“ под‑
твердили, что знают о миллиардных долгах ряда ме‑
дучреждений.

Директор ЦЭККМП Минздрава Виталий Омельянов‑
ский заверил „Ъ“, что система определения размера та‑
рифа на оплату лекарственной терапии является «мак‑
симально экономически обоснованной, полностью 
расчетной и сбалансированной». Он добавил, что при 
выборе того или иного метода лечения врач должен 
руководствоваться не тарифом, а потребностями па‑
циента, клиническими рекомендациями и собствен‑
ным опытом. Господин Омельяновский отметил, что 
представленные в исследовании данные «являются 
не до конца объективными, а представленные схемы 
не являются репрезентативной выборкой для прове‑
дения анализа», так как их значительно больше, чем 
проанализировано экспертами «Вместе против рака».

Наталья Костарнова

Пациенты не вписываются в тарифы
Эксперты говорят о необходимости изменить подход к формированию расходов на онколечение

«Приготовит мне обед парт‑
нер‑иностранец — вот оно, ино‑
странное влияние»,— приводит 
пример юрист Наталия Секретаре‑
ва. Юрист Анастасия Буракова ука‑
зывает на формулировки «иная по‑
мощь», «влияющие иным образом»: 
«Категория „влияния“ не определе‑
на, попасть под нее может, напри‑
мер, подруга, у которой муж ино‑
странец». Как сообщал ранее „Ъ“, 
иноагентами не смогут быть при‑
знаны «органы публичной власти 
РФ» и «подконтрольные им лица», 
а также религиозные организа‑
ции и политические партии, «за‑
регистрированные в установлен‑
ном порядке». «Теперь у Минюста 
будет официальный аргумент, по‑
чему какому‑нибудь единороссу 
можно, а независимому журнали‑
сту — нет»,— опасается госпожа Бу‑
ракова.

Понятие «политической деятель‑
ности» дополнено распростране‑
нием информации для «неограни‑
ченного круга лиц». Речь о любой 
информации, а не только об инфор‑
мации, оценивающей деятельность 
органов госвласти (ими полити‑
ческая деятельность определяет‑
ся в действующей редакции зако‑
нов), указывает Татьяна Глушкова 
на пункт документа о «распростра‑
нении мнений о принимаемых ор‑
ганами публичной власти решени‑
ях и проводимой ими политике». 

И н о а ге н т ы  д ол ж н ы  буду т 
по‑прежнему маркировать свои 
публичные сообщения (все, кроме 

«бытового контента», говорил ра‑
нее Олег Свириденко, имея в виду 
в том числе фотографии домашних 
животных, детей, поздравления 
с праздниками), сдавать финансо‑
вую отчетность «ежеквартально», 
«раз в полгода» и «ежегодно», а так‑
же раз в год проходить бухгалтер‑
ский аудит (для юрлиц).

Проект закона также вводит спи‑
сок лиц, «аффилированных с ино‑
странными агентами». Ими нель‑
зя будет признать родственников 
иноагентов. В число аффилиро‑
ванных лиц проект предлагает 
включать участников, руководи‑
телей, учредителей и сотрудни‑
ков организаций‑иноагентов, 
в том числе «включенных в реестр 
иноагентов за распространение 
информации» — то есть речь здесь 
идет о СМИ, поясняет Татьяна Глуш‑
кова. В список войдут и те, кто «по‑
лучал имущественную поддержку 
для осуществления политической 
деятельности»: «Такими лицами мо‑
гут посчитать, например, тех, кому 
„иноагенты“ помогали выплачи‑
вать штрафы, как когда‑то это делал 
Фонд борьбы с коррупцией (ФБК, 
признан экстремистским, запре‑
щен в РФ.— „Ъ“)». 

Для выхода из списка «аффили‑
рованных лиц», отмечает госпо‑
жа Глушкова, придется доказывать 
(заявлением в Минюст), что в тече‑
ние двух лет человек с иноагента‑
ми связан не был. А вот в процеду‑
ре выхода из реестра иноагентов, 
по ее словам, принципиально ни‑
чего не изменится, так как обжа‑
лование статуса «иноагента» в суде 

предусмотрено и сейчас. «Из прин‑
ципиально нового лишь то, что 
вводится единый порядок выхо‑
да для всех,— поясняет она.— Как 
это будет реализовано, если ста‑
тус присвоен не за финансирова‑
ние, отсутствие которого можно 
доказать в суде, а за влияние,— не‑
понятно. Вероятно, выйти окажет‑
ся еще сложнее. Однако если че‑
ловек перестанет, например, быть 
журналистом, закроет блог и уйдет 
в баристы, суд сможет счесть, что 
иностранное влияние на человека 
более не оказывается».

Один из авторов законопроек‑
та Андрей Луговой допускает, что 
ко второму чтению понятия об ино‑
странном влиянии и аффилирован‑
ных лицах могут быть скорректи‑
рованы. Как он рассказал „Ъ“, при 
подготовке проекта у некоторых ав‑
торов возникали вопросы по пово‑
ду, возможно, слишком широкой 
их трактовки, но в итоге решили, 
что «концептуально оставят так», 
а если при обсуждении инициати‑
вы возникнет необходимость изме‑
нить эти положения, то сделают это. 

Список запретов для иноа‑
гентов в ст. 10 предлагаемого за‑
кона Татьяна Глушкова называ‑
ет «чудовищным», указывая, что 
«он гораздо шире, чем все запреты 
до этого». Так, иноагенты не смо‑
гут получать господдержку и за‑
нимать посты на госслужбе, быть 
организаторами публичных ме‑
роприятий (не только митингов, 
но даже дебатов и дискуссий), осу‑
ществлять просветительскую дея‑
тельность (проводить лекции и се‑

минары), входить в составы ОНК 
и отделения ОП РФ, быть членами 
избиркомов и спонсировать изби‑
рательные кампании. Кроме того, 
юрлицам‑иноагентам будет запре‑
щено страховать свои денежные 
средства и применять упрощен‑

ную систему налогообложения, 
уточняет Анастасия Буракова.

«Сейчас есть предложения по из‑
менению закона об иностранных 
агентах. Но постоянно менять закон 
в той сфере, которая только склады‑
вается, в той сфере, где правоотноше‑

ния еще окончательно не сложились, 
это пути в никуда»,— заявил сенатор 
Андрей Клишас в ходе форума «Циф‑
ровой суверенитет России в условиях 
информационной войны».

Мария Старикова,  
Мария Макутина

Иноагентам добавляют влияния
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ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
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РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРО-
МОБИЛЬНОСТИ:  
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ЦИФРОВАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ: 
ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
В ЭПОХУ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ

В фонде «Вместе против рака» не видят 
благоприятных перспектив у ситуации, 
в которой клиники получают из фонда ОМС 
на лечение онкобольных меньше, чем тратят 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Две трети (67%) россиян считают, что вступать 
в половые отношения до брака сегодня нормаль-
но и допустимо. В то время как тридцать лет назад 
такая позиция была почти вдвое менее популяр-
на — ее сторонниками называли себя лишь 39% 
респондентов. Это следует из нового исследо-
вания Всероссийского центра изучения общест-
венного мнения. Впрочем, значительно выросло 
и число россиян, которые считают неприемле-
мым иметь, помимо супружеских, связи на сто-
роне. Таково мнение 86% опрошенных, тогда как 
в 1992 году так заявляли 49% граждан. Социоло-
ги указывают, что в России произошла «тихая ре-
волюция — старение брачности и фертильности», 
поэтому результаты опроса «подтянулись» к де-
мографическим тенденциям.

Всероссийский центр изучения общественного мне‑
ния (ВЦИОМ) опубликовал результаты опроса о динами‑
ке отношения россиян к сексу в браке и вне его. Исследо‑
вание проводилось в апреле по телефону, в нем приняли 
участие 1,6 тыс. респондентов от 18 лет. Ранее аналогич‑

ный опрос проводился в 1992 году — тогда в нем приня‑
ли участие 3549 человек в возрасте от 16 лет.

Новое исследование показало, что более полови‑
ны россиян (67%) считают, что вступать в половые от‑
ношения до заключения брака допустимо. В 1992 году 
этого мнения придерживались лишь 39% — столько 
же респондентов считали секс до брака недопустимым. 
«За прошедшие три десятилетия секс до брака в нашем 
обществе стал скорее нормой, а взгляды на добрачные 
половые связи у россиян раскрепостились»,— резюми‑
ровали авторы опроса.

Они также отмечают: «Взгляды на адюльтер по срав‑
нению с началом 1990‑х изменились значительно 
и не в сторону сексуальной вседозволенности, а, напро‑
тив, в пользу традиционных взглядов на семью». Тогда 
четверть россиян считали приемлемым иметь, помимо 
мужа или жены, связи на стороне, 49% называли это не‑
допустимым. К 2022 году число поборников супруже‑
ской верности выросло до 86%. Только 9% опрошенных 
сейчас ответили, что иметь любовницу или любовника 
в браке в рамках нормы.

В 2022 году выросло и число тех, кто считает, что за‑
ниматься сексом без любви нормально. В 1992 году 
этой позиции придерживались лишь 16% опрошен‑
ных, а в 2022 году — 29% респондентов. Все же в рос‑
сийском обществе, отмечают представители ВЦИОМа, 
доминирующей остается позиция о недопустимости 
секса без любви — 63% в 2022 году против 57% в 1992 
году. Авторы исследования обращают внимание, что 
в Москве и Петербурге мнения о допустимости поло‑
вых отношений без чувств разделились практически 
поровну: 42% респондентов считают это допустимым, 
46% — недопустимым.

Результаты опроса не свидетельствуют, что россия‑
не стали более раскрепощенными, полагает основатель 
центра социального проектирования «Платформа» Алек‑
сей Фирсов. «Это демонстрирует, что брак девальвировал‑
ся до необязательного института, но при этом не отменя‑
ющего устойчивость отношений,— отмечает он.— Люди 
перестали считать, что обязательно должно происходить 
формальное закрепление отношений, но это не привело 
к тому, что они стали более полигамны. Я бы не говорил, 

что случилась деструкция консервативных ценностей, 
скорее произошло некое замещение».

Профессор факультета социальных наук НИУ ВШЭ Еле‑
на Рождественская указывает, что за тридцать лет в общест‑
ве случились существенные демографические изменения. 
По ее словам, произошла «тихая революция — старение 
брачности и фертильности»: «Стало принято не в 24–25 
лет вступать в первый брак и заводить ребенка, а позже — 
на два с половиной года. К этому возрасту к вопросам се‑
мьи подходят более рационально и осознанно, происхо‑
дит более тщательный выбор партнера, и более серьезно 
подходят к вопросу рождения детей. Понятное дело, осво‑
бодившееся время не будет целибатом, поэтому в общест‑
ве повысилась толерантность к сексуальным отношени‑
ям до брака и вообще без него». Таким образом, результаты 
опроса «подтянулись» к демографическим тенденциям, 
считает она. В то же время на фоне «постарения» институ‑
та брака и более разумного в связи с этим выбора партнера 
дополнительные сексуальные связи не кажутся уже таки‑
ми привлекательными, говорит госпожа Рождественская.

Надежда Иванова

Россияне предпочитают секс браку
Однако 86% считают неприемлемым иметь связи на стороне
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мировая политика

Экс-канцлера ФРГ Герхар-
да  Шрёдера требуют исключить 
из  ранее возглавляемой им Соци-
ал-демократической партии Гер-
мании (СДПГ), если он не откажет-
ся от постов в руководстве россий-
ских энергетических компаний и не 
дистанцируется от президента РФ 
Владимира Путина. Сам он в интер-
вью The New York Times заявил, что 
ни того, ни другого делать не со-
бирается и не видит смысла «по-
сыпать голову пеплом». Ряда по-
четных должностей экс-канцлера 
уже лишили. 

После начала «специальной воен-
ной операции» России на Украине от 
высоких постов в российских компа-
ниях в знак протеста отказались мно-
гие иностранцы, включая бывших 
европейских политиков, но не са-
мый известный из них — 78-летний 
экс-канцлер Германии Герхард Шрё-
дер. Он остается председателем сове-
та директоров «Роснефти» и главой ко-
митета акционеров компаний Nord 
Stream AG и Nord Stream 2 AG (опе-
раторов газопроводов «Северный по-
ток» и «Северный поток-2»). По дан-
ным СМИ, эта деятельность приносит 
ему почти $1 млн в год.

В минувшие выходные Герхард 
Шрёдер дал интервью газете The New 
York Times (NYT), прервав свое длив-
шееся два месяца молчание. Из ком-
ментариев бывшего политика следу-
ет, что он уйдет в отставку, только если 
Россия перестанет поставлять Европе 
газ и нефть. «А этого не произойдет»,— 
уверен экс-канцлер.

В отличие от многих других дей-
ствующих и бывших немецких поли-
тиков, он не считает нужным каяться 
в неправильно выстроенной полити-
ке на российском направлении. «Я не 
буду посыпать голову пеплом, это не 
в моем духе»,— заявил господин Шрё-
дер NYT. По его словам, те, кто сегод-
ня признается в ошибках, 30 лет под-
держивали курс на укрепление свя-
зей с Россией, «а потом вдруг внезап-
но прозрели».

Военную кампанию России на Ук-
раине немец назвал «ошибкой», доба-
вив, что «сейчас нужно как можно ско-
рее добиться мира». В середине марта 
он и сам пытался выступить в качестве 
посредника: прилетел в Москву на пе-
реговоры с президентом Владимиром 
Путиным, встретился с главой россий-
ской переговорной делегации Влади-
миром Мединским и бизнесменом Ро-
маном Абрамовичем. О каких-либо ре-
зультатах поездки публично не сообща-
лось. Посол Украины в Берлине Андрей 
Мельник назвал миссию Герхарда Шрё-
дера «провальной».

В интервью NYT бывший канцлер 
сказал, что Владимир Путин «заин-
тересован в прекращении войны». 
«Но это не так просто. Есть несколь-
ко моментов, которые необходимо 
прояснить»,— добавил он. И заверил, 
что готов в любое время вновь отпра-
виться в Москву на переговоры с рос-
сийским руководством. По его мне-
нию, Берлину в любом случае надо 
поддерживать контакты и сотрудни-
чество с Россией, в том числе в сфере 
экономики. «Это соответствует инте-
ресам Германии»,— убежден Герхард 

Шрёдер. NYT называет его «человеком 
Владимира Путина в Германии». 

Такая нетипичная для европейско-
го политика в нынешние времена по-
зиция уже принесла экс-канцлеру боль-
шие неприятности. Его лишили звания 
почетного гражданина города Ганнове-
ра (что ранее случалось лишь с Адоль-
фом Гитлером, и то после его смер-
ти). А любимая команда бывшего гла-
вы правительства ФРГ «Боруссия Дор-
тмунд» отозвала у него звание почетно-
го члена клуба. Из парламентского офи-
са экс-политика уволились все сотруд-
ники, включая тех, что работали с ним 
много лет. 

А в последние дни однопартий-
цы Герхарда Шрёдера по СДПГ, кото-
рую он когда-то сам возглавлял, все 
настойчивее высказываются в пользу 
его исключения из партии. После ин-
тервью в NYT об этом заявили оба со-
председателя социал-демократов За-
ския Эскен и Ларс Клингбайль. «Мы 
ясно призвали Герхарда Шрёдера сло-
жить мандаты в российских концер-
нах, это было бы необходимо для того, 
чтобы спасти его репутацию как быв-
шего и некогда успешного канцлера. 
К сожалению, он не последовал этому 
совету,— сказала Заския Эскен в ин-
тервью радиостанции Deutschland-
funk.— Герхард Шрёдер уже много лет 
действует просто как бизнесмен, и мы 
должны перестать воспринимать его 
как авторитетного государственного 
деятеля, как бывшего канцлера. Он 

получает зарплату от российских го-
скомпаний и выступает в защиту Вла-
димира Путина». По словам полити-
ка, к руководству партии обратилось 
множество ее членов с просьбой рас-
смотреть вопрос о мерах в отношении 
бывшего канцлера. «Они будут рассмо-
трены соответствующими (партийны-
ми.— „Ъ“) органами»,— пообещала 
она. Заския Эскен призвала Герхарда 
Шрёдера уйти из партии по собствен-
ному желанию. 

Ларс Клингбайль, в свою очередь, 
в интервью Deutsche Welle (призна-
на в РФ СМИ-иноагентом) добавил, что 
Герхард Шрёдер «полностью изолиро-
ван» в рядах социал-демократов и в ру-
ководстве партии нет никого, кто «хотя 
бы частично одобрял или оправдывал» 
его действия. За исключение господи-
на Шрёдера из СДПГ высказались по-
чти 57% участников опроса на сайте 
журнала Der Spiegel (против проголо-
совали 22%). 

Резкая критика в адрес бывшего кан-
цлера звучит и со стороны представите-
лей входящих в правящую коалицию 
«Зеленых» и Свободной демократиче-
ской партии Германии. 

Но самому Герхарду Шрёдеру эта шу-
миха, кажется, нипочем. «Я всегда от-
стаивал интересы Германии. И сейчас 
делаю, что могу»,— заверил он в интер-
вью NYT. И добавил: «Хотя бы одна сто-
рона мне доверяет». 

Но явно это не его родная Германия.
Елена Черненко

Герхарду Шрёдеру 
посыпают голову пеплом
Бывшего канцлера ФРГ хотят  
исключить из партии за связи с Россией

США продолжат выделять сотни миллионов 
долларов на военную помощь Украине. Об этом 
говорилось в ходе визита в Киев самых высо-
копоставленных представителей Вашингтона, 
 посетивших украинскую столицу после начала 
боевых действий,— госсекретаря Энтони Блин-
кена и министра обороны Ллойда Остина. Пен-
тагон уже объявил о новых поставках вооруже-
ния украинской армии. В то же время в Москве 
предупреждают, что любые грузы, которые со-
держат вооружение для Украины, станут закон-
ной целью для российских военных. Так, в по-
недельник впервые был нанесен скоординиро-
ванный удар по объектам железнодорожной ин-
фраструктуры западнее Киева с целью поме-
шать военным поставкам.

«Мы хотим, чтобы Россия была ослаблена до та-
кой степени, чтобы она не могла делать то, что она 
сделала во время вторжения в Украину. Откровен-
но говоря, она (Россия.— „Ъ“) уже потеряла боль-
шую часть военного потенциала и большую часть 
своих войск. И мы хотим, чтобы у них не было 
шанса очень быстро восстановить свои возмож-
ности»,— заявил министр обороны США Ллойд 
Остин по итогам поездки в Киев, в которой он при-
нял участие вместе с госсекретарем Энтони Блин-
кеном. Визит прошел в атмосфере секретности. Вы-
сокопоставленные американские чиновники сели 
в поезд на юго-востоке Польши (место не разглаша-
ется) и прибыли в Киев в воскресенье вечером. Со-
провождавшие их журналисты остались в Польше. 
Все подробности визита стали известны только на 
следующий день.

В свою очередь, госсекретарь США отметил, что 
Россия потерпела поражение, а Украина добилась 
успеха. По мнению господина Блинкена, президент 
РФ Владимир Путин ставил цель «полностью вер-
нуть Украину обратно в состав России, лишить ее 
суверенитета и независимости, чего не произошло 
и явно не произойдет». И теперь, добавил госсекре-
тарь, задача США — помочь украинцам остановить 
смерти и разрушения.

Как сообщили сопровождавшим Энтони Блинке-
на и Ллойда Остина журналистам, в Киеве было объ-
явлено о выделении США $713 млн на военное фи-
нансирование Украины. Из этой суммы $322 млн уй-
дет непосредственно Киеву, а остальное — 15 стра-
нам—союзницам США, которые обеспечивали Укра-
ину критически важным вооружением после начала 
боевых действий в феврале. Кроме того, в понедель-
ник стало известно, что американская администра-
ция одобрила продажу Украине нестандартных бое-
припасов, совместимых с вооружением советского 
производства, на сумму $165 млн. Миллионы, про-
анонсированные в Киеве, вместе с $165 млн на бо-
еприпасы доводят общую сумму американской во-
енной помощи Украине, оказанной с конца февра-
ля, до $3,7 млрд.

«Хочу от себя лично и от всего украинского наро-
да поблагодарить президента (США Джо.— „Ъ“) Бай-
дена за его лидерство в поддержке Украины, за его 
личную четкую позицию. Поблагодарить весь аме-
риканский народ, а также Конгресс за двухпалатную 
и двухпартийную поддержку»,— говорится в сооб-
щении, опубликованном от имени президента Ук-
раины Владимира Зеленского на его официальном 
сайте. По его словам, предоставленная США оборон-
ная поддержка — это «самый большой вклад в укре-
пление обороноспособности Украины». На втором 
месте по поставкам вооружений на Украину нахо-
дится Польша — около $1,6 млрд.

Во вторник на авиабазе Рамштайн в Германии 
глава Пентагона обсудит с коллегами по НАТО, как 
еще можно помочь Украине. Примечательно, что 
именно в Германии идет горячий спор о поставках 
оружия украинцам. Так, на прошлой неделе кан-
цлер Германии Олаф Шольц заявил, что резервы 
вооруженных сил ФРГ по большей части исчерпа-
ны, но Киев может купить вооружение у оборон-
ных концернов Германии, что затем будет компен-
сировано. В то же время глава МИД ФРГ Анналена 
Бербок подчеркивает, что украинцам необходимы 
тяжелые вооружения и сейчас не время для отгово-

рок в данном вопросе. Аналогичную позицию вы-
разил и министр финансов ФРГ Кристиан Линднер. 
«Для меня загадка, почему для некоторых это (по-
ставки тяжелого вооружения.— „Ъ“) является пре-
пятствием»,— сказал он.

Немецкий таблоид Bild сообщил на прошлой не-
деле, что из возможного экспортного списка для Ук-
раины, подготовленного немецким ВПК, вычерк-
нуты все позиции по поставкам тяжелого воору-
жения. По информации издания, изменения вне-
сены «по настоянию ведомства канцлера». Однов-
ременно на канцлера идет давление с другой сто-
роны. Около двадцати деятелей науки, политики, 
культуры, среди которых и вице-спикер Бундестага 
Антье Фоллмер, направили открытое письмо кан-
цлеру Шольцу с призывом прекратить поставки во-
оружений Украине, так как это, по их мнению, дела-
ет Германию и другие страны НАТО стороной кон-
фликта. Согласно соцопросу, проведенному инсти-
тутом Insa по заказу Bild, 50% немцев против поста-
вок тяжелого вооружения Украине, тогда как 43% их 
поддерживают.

«Я вижу только одно: попытку еще больше 
взвинтить ставки, еще больше обострить ситуа-
цию, увидеть больше потерь»,— прокомментиро-
вал американские поставки вооружений Киеву 
посол РФ в США Анатолий Антонов в эфире теле-
канала «Россия 24». Нота, направленная Москвой 
всем странам, которые поставляют оружие Укра-
ине, осталась без ответа Вашингтона. По мнению 
посла, задача США — не допустить, «чтобы Россия 
твердо стояла на ногах, чтобы российские интере-
сы уважались в мире, чтобы российский голос был 
слышен».

Ранее глава МИД РФ Сергей Лавров предупредил, 
что любые грузы, которые содержат вооружение для 
Украины, станут законной целью для России. В ночь 
на понедельник российские военные нанесли удар 
по логистической инфраструктуре Украины. «Высо-
коточным оружием большой дальности уничтоже-
ны шесть тяговых подстанций в районах железно-
дорожных станций Красное, Здолбунов, Жмеринка, 
Бердичев, Ковель и Коростень, через которые осу-
ществляется поставка иностранного вооружения 
и военной техники украинской группировке войск 
на Донбассе»,— сообщил официальный представи-
тель Минобороны РФ Игорь Конашенков. В Геншта-
бе ВС Украины подтвердили попытки России «разру-
шить пути поставок военно-технической помощи от 
государств-партнеров». Однако советник главы МВД 
Украины Вадим Денисенко считает, что Россия всего 
лишь замедлила работу железной дороги. «Не кри-
тично, но теряем»,— пояснил он украинской интер-
нет-газете «Страна».

«Впервые удар ВС РФ был нанесен скоординиро-
ванно и адресно по объектам железнодорожной ин-
фраструктуры западнее Киева. Почему именно сей-
час и именно там? Думаю, причина на поверхности: 
это массированный поток военных грузов и тяже-
лого вооружения, который пошел из Польши. Часть 
снабжения — это западная техника, которую пере-
брасывают воздушным мостом на польский аэро-
дром Жешув»,— сказал „Ъ“ эксперт по транспорту, 
член Российского географического общества Сер-
гей Сигачев. Он отметил, что ранее политическое 
руководство РФ «добро» на удары по железной доро-
ге в оперативном тылу не давало, так как на запад 
массово шли эшелоны с эвакуируемыми. Сейчас 
этот поток упал в восемь-десять раз, но стал напол-
няться грузопоток снабжения на восток. В то же вре-
мя, по его словам, «не следует думать, что движение 
остановлено надолго». «Железная дорога — слож-
ный механизм и способна к быстрой регенерации. 
Главная цель удара — общее замедление движения 
и расстройство логистики снабжения ВСУ с запада 
на восток, доразведка целей в остановившихся эше-
лонах и принуждение „Украинской железной доро-
ги“ к временному переходу на тепловозы с расходом 
ценной солярки. После такой „ракетной встряски“ 
движение эшелонов по сети замедлится в два-четы-
ре раза не менее чем на неделю»,— заключил госпо-
дин Сигачев.

Марианна Беленькая

Пути снабжения 
неисповедимы
Россия пытается перерезать пути поставок  
западного вооружения Украине

Правительство Индии призва-
ло ведущие СМИ прекратить рас-
пространение ложной информа-
ции, несущей угрозу националь-
ной безопасности и «отношени-
ям с дружественными страна-
ми». В распоряжении „Ъ“ оказа-
лось циркулярное письмо Мини-
стерства информации и вещания 
частным телеканалам, содер-
жащее резкую критику освеще-
ния ими событий на Украине. Ин-
дийские власти предупреждают, 
что могут «запретить трансляцию 
любого канала» в случае публика-
ции фейков. Этот беспрецедент-
ный шаг стал реакцией на мате-
риалы индийских СМИ, крити-
кующие «специальную военную 
операцию» на Украине и развива-
ющие тезис США о необходимо-
сти сворачивания сотрудничест-
ва Дели с Москвой.

Через два месяца после начала 
российской спецоперации на Укра-
ине правительство Индии приня-
ло решение вмешаться в освещение 
украинского кризиса националь-
ными СМИ, обозначив «красные ли-
нии» и предупредив о последствиях 
в случае их нарушения.

В распоряжении „Ъ“ оказался пол-
ный текст циркулярного письма Ми-
нистерства информации и вещания 
Индии частным телеканалам, на-

правленного им в минувшую суббо-
ту и предписывающего немедленно 
внести серьезные коррективы в ре-
дакционную политику, работу ре-
портеров и телеведущих в освеще-
нии событий на Украине, а также 
вызванного ими кризиса в междуна-
родных отношениях и мировой сис-
теме безопасности. 

Разосланное телеканалам пись-
мо, под которым стоит подпись од-
ного из руководителей министер-
ства Врунды Махонара Десаи, стало 
беспрецедентным. Формально оно 
носит рекомендательный характер, 
учитывая, что в условиях «крупней-
шей демократии мира» правитель-
ство не имеет прямого контроля над 
негосударственными СМИ. Однако 
проигнорировать циркуляр, изоби-
лующий нетипично жесткими для 
рутинной бюрократической бума-
ги выражениями, индийским теле-
каналам будет сложно. 

Так, письмо предупреждает, что 
в случае нарушения закона о ка-
бельном телевидении от 1995 года 
и подзаконных актов «правительст-
во может запретить трансляции лю-
бого канала или программы, если 
сочтет это необходимым для защи-
ты суверенитета, целостности, без-
опасности или дружеских отноше-
ний Индии с иностранными госу-
дарствами». 

Помимо основной части, содержа-
щей претензии к качеству професси-
ональной работы индийских журна-
листов и многочисленные ссылки на 
законодательство страны, регулиру-
ющее работу СМИ, письмо включает 
отдельное приложение «Освещение 
российско-украинского конфликта».

«В случае с конфликтом на Украи-
не телеканалы использовали скан-
дальные заголовки, не имеющие от-
ношения к сути новостного сообще-
ния, а журналисты выдвигали необо-
снованные и сфабрикованные пре-
тензии и прибегали к преувеличе-
ниям с целью подстрекательства ау-
дитории»,— говорится в циркуляре 
Министерства информации и веща-
ния. «Ведущие многих каналов дают 
неверные комментарии, даже иска-
жая, передергивая или неправильно 
цитируя другие источники информа-
ции»,— отмечается в циркуляре.

В приложении к документу при-
водится десять примеров передач 
и новостных сюжетов по Украине, 
вышедших в индийский эфир с 18 
по 22 апреля и, по оценке властей, 
нарушающих закон о кабельном те-
левидении от 1995 года. 

Хотя ни один из индийских ка-
налов в письме прямо не упоми-
нается, руководителям СМИ и жур-
налистам не составит труда узнать 
свою продукцию, учитывая точ-

ное указание времени выхода пе-
редачи или сюжета в эфир и пере-
числение их заголовков. Наибо-
лее вопиющими Министерство ин-
формации и вещания Индии при-
знало материалы под такими заго-
ловками: «Россия готова к ядерной 
атаке на Украину», «Зеленский бо-
ится „ядерного“ Путина», «Россий-
ские СМИ сообщили, что третья ми-
ровая война уже началась», «С Ма-
риуполем покончено. Полностью 
и окончательно». 

В связи с этим в циркуляре отме-
чается, что муссирование темы ядер-
ной войны со скандальным подтекс-
том воспринимается как недопусти-
мая пропаганда войны. «Это не дела-
ет нас умными как нацию»,— отме-
чается там же. Помимо скандальных 
заявлений СМИ индийские власти 
выражают серьезную озабоченность 
сфабрикованными видео- и фотома-
териалами, иллюстрирующими те 
ли иные сюжеты.

Одним из самых влиятельных ин-
струментов информационной войны 
стала имеющая многомиллионную 
аудиторию флагманская передача те-
леканала Republic TV «Arnab Goswami 
Global Debate» — проект снискавшего 
громкую славу индийского телеведу-
щего Арнаба Госвами, который в апре-
ле взял интервью у президента Украи-
ны Владимира Зеленского.

Большую часть гостей его ток-шоу, 
задуманного как «глобальная дискус-
сия», составляют эксперты из США, 
Великобритании, Польши и с Укра-
ины, в течение 40 минут эфирно-
го времени несколько раз в неделю 
рассуждающие об «агрессии России 
против Украины», «геноциде в отно-
шении украинского народа» и «пла-
нах Путина продолжать войну до Ар-
ктики». 

Одним из самых резонансных 
ток-шоу Арнаба Госвами в апреле 
стала передача о событиях в Буче, 
которые сам ведущий сразу назвал 
«геноцидом». После этого находив-
шаяся в Буче группа репортеров Re-
public TV в ходе прямого включения 
с места событий сообщила о «прове-
денном расследовании, подтвердив-
шем совершенные Россией ужасные 
преступления». А затем слово взяли 
западные эксперты, задавшиеся во-
просом, до каких же пор руководст-
во индийской демократии будет из-
бегать того, чтобы дать принципи-
альную оценку действиям России. 

На адресованный Арнабу Госвами 
вопрос „Ъ“, есть ли у репортеров дока-
зательства того, что украинских мир-
ных граждан убили российские воен-
ные, он ответил: «Вы сидите в Москве 
и ничего про это не знаете. У меня же 
работают лучшие журналисты стра-
ны, которых знает вся Индия, и ста-

вить под сомнение их профессиона-
лизм и честность не имеет смысла».

Между тем адресованное индий-
ским телеканалам предупреждение 
правительства Нарендры Моди сви-
детельствует о его стремлении как 
можно скорее переломить инфор-
мационную картину вокруг собы-
тий на Украине, делающую все бо-
лее сложной задачей противостоя-
ние давлению Запада, который тре-
бует от Индии свернуть сотрудниче-
ство с Россией. 

После недавней онлайн-встречи 
президента США Джо Байдена и ин-
дийского премьера Нарендры Моди, 
визита в Вашингтон глав МИД и Ми-
нобороны Индии, а также поезд-
ки в Дели премьер-министра Вели-
кобритании Бориса Джонсона отго-
варивать индийских союзников от 
связей с Москвой взялась глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 
В Дели они прибыла в понедельник. 
«Мы разработали санкции против 
России таким образом, чтобы под-
держивать их в течение длительно-
го времени. И мы призываем Индию 
и все страны Индо-Тихоокеанского 
региона и международного сообще-
ства поддерживать эти меры во имя 
длительного мира»,— заявила глава 
Еврокомиссии в ходе международ-
ной конференции Raisina Dialogue.

Сергей Строкань

Индийские СМИ пройдут фейкконтроль
Власти страны дают отпор критикам спецоперации России

Герхарда Шрёдера уже лишили званий почетного гражданина  
города Ганновера и почетного члена клуба «Боруссия Дортмунд».  
А из его парламентского офиса уволились все сотрудники,  
включая тех, что работали с ним много летт  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Nikkei 225 26590,78 (–514,48)
РТС 941,08 (+12,78)
FTSE 100 7380,54  (–141,14)

DAX 30 13924,17 (–217,92)
DJIA* 33862,67 (+51,27)
NASDAQ Composite* 12923,59 (+84,30)

*На 21:29.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.22
Австралийский доллар 53,8104
Английский фунт 94,2177
Белорусский рубль 27,5152
Датская крона 10,6657

Доллар США 73,3611
Евро 77,4651
Индийская рупия* 96,0554
Казахский тенге** 16,5231

Канадский доллар 57,7556
Китайский юань 11,2289
Норвежская крона* 82,4421
СДР 99,7777

Сингапурский доллар 53,3885
Турецкая лира* 49,8374
Украинская гривна* 24,2437
Шведская крона* 76,4067

Швейцарский франк 76,5214
Японская иена** 56,9662
*За 10. **За 100. 

На льготную ипотеку не хватает спроса
Государство готовится снизить ставки

После подорожания льготной ипоте-
ки на новостройки до 12% годовых 
 выдачи по ней резко упали, а средний 
чек  достиг рекордного значения более 
4 млн руб. Государство готово снизить 
ставки до 9% для восстановления спро-
са и поддержки строительной отрасли. 
Но даже при таком уровне достаточного 
платежеспособного спроса со стороны 
ипотечных заемщиков банкам не най-
ти, уверены эксперты.

Российские банки резко снизили объемы 
принятых заявок и выдач кредитов по про-
грамме льготной ипотеки на новостройки 
под 12% годовых, свидетельствуют данные 
института развития «Дом.РФ» по состоянию на 
21 апреля. Падение наблюдается после повы-
шения ставки с 1 апреля с 7% до 12%. В послед-
ние две недели апреля выдачи достигли 2,1–
2,3 тыс. штук в неделю (или 15,85 млрд руб. за 
две недели). До этого в течение 2022 года не-
дельный объем выдач был в диапазоне 4,5–
12,8 тыс. штук, а за первую неделю апреля со-
ставил 6,1 тыс. штук на 15,8 млрд руб.

Снижается и объем принятых банками за-
явок по программе, сейчас он ниже среднего 
значения в 2022 году в 19,7 тыс. Доля заклю-
ченных договоров при этом уменьшилась до 
22,6–32% со среднего уровня в 47,4%. В свою 
очередь, средний чек по этой программе уве-
личился до рекордных 4,16 млн руб., показы-
вают данные «Дом.РФ» и расчеты „Ъ“.

Основная часть выдач по-прежнему при-
ходится на Сбербанк и ВТБ. Однако снижение 
наблюдается и у двух крупнейших игроков. 
Так, в последние две недели (с 7 по 21 апре-
ля) еженедельный объем выданных кредитов 
в этих банках впервые за долгое время упал 
ниже 1 тыс. штук. Последний раз, по инфор-
мации «Дом.РФ», ВТБ фиксировал недельный 
объем выдач менее 1 тыс. штук в середине 
февраля. В Сбербанке ниже этого уровня вы-
дачи в 2022 году опустились впервые. Сами 
лидеры, впрочем, пока оптимистичны. «Ло-

гично, что после изменения условий по льгот-
ной ипотеке наблюдалось небольшое сни-
жение объема выдачи в сравнении с сильно 
повышенным спросом чуть ранее,— объяс-
няют в Сбербанке.— Сейчас мы снова видим 
увеличение количества новых заявок и рост 
объема выдачи на неделе с 18 по 24 апреля 
на 13,7% в количественном выражении и на 
41,3% в суммарном выражении». «Нынешние 

ставки на рынке остаются для россиян доста-
точно высокими. Сегодня именно льготные 
кредиты — главный драйвер рынка, по ним 
мы проводим девять из десяти ипотечных 
сделок»,— подчеркивает первый замести-
тель президента—председателя правления 
ВТБ Анатолий Печатников. По словам главно-
го эксперта «Русипотеки» Сергея Гордейко, на 
статистику выдач могла повлиять «некоторая 

инерция в обработке ипотечных заявок»: так, 
например, одобренные заявки выходить на 
выдачи могут спустя неделю.

При этом, как правило, предложения бан-
ков доступны по ставке ниже предельного 
уровня. Например, в Сбербанке и ВТБ мини-
мальная ставка по льготной ипотеке составля-
ет 11,7%, в ПСБ и «Открытии» — 11,5%, в банке 
«Дом.РФ» — 11,3%. Это дороже, чем «семейная 
ипотека», где ставка составляет 6% годовых, 
однако ниже среднерыночного уровня ком-
мерческих ставок в банках топ-20, которые, 
по данным «Русипотеки», сейчас составляют 
18,10–18,12%.

Все эксперты и участники рынка сходят-
ся во мнении, что для восстановления спроса 
на льготную ипотеку необходимо снижение 
ставок. И это, видимо, произойдет — 25 апре-
ля сделать это поручил Владимир Путин: «Ди-
намика здесь пока слабее прогнозов, и чтобы 
сделать покупку жилья более доступной для 
граждан… предлагаю снизить ставку по льгот-
ной ипотеке с 12% — мы ее не так давно уста-
новили — до 9% годовых». Однако такой кор-
рекции может оказаться недостаточно. Чтобы 
создать спрос, аналогичный уровню 2021 
года, необходима ипотечная ставка «в диа-
пазоне от 0 до 3%, возможно — 5%, хотя такой 
уровень уже выглядит высоким», полагает 
главный экономист компании «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин.

«То, что сейчас происходит на ипотечном 
рынке, отражает ситуацию с доходами и сбе-
режениями людей,— подчеркивает господин 
Надоршин.— Эти два показателя выступают 
базой платежеспособного спроса, и они силь-
но пострадали, в особенности у розничных 
инвесторов. Очень многие сбережения, кото-
рые были вложены в публичные инструмен-
ты, после 24 февраля оказались заморожены 
или ощутимо сократились. А те, что остались, 
съедает инфляция».
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Случившийся в ночь на 25 апреля по-
жар на двух объектах промышлен-
ного хранения топлива в Брянске за-
ставляет по-новому оценить риски 
безопасности нефтегазовой инфра-
структуры в нынешних условиях.

Официально причина пожаров не 
сообщалась. Тем не менее тот факт, 
что возгорания произошли одновре-
менно на двух удаленных объектах 
(расстояние между ними превыша-
ет 1,5 км), расположенных соответст-
венно на нефтебазе «Транснефти» и на 
территории местной воинской части, 
позволяет предположить, что они 
возникли неслучайно и в результате 
внешнего воздействия. Той же ночью, 
по данным администрации соседней 
Курской области, над ней были сби-
ты два военных беспилотника: фото 
обломков одного из них (Вayraktar 
TB2, используемый в том числе во-
оруженными силами Украины) пока-
зал  местный телеканал.

По данным Минобороны РФ, 14 ап-
реля территория Брянской области 
(поселок Климово) уже подвергалась 
ударам вертолетов вооруженных 
сил Украины, а 1 апреля в результа-
те обстрела украинских вертолетов 
была серьезно повреждена нефте-
база в соседней Белгородской обла-
сти. Но в этих случаях объекты распо-
лагались сравнительно недалеко от 
госграницы РФ и Украины, тогда как 
Брянск от ближайшей точки террито-
рии Украины отделяет более 100 км.

Как показывает практика, такое 
расстояние не является проблемой 
для современных беспилотников. 
Так, йеменские хуситы с помощью 
беспилотников периодически нано-
сят удары по объектам Саудовской 
Аравии, расположенным за сотни ки-
лометров от Йемена. Наиболее мас-
штабное нападение в сентябре 2019 
года на объекты подготовки нефти 
в Абкайке и Хурайсе на несколько не-
дель лишило Саудовскую Аравию по-
ловины мощностей по добыче. Хотя 
страна прилагает значительные уси-
лия для защиты от этих угроз, по 
меньшей мере раз в несколько ме-
сяцев хуситам удается поразить ка-
кой-либо объект инфраструктуры: 
нефтехранилище, электроподстан-
цию или водопровод.

Похоже, теперь как жителям при-
граничных с Украиной территорий, 
так и расположенному там бизнесу 
придется привыкать к существованию 
в новых условиях. Речь идет в том чи-
сле о критической экспортной инфра-
структуре: к примеру, нефтеперекачи-
вающая станция Унеча, через которую 
ежегодно более 60 млн тонн россий-
ской нефти идет на экспорт в Европу 
по трубопроводу «Дружба» и в порт 
Усть-Луга по БТС-2, располагается все-
го в 60 км от границы с Украиной.

В данном случае остается лишь 
рассчитывать на сдержанность Кие-
ва. Пока участники украинского кон-
фликта избегали не то что намерен-
ного повреждения, но даже просто 
остановки работы объектов, обеспе-
чивающих поставки энергоносите-
лей в Европу: хотя «специальная во-
енная операция» идет уже два месяца, 
транзит российского газа через Украи-
ну не прервался ни на миг.

Теперь как жителям 
приграничных  
с Украиной террито-
рий, так и располо-
женному там бизнесу  
придется привыкать  
к существованию  
в новых условиях

«Википедию» попросили представиться
Энциклопедию готовятся включить в реестр компаний на «приземление»

Поддерживающий «Википедию» 
в  России фонд «Викимедиа РУ» получил 
от  Роскомнадзора требование предоста-
вить данные о посещаемости  ресурса 
в стране для включения его в реестр 
структур, подпадающих под действие 
закона «о приземлении». Депутаты еще 
в прошлом году предлагали распростра-
нить на «Википедию» требования зако-
на, но в итоговый перечень сервисов 
«на приземление» она не вошла.  Закон 
может быть использован для блоки-
ровки «Википедии» или ее удаления 
из поисковой выдачи, предупреждают 
 юристы.

Информация о том, что Роскомнадзор 
22 апреля направил «Викимедиа РУ» пись-
мо с требованием в десятидневный срок 
предоставить данные о суточной аудитории 
«Википедии» в России, была опубликована 
в Telegram-канале «Википедия. Неофициаль-
но». Исполнительный директор «Викимедиа 
РУ» Станислав Козловский подтвердил „Ъ“, 
что организация получила письмо. Роском-
надзор обосновывает свои требования поло-

жением закона «о приземлении» зарубежных 
IT-компаний. В ведомстве „Ъ“ заявили, что де-
ятельность американского фонда Wikimedia 
Foundation соответствует условиям закона.

• По закону «о приземлении», который был 
принят в июле 2021 года, иностранные ин-
тернет-компании, чья суточная аудитория 
в России превышает 500 тыс. человек, долж-
ны открыть в стране представительство 
под угрозой «мер понуждения», в числе кото-
рых запрет на появление в поисковой выдаче 
и  блокировка сайта.
Станислав Козловский отметил, что «Вики-

медиа РУ» не имеет доступа к серверам «Вики-
педии» и не имеет права представлять в суде 
их владельца — Wikimedia Foundation. Со-
трудников последнего, по его словам, в России 
нет. Статистика о посещаемости «Википедии» 
публична, отметил господин Козловский. По 
данным Wikimedia Statistics от 24 апреля, ау-
дитория русскоязычной «Википедии» состави-
ла 9,86 млн устройств по всему миру (сервис не 
дает разбивки аудитории по странам, а один 
человек может пользоваться несколькими 
устройствами). По данным за март, 789 млн 

просмотров страниц на всех ресурсах «Вики-
медии» (в том числе на «Викисловаре», «Ви-
кицитатнике», в иноязычных разделах и т. д.) 
приходилось на пользователей из России.

Внести «Википедию» в реестр сервисов «на 
приземление» еще до принятия закона пред-
лагал комитет Госдумы по связи и IT. Зампред 
комитета Антон Горелкин связывал исходное 
решение Роскомнадзора не включать «Ви-
кипедию» в перечень с тем, что она не ведет 
коммерческую деятельность в России. Сей-
час в реестре 12 компаний, включая Google, 
Telegram и Zoom. Все требования закона ис-
полнили Viber, Likeme, Apple, приостановив-
шая продажи в России, и также покинувший 
страну Spotify. Из реестра исключена Meta, 
чья деятельность по работе Facebook и Insta-
gram в России запрещена как экстремистская.

Запрос статистики последовал за други-
ми претензиями Роскомнадзора и Генпроку-
ратуры к «Википедии», направленными по-
сле начала российской военной операции на 
Украине. По опубликованным «Википедией» 
данным, российские органы требовали уда-
лить, в частности, положения статей о Влади-

мире Путине, разрушении театра и обстреле 
больницы в Мариуполе. Также Роскомнадзор 
требовал убрать с «Викисклада» ряд изображе-
ний девушек в аниме-стилистике, которые, 
по мнению ведомства, относятся к детской 
порнографии.

В отношении Wikimedia Foundation в Рос-
сии составлено два протокола о неудалении 
запрещенной информации, 21 апреля миро-
вой судья участка №422 Таганского района Мо-
сквы отложил заседания по ним на 26 апреля.

Вполне возможно, что Роскомнадзор вос-
пользуется законом о «приземлении», чтобы 
убрать «Википедию» из поисковой выдачи 
или заблокировать ее, считает управляющий 
партнер юридической фирмы DRC Саркис 
Дарбинян. То, что энциклопедия еще до-
ступна в России, объясняется ее большой по-
пулярностью и отсутствием политическо-
го решения по ее блокировке, «вероятно, 
Роскомнадзор до последнего пытается догово-
риться, чтобы не радикализировать пользова-
телей, которые не занимают негативную по-
зицию к российским госорганам», считает он.

Юрий Литвиненко

С яблонь посыпались инвесторы
Партнеры Геннадия Тимченко в агробизнесе продают долю

Французские предприниматели, владе-
ющие через швейцарскую Procuri S.A. 
совместно с Volga Group Геннадия Тим-
ченко крупным производителем яблок 
«Алма Холдинг», начали поиск поку-
пателей на свою долю. Продажа мо-
жет быть связана с введением санкций 
ЕС в отношении господина Тимченко. 
Это один из самых привлекательных 
активов в секторе, где до сих пор высо-
ка доля импорта. 

Французские инвесторы ищут покупате-
лей на долю в «Алма Холдинге», которым вла-
деют совместно с Volga Group Геннадия Тим-
ченко, сообщил источник „Ъ“, знакомый 
с предложением. „Ъ“ также видел презента-
цию актива для потенциальных инвесторов. 
По данным ЕГРЮЛ, 54% «Алма Холдинга» вла-
деет швейцарская Procuri S.A., остальное — 
у структур Volga Group. Представитель Volga 
Group на вопросы не ответил.

«Алма Холдинг» основан в 2007 году. Сре-
ди первых инвесторов был руководитель Di-
rect Group (бывшая PPE Group, инвестиро-
вала в том числе в Ozon) Паскаль Клеман. 

Затем он вышел из проекта, а основным вла-
дельцем стал Жан-Клод Менн. На конец 2020 
года господин Менн входил в совет дирек-
торов «Алма Холдинга», следует из его от-
четности. Связаться с Паскалем Клеманом 
и Жан-Клодом Менном не удалось. Гендирек-
тор «Алма Холдинга» Дмитрий Бобков отка-
зался от  комментариев.

Сейчас «Алма Холдинг» управляет около 
400 га яблоневых садов в Краснодарском крае. 
Урожай в 2019 году — 13,24 тыс. тонн. В 2020 
году из-за неблагоприятных погодных усло-
вий сбор яблок сократился до 8,5 тыс. тонн. 
Емкость хранилища — 6,8 тыс. тонн плодов. 
Компания также рассматривала выход на ры-
нок детского и диетического питания, следует 
из отчетности. Выручка операционной струк-
туры ООО «Алма Продакшн» в 2021 году выро-
сла на 48,77%, до 714,31 млн руб., чистый убы-
ток был 244,18 млн руб.

Французские инвесторы пытаются про-
дать свою долю в холдинге из-за расширения 
санкций в отношении Геннадия Тимченко. 
В 2014 году санкции в отношении милли-
ардера ввели США, а после начала военной 

операции РФ на Украине — ЕС, Великобри-
тания и Япония. Управляющий партнер мос-
ковского офиса коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Антон Именнов поясняет, что, согласно 
разъяснениям ЕС, на Volga Group также рас-
пространяются ограничения в виде замороз-
ки активов и запрета на предоставление эко-
номических ресурсов. Поэтому французские 
предприниматели и не могут продать свою 
долю партнеру, указывает он. Ограничение 
можно снять, получив разрешение на прода-
жу доли, но вероятность этого невысока, и тог-
да под санкции попадет и «Алма Холдинг», до-
бавляет господин Именнов.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, что «Алма 
Холдинг» — один из самых привлекательных 
активов в секторе. Урожайность яблок с 1 га 
в хозяйстве выше средней по региону, а пло-
ды обычно продавались с премией за качест-
во, рассказывает собеседник „Ъ“. Президент 
Ассоциации садоводов Игорь Муханин отме-
чает, что до сих пор никто из владельцев круп-
ного современного садоводческого хозяйст-
ва не продавал бизнес, а сделки совершались 
с устаревшими активами ради земли. По его 

оценкам, закладка сада современного типа 
в Краснодарском крае сегодня стоит около 
1,5 млн руб. за 1 га.

По словам источника „Ъ“, среди интересан-
тов на долю в «Алма Холдинге» могут быть как 
профильные, так и непрофильные инвесторы. 
Антон Именнов отмечает, что, помимо компа-
ний из «дружественных» стран или России, по-
купателем может стать и европейская струк-
тура, так как ЕС не ввел запрет на инвестиции 
в экономику России. Гендиректор агрохолдин-
га «Степь» (входит в АФК «Система», управляет 
более 750 га садов) Андрей Недужко говорит, 
что компания не получала предложение, но го-
това рассмотреть. «Все зависит от цены»,— от-
мечает он. В ООО «АФГ Националь», которое 
совместно с Volga Group управляет садоводче-
ским хозяйством «Южные земли», оператив-
ный комментарий предоставить не смогли.

По оценкам Минсельхоза США (USDA), Рос-
сия остается крупнейшим импортером яблок 
в мире. Ввоз в этом сезоне прогнозируется 
в 630 тыс. тонн, собственное производство — 
1,54 млн тонн.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Альфа-банк на фоне санкций 
предлагает всем клиентам пе-
реводить принадлежащие им 
иностранные ценные бумаги 
(ИЦБ) другим брокерам. Но вла-
дельцы индивидуальных инве-
стиционных счетов (ИИС) в слу-
чае перевода с них ИЦБ теряют 
причитающиеся льготы. Другие 
предложения банка — продать 
ценные бумаги или прекратить 
счет — также несут потери кли-
ентам. При этом в ЦБ уверяют, 
что согласно законодательству, 
владелец ИИС имеет право пе-
реводить активы на счет друго-
му брокеру с обязательством за-
крыть старый в течение месяца.

Санкции не позволили Аль-
фа-банку перевести своих клиен-
тов к другим брокерам централизо-
ванно. В конце прошлой недели бро-
кер сообщил, что это «несет санкци-
онные риски для клиентов». Теперь 
инвесторам предложили самим пе-
ревести свои ИЦБ одному из 35 «ак-
тивных участников торгов». Как рас-
сказал „Ъ“ источник в одной брокер-
ской компании, включенной в пере-
чень, какой-либо предварительной 
коммуникации с банком не было, 
список тот составлял самостоятель-
но. Подать заявку можно было до 
23:59 вторника, 26 апреля.

• Альфа-банк попал под блокирую-
щие санкции США в начале апреля 
(см. „Ъ“ от 6 апреля). Исходно сооб-
щалось, что клиенты «Альфа-Инве-
стиций» с брокерскими и индивиду-
альными инвестиционными счета-
ми будут переведены в другие ком-
пании до 6 мая (см. „Ъ“ от 7 апреля). 
Четыре источника „Ъ“ на финансо-
вом рынке отметили, что планиро-
вался перевод в «А-Инвестиции» 
(брокерская лицензия была выдана 
15 апреля, 34% компании принадле-
жат Альфа-банку, по 33% — двум 
топ-менеджерам).
Альфа-банк мог изменить реше-

ние о централизованном переводе, 
потому что не успел сформировать 
нового брокера или решил, что тот 
тоже попадет под санкции, счита-
ет президент—председатель прав-
ления «Финама» Владислав Кочет-
ков. Управляющий директор «Ивол-
ги Капитала» Дмитрий Александров 
полагает, что банк принял решение 
«перестраховаться» на фоне пред-
ложений включить «Атон» и БКС 
в санкционный список из-за пла-
нирующегося перевода клиентов 
Сбербанка.

Вместе с тем Альфа-банк, вероят-
но, хочет сохранить клиентов с рос-
сийскими ценными бумагами, что-
бы не потерять комиссии, поэтому 
переводит именно ИЦБ, а не портфе-
ли (как раньше сделали ВТБ и «От-
крытие Брокер»), добавляет стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
Эксперт полагает, что у ВТБ и Аль-
фа-банка сопоставимое количество 
инвесторов с ИЦБ, их клиенты «в це-
лом похожи».

Однако Альфа-банк отказывает-
ся переводить ИИС с ИЦБ, предлагая 
клиентам либо закрыть его и пере-
водить только бумаги, либо продать 
их, либо согласиться на заморозку 
вложений на неопределенный срок, 
рассказал „Ъ“ один из клиентов бан-
ка. В самом Альфа-банке не стали 
комментировать эту информацию.

В Банке России пояснили, что, 
в соответствии с законом «О рынке 
ценных бумаг», «такая возможность 
есть только в том случае, если перево-
дятся все активы, которые учтены на 
ИИС, так как закон допускает нали-
чие только одного ИИС». В случае за-
ключения нового договора ранее за-
ключенный должен быть прекращен 
в течение месяца, пояснили в ЦБ.

Вместе с тем, как отметила стар-
ший юрист BGP Litigation Елена Ко-
ломиец, каждый из брокеров может 
взимать комиссию за перевод или 
принятие ценных бумаг, что инвесто-
рам следует принимать во внимание 
при выборе процедуры, так как при 
упрощенном порядке подсанкцион-
ные брокеры комиссию не взимают.

Отказ перевести ИИС, отмечает 
Владислав Кочетков,— это превыше-
ние полномочий со стороны броке-
ра. По словам эксперта, при возник-
новении такой ситуации следует свя-
заться с принимающим брокером, 
чтобы получить от него необходи-
мые инструкции. Скорее всего, Аль-
фа-банк не дает возможности перево-
да «именно из-за технических ослож-
нений и вероятности, что ИИС под-
виснет в процессе перевода, когда 
бумаги будут заблокированы», счи-
тает Дмитрий Александров. Впро-
чем, как отмечают в «Ингосстрах-Ин-
вестициях», сейчас продать боль-
шинство из этих активов в принци-
пе невозможно, а блокировка — это 
не списание: «Поэтому в текущих ре-
алиях не факт, что клиент сильно по-
страдает, оставшись в Альфа-банке 
с блокированными бумагами».

Ксения Куликова

Альфа-банк перекладывает бумаги
Клиентам предложено перевести  
иностранные активы другим брокерам

Участники рынка доверитель-
ного управления обсудили с ЦБ 
вопросы работы с паевыми 
фондами, часть активов кото-
рых представлена заблокиро-
ванными иностранными ак-
тивами. Обсуждается возмож-
ность разблокировать опера-
ции для фондов с долей таких 
активов до 10%, а в остальных 
случаях переводить их в отдель-
ный закрытый ПИФ. Впрочем, 
реализовать иностранные акти-
вы из закрытого фонда сейчас 
не представляется возможным.

ЦБ 25 апреля обсудил с НАУФОР 
и крупными участниками довери-
тельного рынка вопросы деятель-
ности ПИФов с заблокированными 
иностранными активами. Об этом 
рассказали источники „Ъ“ на фон-
довом рынке и подтвердили в ЦБ. 
Там уточнили, что речь шла о «кон-
цепции решения вопроса о поряд-
ке дальнейшей деятельности ПИ-
Фов, в состав активов которых вхо-
дят иностранные ценные бумаги, 
распоряжение которыми юридиче-
ски и (или) фактически ограничено 
в результате действий недружествен-
ных стран и их резидентов». «Пред-
ложения к решению вопросов с за-
блокированными активами ранее 
обсуждались на площадке НАУФОР, 
ожидаем решения Банка России в от-
ношении высказанных предложе-
ний»,— добавил вице-президент НА-
УФОР Илья Ванин.

Участники рынка предложили 
по всем типам фондов (открытым, 
биржевым, интервальным, закры-
тым) возобновить операции, если 
доля таких ценных бумаг ниже 10%. 
В этом случае при оценке ценных бу-
маг предлагается учитывать возмож-
ность фактического распоряжения 
ими, а при ее отсутствии уменьшать 
их стоимость в соответствии с МСФО. 

В случае более значительной доли та-
ких ценных бумаг предлагается вы-
делить их из существующего ПИФа 
в специальный «амортизируемый» 
закрытый ПИФ с выдачей паев это-
го фонда всем инвесторам текуще-
го ПИФа в соответствующих долях. 
В рамках ЗПИФов управляющая ком-
пания сможет осуществлять плано-
мерную работу по реализации забло-
кированных иностранных ценных 
бумаг по справедливой цене, исхо-
дя из появляющихся возможностей.

Таким образом, как отметили 
в пресс-службе ЦБ, пайщики смогут 
сразу распорядиться паями текуще-
го ПИФа в части стоимости незабло-
кированных активов, а остальная 
часть активов будет сегрегирована 
и удостоверена отдельными паями 
ЗПИФа. «Концепция направлена на 
защиту прав и законных интересов 
инвесторов»,— уточнили в регулято-
ре и добавили, что продолжают обсу-
ждение с участниками рынка.

Проблема с замороженными ино-
странными ценными бумагами на-
иболее остро проявляется у рознич-
ных ОПИФов и БПИФов. После того 
как в марте возобновились операции 
с российскими ценными бумагами, 
управляющие планомерно возобно-
вили операции и с фондами, инвес-
тирующими в них. По данным Invest-
funds, на 20 апреля стоимость чистых 
активов (СЧА) рассчитывалась по 171 
розничному ПИФу против 201 фонда 
на конец февраля. В то же время рас-
чет стоимости пая в случае фондов 
с иностранными активами или дра-
гоценными металлами возобновил-
ся только по 37 ПИФам, тогда как два 
месяца назад их было 177 шт.

«Сейчас мы вообще не можем 
проводить никакие операции с та-
кими фондами. Если же бумаги вы-
ведут в отдельный ЗПИФ, то мы хотя 
бы получим возможность совершать 

операции с остальными бумагами 
в портфеле, тем более что на рынке 
много открытых ПИФов, где доля та-
ких бумаг не доминирующая»,— от-
мечает источник „Ъ“ на фондовом 
рынке. По словам еще одного собе-
седника „Ъ“ в крупной управляю-
щей компании, такая формация рас-
сматривалась с самого начала блоки-
ровок иностранных ценных бумаг.

Впрочем, не все участники рын-
ка считают удачным выделение ак-
тивов в ЗПИФ. По словам собеседни-
ка „Ъ“, знакомого с ходом встречи, 
предложение выделить в ЗПИФ не 
решит ключевую проблему, активы 
так и останутся заблокированными. 
«Просто изменится форма владения, 
и это решит технические сложности 
с оценкой и погашением паев»,— от-
мечает источник на рынке.

Проблема корректной оценки ак-
тивов обострилась с уходом из Рос-
сии агентств Bloomberg и Reuters. 
Терминал Bloomberg использовал-
ся брокерами и управляющими не 
только для торговли различными ак-
тивами, в том числе на внебиржевом 
рынке, но и для расчета СЧА фондов.

«Огромная работа была построе-
на на базе Bloomberg, терминал был 
удобен для составления портфелей, 
автоматизации расчетов СЧА, оцени-
вать риск по разным метрикам и для 
многих других операций риск-ме-
неджеров и бэк-офиса. Сейчас все это 
приходится делать вручную, нагруз-
ка увеличилась многократно на су-
ществующий персонал, так как его 
расширения в нынешних услови-
ях не предвидится»,— рассказал со-
беседник „Ъ“ на рынке. По его сло-
вам, появление новых информаци-
онных провайдеров и аккредитован-
ных в ЦБ ценовых центров упрости-
ло бы работу УК и повысило бы авто-
матизацию процессов.

Виталий Гайдаев

Управляющие  
разделяют фонды
Иностранные активы  
предлагают выводить в закрытые ПИФы

Мы не будем настолько 
интегрированы  

с глобальными рынками, 
это становится 

практически невозможным
— Иван Чебесков,

директор департамента  
финансовой политики Минфина,  

17 марта 2022 года

Ц И Т А Т А

Необходимость выполнения 
налоговых платежей заставляет 
экспортеров активно продавать 
валюту. По итогам торгов 25 ап-
реля курс доллара откатился 
до минимума с ноября прошло-
го года, курс евро обновил почти 
двухлетний минимум. Высокая 
ликвидность внутреннего рын-
ка, а также его обособление от 
внешнего позволили ЦБ форми-
ровать официальные курсы не 
только доллара, но и евро и юаня 
на основе биржевых торгов.

В отличие от предыдущих дней, 
когда снижение курсов ведущих ва-
лют в первой половине дня компен-
сировалось подъемом в конце торго-
вой сессии, 25 апреля такой динами-
ки не наблюдалось. Курс доллара в на-
чале торгов вновь вернулся к уровню 
73 руб./$ и сохранялся вблизи него до 
закрытия. По итогам дня курс оста-
новился на отметке 73,13 руб./$, что 
на 2,3 руб. ниже закрытия 22 апреля 
и минимальная отметка на закрытии 
с ноября 2021 года. За неделю доллар 
подешевел на 7 руб.

Аналогично шли торги и евро-
пейской валютой, курс которой опу-
скался до 76,96 руб./€ — минимума 
с июня 2020 года. На закрытии он 
остановился на 77,16 руб./€, потеряв 
за день 3 руб. За неделю европейская 
валюта подешевела почти на 8 руб.

При этом активность торгов со-
храняется на высоком уровне. Объ-
ем сделок с долларом составил почти 
$2,5 млрд — это третий по величине 
результат апреля. Объем торгов евро 
достиг €1,24 млрд.

В первую очередь на курсы веду-
щих валют влияет мобилизация экс-
портерами рублевых средств для 
расчета с бюджетом. Так, аналити-
ки SberCIB Investment Research отме-
чали, что в понедельник должны со-

стоятся выплаты по НДПИ в объеме 
1,3 трлн руб. и «поддержка от экспор-
теров по-прежнему может оказаться 
значительной». Впрочем, после недав-
него ослабления валютного контроля, 
когда ЦБ разрешил реализовывать 
экспортную выручку для всех экспор-
теров в течение двух месяцев, по мне-
нию экспертов, дальнейшее укрепле-
ние рубля остается под вопросом.

На фоне высокой активности и су-
щественных ограничений трансгра-
ничных операций с валютой все ярче 
проявляется расхождение внутрен-
него курса евро с внешним. В отдель-
ные дни марта—апреля разница пре-
вышала 3%. В результате Банк России 
принял решение определять по ходу 
торгов на Московской бирже не толь-
ко официальный курс доллара (как 
средневзвешенное значение за опре-
деленный период), но и курсы евро 
и юаня (до настоящего времени опре-
деляемые через курс доллара).

Главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев допускает, что но-
вый подход связан с расчетами по 
газу за рубли и ожидаемым ростом то-
варооборота в юанях. По его словам, 
ряд экономических агентов, которые 
применяют официальные курсы ва-
лют для операционной деятельнос-
ти, заинтересованы в более ранних, 
но в то же время актуальных и репре-

зентативных курсах. Поэтому на фоне 
улучшения ситуации с ликвидностью 
валютного рынка ЦБ сократил время 
расчета официальных курсов, считает 
эксперт. Как отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, мера, ве-
роятно, направлена на исключение 
влияния доллара на обменные курсы 
других валют внутри РФ. По его сло-
вам, на прошлой неделе внутренние 
курсы доллара и евро к рублю были 
ниже котировок внешнего рынка на 
6–8 руб., «отражая формирование вну-
треннего и внешнего рынков валют».

Официальные курсы ЦБ использу-
ются в ряде направлений бухгалтер-
ского и налогового учета и отчетно-
стей. Например, для уплаты доходов 
с валютных активов, расчета вывоз-
ной таможенной пошлины в рублях 
и т. д., отмечают участники рынка. Та-
ким образом, по словам главного ана-
литика ПСБ Егора Жильникова, но-
вая мера ЦБ поможет обеспечить точ-
ность учета проводимых операций 
при экспорте и импорте с Китаем, ко-
торый становится ключевым торго-
вым партнером для России, а также 
с Европой, куда поставляются нема-
лые объемы отечественных энерго-
носителей из России.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Новая курсовая политика
Внутренний валютный рынок отдалился от внешнего

Но если со сбережениями россиян 
ситуация может развернуться доволь-
но скоро, то по доходам есть риск сни-
жения в течение не одного года, по-
лагает эксперт. Он отмечает, что спрос 
подходил к концу, уже когда льготная 
ипотека выдавалась под 7%, то есть 
банкам придется набирать его во из-
бежание недостроя — многие объек-
ты находятся «на зрелой стадии».

Впрочем, Сергей Гордейко по-
лагает, что со снижением ставки до 
9% выдачи будут восстанавливать-
ся: «Психологически это очень важ-
ный момент». По его оценке, вы-
дачи могут даже вернуться к преж-
ним значениям порядка 40 тыс. кре-
дитов в месяц. Однако господин На-
доршин убежден, что «любая став-
ка выше прежнего уровня не смо-
жет привлечь больше спроса, чем 
в прошлом году».

По данным на 22 апреля, за все 
время программы банки выдали по 
льготной программе в новострой-
ках 764,1 тыс. кредитов более чем 
на 2,25 трлн руб., отмечают в «Дом.
РФ». По семейной ипотеке (на 21 
апреля) выдачи составили 345,8 тыс. 
кредитов на 1,1 трлн руб. По мне-
нию начальника управления ипо-
течных продаж Промсвязьбанка Та-

тьяны Чернышевой, темпы продаж 
по программе семейной ипотеки со-
хранятся. Она полагает, что в целом 
льготная ипотека «останется глав-
ным драйвером не только ипотечно-
го и рынка жилищного строительст-
ва, но и будет формировать спрос на 
товары смежных отраслей — мебель 
и строительные материалы».

Ольга Шерункова

На льготную ипотеку  
не хватает спроса
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НАУФОР и НФА направили в Банк России новую редакцию базового стандарта совер-
шения брокером операций на финансовом рынке (с ним ознакомился „Ъ“). Профучаст-
ники предлагают повысить уровень информирования клиентов о рисках использования 
его денежных средств и ценных бумаг «для исполнения обязательств из сделок, совер-
шенных за счет самого брокера или других клиентов брокера». Кроме того, предлагает-
ся обязать брокеров обеспечить сегрегацию денежных средств и ценных бумаг клиен-
тов от третьих лиц, а также запретить им исполнять поручения на совершение маржи-
нальных и необеспеченных сделок и на заключение договоров репо от клиентов, если 
«они не предоставили брокеру право использования своих денежных средств и ценных 
бумаг в его интересах». Изменения могут вступить в силу 1 октября 2022 года.

Как пояснил президент НАУФОР Алексей Тимофеев, задача заключается в том, 
чтобы снизить риски для тех клиентов, кто не дал брокеру право на использование 
своих активов. «Сегодня стандарт недостаточно ясен, позволяя по общим счетам 
без права использования активов совершение операций, которые могут привести 
к тому, что ценные бумаги, принадлежащие одним клиентам, станут обеспечением 
по сделкам других клиентов»,— уточнил он. Ранее подобная ситуация произошла 
с «Универ Капиталом», когда чуть не привела к масштабным убыткам его клиентов 
(см. „Ъ“ от 22 марта). Как заявили в ЦБ, регулятор сформулирует свою позицию 
по документу после изучения этих предложений. Ксения Куликова

ВЫДАЧА ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ НА НОВОСТРОЙКИ 
ПО ЛЬГОТНОЙ ГОСПРОГРАММЕ   ИСТОЧНИКИ: АО «ДОМ.РФ», РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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«Росатом» и ГМК «Норильский 
никель» планируют вместе до-
бывать литий на крупнейшем 
в стране Колмозерском место-
рождении в Мурманской обла-
сти. Партнеры надеются, что 
аукцион по его продаже прой-
дет в этом году. Россия, не добы-
вающая литий самостоятельно, 
уже столкнулась с нехваткой сы-
рья из-за остановки поставок 
из Чили, Аргентины и Китая. 
Ранее «Росатом» планировал 
вложить в разработку месторо-
ждений в РФ более 50 млрд руб. 
Аналитики считают добычу ли-
тия в РФ экономически оправ-
данной, ссылаясь на растущие 
цены на металл.

Первый замглавы «Росатом» Ки-
рилл Комаров, выступая в Совете фе-
дерации 25 апреля, рассказал, что 
госкорпорация и «Норникель» плани-
руют создать совместное предприя-
тие на паритетных началах для добы-
чи лития в Мурманской области. Речь 
идет о крупнейшем в стране Колмозер-
ском месторождении (18,9% запасов 
в РФ). Объем запасов Колмозерского 
месторождения оценивается в 75 млн 
тонн руды. «Росатом» рассчитывает, 
что правительство решит выставить 
месторождение на аукцион уже в этом 
году, уточнил господин Комаров.

Партнеры также рассматрива-
ют возможность сотрудничества 
«по дальнейшей глубокой перера-
ботке литиевого сырья». «Росатом» 
планирует использовать литий для 
производства литий-ионных ячеек 
и аккумуляторов на гигафабрике в Ка-
лининградской области (запуск заво-
да мощностью 3 ГВт•ч в год планиру-
ется в 2026 году). А для «Норникеля» 
участие в проекте позволит «укрепить 
свое положение в качестве ключевого 
поставщика для аккумуляторной от-
расли». «Норникель» уже добывает ни-
кель, медь и кобальт.

„Ъ“ сообщал о планах «Росатома» на-
чать добычу лития в Мурманской и Ир-
кутской областях летом 2021 года. Гор-
норудный дивизион госкорпорации 

холдинг «Атомредметзолото» (АРМЗ, 
входит в «Росатом») тогда планировал 
вложить в российские литиевые про-
екты свыше 50 млрд руб. Планы по до-
быче — до 50 тыс. тонн литиевых сое-
динений ежегодно. В АРМЗ отмечали, 
что рассматривают разработку участ-
ков в Южной Америке.

По словам источника «Ъ», знако-
мого с деталями соглашения, проект 
предполагает строительство карьера 
и обогатительной фабрики в районе 
месторождения, а также переработ-
ку в Мончегорске с использованием 
мощностей «Норникеля». Добывать 
планируется сподумен, а произво-
дить гидроксид лития. На дальней-
ших этапах рассматривается возмож-
ность производства прекурсоров 
(мощности «Норникеля»), а затем — 
непосредственно батарей (производ-
ство «Росатома»).

Россия по запасам лития занимает 
третье место в мире. Основные запа-
сы, по оценкам Минпромторга, сосре-
доточены в Восточной Сибири, Мур-
манской области и Дальнем Востоке. 
Запасы лития учтены в 17 месторо-
ждениях, но они не разрабатывают-
ся. Сырье в РФ поступает в виде кар-
боната лития из-за рубежа. Но Чили, 
Аргентина и Китай после начала воен-
ной операции на Украине приостано-
вили поставки, импорт продолжается 

только из Боливии, говорил 12 апреля 
заместитель директора департамента 
Минпромторга Владислав Демидов. 
Он сообщил, что «по литию пробле-
ма уже гигантская» и при отказе Боли-
вии от поставок сырье для аккумуля-
торов «брать негде».

Кирилл Комаров считает, что Рос-
сии стоит «активно скупать за рубе-
жом» месторождения с дешевым ли-
тием. Он отметил, что «Росатом» так 
поступал с месторождениями урана 
в Казахстане и в Африке. Впрочем, 
в середине марта одна из сделок уже 
сорвалась: канадская Alpha Lithium 
приостановила сделку с «Росатомом» 
по продаже 15% акций в литиевом 
проекте в Аргентине, стоимость оце-
нивалась в $30 млн. 

Литий также можно получать при 
переработке отходов, но «много из 
них не извлечешь», добавил топ-ме-
неджер. Он уточнил, что «Газпром» 
планирует добывать литий из рас-
солов в Иркутской области (см. „Ъ“ 
от 12 ноября 2019 года). Такая тех-
нология добычи сложнее и дороже, 
но при текущих ценах на литий уже 
«экономически оправданна».

Цены на карбонат лития суще-
ственно растут: с $13 тыс. за тонну 
в июле прошлого года до $75 тыс. 
в апреле 2022 года, говорит управля-
ющий директор рейтинговой службы 
Национального рейтингового агент-
ства Сергей Гришунин. По его мне-
нию, потенциал роста не исчерпан, 
так как глобальные инфляционные 
процессы вкупе с зеленой повесткой 
будут препятствовать снижению цен.

«Для России собственное произ-
водство лития стратегически необхо-
димо, поскольку помимо функций ак-
кумуляторного металла он имеет еще 
и военное применение и потенциаль-
но может использоваться в перспек-
тивных термоядерных энергетиче-
ских установках»,— полагает эксперт. 
Господин Гришунин согласен, что 
с учетом нынешних цен добыча ли-
тия в России может оказаться «вполне 
экономически оправданной».

Полина Смертина

Литий берут в разработку
«Росатом» и «Норникель» займутся его добычей  
в Мурманской области

Polymetal остановил продажи 
слитков, произведенных в Рос-
сии, на внутреннем рынке из-за 
скидок, по которым банки пред-
лагают покупать золото. Золо-
тые и серебряные слитки на-
правляются на экспорт с тем, 
чтобы получить цену, прибли-
женную к мировой. Кроме того, 
западные санкции опосредо-
ванно исключили из логистики 
порт Санкт-Петербурга, через ко-
торый в Антверпен поставлялся 
концентрат. Еще одним послед-
ствием санкций стали пробле-
мы с поставками оборудования. 
По мнению экспертов, золотодо-
бывающая отрасль существенно 
зависит от импортного обору-
дования, что в перспективе ска-
жется на производстве золота.

Золотодобывающая компания 
Polymetal раскрыла влияние запад-
ных санкций на свой бизнес. Компа-
ния и ее акционеры в лице группы 
ИСТ Александра Несиса и партнеров 
не находятся под санкциями. 

В презентации ко Дню инвестора 
содержатся сведения о продажах, ло-
гистике и оборудовании. Так, прода-
жи золота казахских активов ожида-
емо не пострадали. ЦБ этой страны 
закупает золотые слитки, а золотой 
концентрат экспортируется в Китай. 
В Казахстане компания производит 
37% золота. При этом Polymetal про-
должает «считать, что разделение 
структуры владения для активов 
в России и активов в Казахстане, ско-
рее всего, создаст существенную сто-
имость для акционеров», цитирует 
«Интерфакс» слова главного испол-
нительного директора компании Ви-
талия Несиса, но «финальная струк-
тура сделки не определена».

По словам господина Несиса, 
Polymetal больше не продает золо-

тые слитки своих российских акти-
вов внутри страны, отправляя их на 
экспорт: по его словам, банки РФ хо-
тят покупать их с небольшой скид-
кой к цене LBMA. Также не осуществ-
ляется продажа слитков серебра, так 
как спрос на них ограничен либо 
предложения предусматривают ди-
сконт. Экспортные маршруты при 
этом не уточняются. Поставки золо-
того и серебряного концентратов, 
основными потребителями которых 

являются Казахстан и Китай, продол-
жаются. Япония и ЕС также их поку-
пают, но на свой риск.

Изменилась и логистика поста-
вок концентрата в Европу. До нача-
ла боевых действий для поставок 
в Антверпен использовался порт 
Санкт-Петербурга. Теперь он исклю-
чен из логистической цепи поста-
вок. Они осуществляются морем 
через порты Пусан (Южная Корея) 
и Шанхай (Китай).

С оборудованием ситуация об-
стоит сложнее. Компания сообща-
ет об отказах в поставках запчастей 
и ищет поставщикам замену, прио-
становлены закупки некоторых ви-
дов IT- и горного оборудования.

Зависимость российской золото-
добывающей отрасли от импортно-
го оборудования является пока весь-

ма существенной, говорит директор 
по развитию Института геотехно-
логий Михаил Лесков. «Это касает-
ся и оборудования, используемого 
в новых стройках, и того, что при-
меняется при эксплуатации золото-
добывающих предприятий»,— рас-
сказывает эксперт.

По его словам, более высокой 
чувствительностью к импортному 
оборудованию из стран, введших 
санкции против России, отличают-
ся новые стройки, для которых не-
обходима закупка большого количе-
ства нового оборудования, которое 
не всегда можно заменить россий-
ским или китайским. В первую оче-
редь это касается крупнотоннаж-
ного оборудования для открытых 
горных работ (экскаваторы, бульдо-
зеры, самосвалы и др.), техники для 
масштабной подземной добычи, 
а также ряда ключевых видов обору-
дования для переработки руд. Госпо-
дин Лесков добавляет, что более се-
рьезные проблемы могут испытать 
крупные новые стройки больших 
компаний, так как они чаще исполь-
зуют оборудование мировых брен-
дов. Это же касается и запчастей, 
и некоторых расходных материа-
лов к этому оборудованию, уже экс-
плуатируемому на производствах, 
говорит эксперт. Заменить установ-
ленное оборудование сложно, а за-
частую практически невозможно, 
поэтому компаниям предстоит най-
ти альтернативные пути снабжения 
такими запчастями и материалами, 
даже если это будет заметно медлен-
нее и дороже. Со временем, по сло-
вам эксперта, проблемы будут нара-
стать, что негативно скажется как на 
текущем производстве, так и в пер-
вую очередь на реализации новых 
проектов.

Евгений Зайнуллин

Золоту не хватает  
самосвалов
Polymetal отчитался о влиянии санкций на бизнес

СИБУР и ТАИФ-НК, которая в на-
чале апреля была вынуждена 
остановить производство из-за 
затоваривания нафтой, догово-
рились о поставках на май по 
сниженным ценам. Но дальней-
шее сотрудничество под вопро-
сом и, по мнению экспертов, бу-
дет «мигающим». При этом силь-
нее позиция у покупателя, то есть 
у СИБУРа, который может найти 
альтернативных поставщиков.

СИБУР и ТАИФ-НК (входит в груп-
пу ТАИФ, поставляет сырье входяще-
му в СИБУР «Нижнекамскнефтехи-
му», НКНХ) подписали соглашение 
о поставках нафты на май, сообщили 
источники „Ъ“. По их данным, речь 
идет о фиксации цены на месяц в со-
ответствии с рекомендациями ФАС 
об отвязке стоимости от экспортно-
го паритета. Один из собеседников 
„Ъ“ отмечает, что, хотя поставки на 
НКНХ возобновятся с мая, в дальней-
шем опять возможны разногласия по 
цене, которые приведут к прекраще-
нию закупок.

В СИБУРе не стали комментиро-
вать ситуацию. В ФАС отметили, что 
регулятор в начале апреля рекомен-
довал необходимые меры по недо-
пущению необоснованного роста 
цен на товары на внутреннем рын-

ке, в том числе путем непримене-
ния в ценообразовании зарубежных 
ценовых индикаторов и привязки 
к курсам иностранных валют. Так-
же компаниям посоветовали преи-
мущественно удовлетворять потреб-
ности на внутреннем рынке и не 
допускать экономически и техноло-
гически необоснованных отказов от 
заключения договоров.

О том, что ТАИФ-НК приостанавли-
вает работу нефтеперерабатывающих 
установок проектной мощностью 
8 млн тонн нефти в год из-за отказа 
СИБУРа покупать прямогонный бен-
зин, стало известно в начале апреля 
(см. „Ъ“ от 8 апреля). Компания закупа-
ла около 1,3 млн тонн нафты в год, но 
на фоне разногласий по цене сократи-
ла потребление до минимума. В СИ-
БУРе тогда поясняли, что компания 
на фоне ограничения экспорта сдер-
живает цены на полимеры для клиен-
тов и пытается договориться о том же 
с поставщиками. Но ТАИФ-НК отказы-
валась снижать цены, которые тради-
ционно в рамках формулы привяза-
ны к экспортному нетбэку. Также, по 
данным „Ъ“, стороны не смогли дого-
вориться о гибкости в объемах отгру-
зок. НКНХ остается единственным 
потребителем нафты с НПЗ, предпри-
ятия связаны продуктопроводом, 

тогда как СИБУР смог найти альтер-
нативного поставщика.

Неопределенность в отношени-
ях компаний может затянуться и ТА-
ИФ-НК будет «включаться и выклю-
чаться» в зависимости от рыночной 
конъюнктуры, считает один из участ-
ников рынка. Другой добавляет, что 
ФАС «никакого влияния на отноше-
ния между компаниями не имеет и не 
может обязать ни одну из сторон вы-
полнять свою рекомендацию, хотя 
часть отраслевых игроков по всей 
продуктовой цепочке, от сырья до вы-
соких переделов пластика, договори-
лась о сдерживании цен».

По мнению независимого экспер-
та Леонида Хазанова, ТАИФ-НК бу-
дет отгружать НКНХ нафту по цене 
до 30 тыс. руб. за тонну с учетом, что 
«внутренний рынок нефтепродуктов 
сейчас затоварен, а поставки на экс-
порт идут с существенными сложно-
стями». При этом, полагает эксперт, 
и ТАИФ, и СИБУР находятся «в одина-
ково трудном положении», посколь-
ку санкции против России осложняют 
работу всем отечественным компани-
ям: зарубежные покупатели «осторож-
ничают в отношении дальнейшего 
сотрудничества», а возможности рос-
сийских «далеко не беспредельны».

Ольга Мордюшенко

Нафтоящий праздник
ТАИФ поставит СИБУРу сырье в мае

Аналогичное решение о приоста-
новке до особого уведомления 1 мар-
та приняли и в Volvo Cars.

Экспорт в Россию машин преми-
ального сегмента, куда входят эти 
бренды, уже ограничен санкциями. 
Так, ЕС запретил ввоз в РФ машин до-
роже €50 тыс., а Великобритания так-
же заявляла о запрете поставок пред-
метов роскоши, в том числе дорогих 
автомобилей. 

Несмотря на меньшие продажи JLR 
по сравнению с Volvo Cars и тем более 
BMW и Mercedes, марка исторически 
имеет достаточно большой парк в Рос-
сии и высокую лояльность к бренду, 

говорит Сергей Удалов из «Автоста-
та». Кроме того, у JLR была одна из са-
мых высоких в сегменте доля кор-
поративных продаж, а также сам 
дистрибутор активно продавал по-
держанные автомобили. В целом для 
премиальных марок «важны даже не-
большие рынки», подчеркивает он.

Санкции ЕС затрудняют и под-
держку гарантийных обязательств. 
Как говорят источники „Ъ“, сейчас 
из-за широкой возможности трактов-
ки запрета на ввоз в РФ компонентов 
и запчастей европейские таможни 
не выпускают эти товары. Фактиче-
ски после исчерпания стоков запча-
стей поддержка гарантии станет не-
возможна. Однако, как рассказывают 

источники „Ъ“ в автопроме, дистрибу-
торы готовы оплачивать дилерам ори-
гинальные запчасти, найденные ими 
на рынке и ввезенные параллельно. 
По такому пути пошли и в Volvo Cars, 
говорит источник „Ъ“ среди дилеров.

Неисполнение гарантии грозит 
дистрибуторам и импортерам авто-
мобилей банкротством, отмечает 
один из источников „Ъ“ на авторын-
ке: если компания не выполняет ре-
монт, клиенты могут потребовать 
выкуп автомобиля по текущей стои-
мости. Поэтому автоконцерны и го-
товы оплачивать дилерам даже за-
пчасти, закупленные по другим 
каналам, заключает он.

Ольга Никитина

Сигнал поворота из России

Ц И Т А Т А

Надо по литию стараться 
за рубежом (скупать) 

и обязательно  
заниматься добычей  

на территории страны
— Кирилл Комаров,

замглавы «Росатома», 25 апреля

с1

18 месяцев
может составить сдвиг 
сроков реализации 
проекта Polymetal 
на месторождении 
Ведуга из-за санкций
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деловые новости

На фоне спецоперации на Ук-
раине и последовавших за ней 
санкций ведомства  стали уве-
личивать траты на  закупку 
в IT-секторе: с 20 февраля по 
20 апреля объем таких  тенде ров 
вырос на 10% в  штуках и 12% 
в деньгах, превысив 34 млрд 
руб. В основном госсектор ин-
тересует доработка собствен-
ных информационных систем 
и усиление их защищенности 
от  участившихся кибератак.

„Ъ“ ознакомился с данными 
«РТС-тендера», согласно которым за 
период с 20 февраля по 20 апреля 
2022 года объем госзакупок в сфере 
информационных технологий вырос 
на 10% в штуках (с 7,9 тыс. до 8,7 тыс.) 
и на 12% в деньгах (с 31,1 млрд руб. до 
34,8 млрд руб.) год к году.

По данным сайта госзакупок, сей-
час госструктуры публикуют тенде-
ры в том числе на масштабную мо-
дернизацию или поддержку своих 
IT-систем. Например, МВД 21 мар-
та разместило тендер стоимостью 
1,8 млрд руб. на оказание услуг по 
техническому сопровождению экс-
плуатации информационных си-
стем в сфере миграции на 2022–
2024 годы. Центр по обеспечению 
деятельности Казначейства потра-
тит 876,4 млн руб. на доработку си-
стемы закупок для достижения ее 
«устойчивой работоспособности», 
закупка опубликована 6 апреля (см. 
„Ъ“ от 12 апреля). В целом количе-
ство тендеров на сопровождение 
и доработку государственных ин-
формсистем увеличилось с 1,7 до 
2 тыс., а в деньгах с 4 млрд руб. до 
11,8 млрд руб., следует из материа-
лов «РТС-тендера».

В IT сейчас одна из ключевых про-
блем — кибербезопасность, объ-
ясняет гендиректор «РТС-тендера» 
Владимир Лишенков. С введением 
санкций, добавляет он, все столкну-
лись с массированными атаками, 
из-за этого приходится пересматри-
вать требования к системам, прово-
дить регулярный анализ уязвимо-
стей. На втором месте разработка 
IT-инфраструктуры на базе россий-
ских решений для заполнения осво-
бодившихся от иностранного софта 
ниш, что потребует времени и ресур-
сов, поэтому в ближайшем будущем 
таких закупок будет много, считает 
господин Лишенков.

В Минцифры подчеркнули, что 
считают вопрос безопасности акту-
альным и рекомендуют обращать 
внимание на гарантийные обяза-
тельства поставщиков и производи-
телей по исполнению госконтрактов 
в IT, а также создавать по всей стране 
штабы по борьбе с киберугрозами.

Для госсектора самыми актуаль-
ными можно назвать угрозы на-
рушения доступности ключевых 
сервисов населению и утечку конфи-
денциальной информации, говорит 
директор департамента аналити-
ки информационной безопасности 
Positive Technologies Евгений Гне-
дин. «Наибольшее влияние в момен-
те, конечно же, оказывают атаки, 
из-за которых становятся недоступ-
ны сайты ведомств. Последствия та-
ких атак проявляются моментально, 
они всегда на виду, а значит, к ним 
прикован взгляд общественности, 
а их последствия имеют широкий 
резонанс»,— говорит он.

Так, 26 марта хакерской атаке под-
верглась Росавиация, в результате 
чего был стерт весь документообо-
рот, файлы на серверах и другая цен-
ная информация, а ведомство было 
вынуждено перейти на бумажные 
носители (см. „Ъ“ от 28 марта). В сере-
дине апреля стало известно, что ха-
керы похитили и выложили в сеть 
базу электронных писем Министер-
ства культуры, администрации горо-
да Благовещенска и аппарата губер-
натора Тверской области (см. „Ъ“ от 
14 апреля).

Расходы госсектора на информа-
ционные технологии увеличивают-
ся каждый год, отмечает директор 
Центра стратегического развития 
компании «Ланит-Интеграция» (вхо-
дит в группу «Ланит») Павел Сварник. 
Но процесс госзакупок включает за-
благовременное планирование буду-
щих расходов, а в случае с IT — еще 
и серьезную техническую проработ-
ку, добавляет он. Поэтому, полагает 
эксперт, если проекты реализуются 
вне графика, то в первую очередь за 
счет переноса уже запланированных 
на более ранние периоды. При этом, 
подчеркивает господин Сварник, 
в России процесс бюджетирования 
и осуществления закупок в госсекто-
ре определяется федеральным зако-
нодательством, которое не предпола-
гает поспешных изменений.

Татьяна Исакова

Госсектор крепит 
кибероборону
Ведомства наращивают  
закупку софта

Новый экономический кри-
зис, вызванный военными дей-
ствиями РФ на Украине, в бли-
жайшие месяцы может коснуть-
ся рынка и нфраструктурного 
строительства, получившего 
от правительства дополнитель-
но 120 млрд руб. Хотя в январе—
марте освоение средств по двум 
основным дорожным нацпроек-
там было выше, чем в прошлом 
году, но по итогам 2022 года объ-
ем оплаченных госзаказов ока-
жется меньше из-за нежелания 
подрядчиков участвовать в кон-
курсах, ожидают в InfraOne Re-
search. Причина — в серьезных 
проблемах с логистикой, невоз-
можности заменить некоторые 
виды импортной техники и ро-
сте цен на стройматериалы.

В распоряжении „Ъ“ оказалось ис-
следование InfraOne Research, где го-
ворится, что в январе—марте 2022 
года темпы освоения бюджета по 
нацпроектам «Комплексный план 
модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры» (КП) 
и «Безопасные качественные доро-
ги» (БКД) выросли до 79,2 млрд руб. 
и 43,6 млрд руб. Это 25,9% и 13,6% 
от годового объема выделенных 
средств соответственно.

• КП и БКД — два из 13 нацпроектов, 
принятых в 2018 году для реализации 
майских указов Владимира Путина. 
КП направлен на развитие в отра-

слях транспортной и энергетической 
сфер, БКД — преимущественно в обла-
сти автодорожного строительства.
«Пока экономическая блокада 

России не повлияла на динамику 
исполнения федерального бюдже-
та в разрезе инфраструктурных нац-
проектов»,— отмечает руководи-
тель InfraOne Research Александра 
Галактионова. Дорожное строитель-
ство приоритетно для правитель-
ства: из резервного фонда РФ на 
него дополнительно выделено 
120 млрд руб., отмечает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.

На этом фоне правительство попы-
тается воспользоваться снижением 
объемов частных инвестиций в про-
мышленное строительство и, как 
следствие, высвобождением мощно-
стей подрядных организаций, счита-
ет гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев. Сами подрядчики, про-
должает он, тоже будут пытаться «пе-
режить кризис на госзаказах».

Однако аналитики InfraOne Re-
search полагают, что во втором квар-
тале темпы освоения денег на КП 
и БКД могут просесть из-за падения 
количества заключаемых госкон-
трактов. Проблема несостоявшихся 
госзакупок уже стала заметна и в дру-
гих секторах строительства: из-за от-
сутствия заявок от подрядчиков под 
угрозой срыва программа по капи-
тальному ремонту школ, запущенная 
в этом году, говорил ранее зампред 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Николай Алексеенко (см. „Ъ“ 
от 8 апреля). В правительстве, аппа-
рате курирующего стройиндустрию 
вице-премьера Марата Хуснуллина, 
Минтрансе и Минстрое на запросы 
„Ъ“ не ответили.

Подрядчики с осторожностью вы-
ходят на конкурсы из-за значитель-
ного подорожания логистических 
услуг, а импортная техника зачастую 
не имеет аналогов на российском 
рынке, отмечают в межотраслевой 
ассоциации саморегуляторов в об-
ласти строительства и проектирова-

ния «Синергия». Учитывая высокую 
стоимость заемных средств, желаю-
щих выходить на рынок дорожно-
го строительства среди небольших 
компаний будет немного, соглаша-
ется Хусейн Плиев.

Для строителей сохраняются ри-
ски повышения цен на материа-
лы, добавляет Михаил Бурмистров. 
По данным Росстата, только в мар-
те 2022 года стройматериалы выро-
сли в цене на 10%. Чаще всего дого-
воры с государством заключаются 
по твердой цене, и рост стоимости 
строительства ложится на подрядчи-
ка, уточняет Хусейн Плиев. По мне-
нию Михаила Бурмистрова, это мо-
жет быть нивелировано принятым 
правительством решением увели-
чить авансы по госзакупкам с 30% до 
90%, но для контрактов на сумму бо-
лее 600 млн руб. предел предоплаты 
остается на уровне 70%. 

Александра Галактионова счита-
ет, что из-за кризиса правительст-
во в ближайшее время пересмотрит 
параметры реализации и сроки за-
пуска многих инфраструктурных 
проектов и сократит планы финан-
сирования на 2022 год. Михаил 
Бурмистров согласен, что в КП есть 
проекты, которые целесообразно от-
ложить, но он ожидает более высо-
кий уровень исполнения по нацпро-
екту в апреле—июне 2022 года, чем 
во время кризиса 2020 года. 

Дарья Андрианова

Деньги позвали в дорогу
Инфраструктурное строительство ждет госзаказов

Дефицит зарубежного оборудо-
вания для развития сетей связи 
негативно отразится на разви-
тии рынка независимых ком-
паний башенной инфраструк-
туры, который до 2022 года ста-
бильно рос. Его участники рас-
считывали, что сегмент сти-
мулирует запуск 5G, и в прош-
лом году активно выкупали ба-
шенные активы операторов. 
Но сейчас процесс замедлится. 
В частности, на неопределен-
ный срок, по данным „Ъ“, от-
кладывается сделка по продаже 
сотовых вышек МТС, которую 
оператор хотел закрыть в пер-
вом полугодии.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
МТС откладывает продажу башен-
ного бизнеса на неопределенный 
срок. Компания планировала за-
крыть сделку в первом полугодии, 
но на фоне ухудшения экономиче-
ской ситуации из-за военных дей-
ствий на Украине сейчас просто 
никто на рынке не может купить 
портфель МТС, говорит один из со-
беседников „Ъ“ на рынке. По сло-
вам второго, ближе всего к покуп-
ке была Kismet Capital Group (KCG) 
Ивана Таврина, сделку планиро-
валось закрыть в мае, но сейчас 
компания не ведет переговоров. 
Активом интересовался и «Сер-
вис-Телеком» экс-топ-менеджера 
СИБУРа Вадима Гуринова.

В МТС „Ъ“ сказали, что продол-
жают рассматривать «различные 
сценарии», видят интерес к активу 
и общаются с потенциальными ин-
весторами. В «Сервис-Телекоме» за-
верили, что продолжают «коммуни-
кации, касающиеся стратегии M&A», 
учитывая «текущую макроэкономи-
ческую повестку, которая в моменте 
влияет на динамику и предмет пере-
говоров». В KCG отказались от ком-
ментариев.

В сентябре 2021 года МТС выдели-
ла башенные активы в ООО «Башен-
ная инфраструктурная компания» 
(ООО БИК). Сейчас в его портфеле 
около 23 тыс. антенно-мачтовых со-
оружений (АМС), он самый большой 
на рынке, сообщал в интервью „Ъ“ 
в ноябре 2021 года президент ком-
пании Вячеслав Николаев. По его 
прогнозу, в 2022 году OIBDA бизнеса 
ожидалась на уровне более 10 млрд 
руб. Но из-за сложившейся ситуации 

по итогам первого квартала 2022 
года МТС решила в целом не давать 
прогноз на год.

МТС затянула с выходом из ба-
шен: в 2021 году свои портфели про-
дали «Вымпелком» (15,4 тыс. вы-
шек приобрел «Сервис-Телеком») 
и «МегаФон» (17 тыс. башен в ок-
тябре приобрела KCG, объединив 
их с компанией «Вертикаль»). Ак-
тив «Вымпелкома» в рамках сделки 
был оценен в 70 млрд руб., а «Мега-
Фона» — в 94,2 млрд руб. «МТС рас-
считывала дождаться, когда конку-
ренты продадут активы, и продать 
портфель с наибольшей выгодой, 
поскольку он бы фактически сделал 
покупателя лидером рынка»,— гово-
рит источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией. Портфель МТС оценивался 
в 100 млрд руб.

Один из источников „Ъ“ утвер-
ждает, что серьезные проблемы воз-
никли и у самих независимых участ-
ников башенного рынка, поскольку 
операторы связи прекратили инве-
стировать в развитие сетей из-за де-
фицита оборудования на фоне санк-
ций и нарушения логистики: «Это 
может сказаться на показателе EBIT-
DA, в частности „Сервис-Телеко-
ма“, который должен обслуживать 
кредит Газпромбанка». В сентябре 
2021 года банк выделил компании 
47 млрд руб. на покупку башен «Вым-
пелкома». В «Сервис-Телекоме» ут-
верждают, что выполняют все дого-

воренности по сделке. В компании 
добавили, что она получает господ-
держку, а в марте вошла в перечень 
системообразующих предприятий.

Российский рынок АМС по ито-
гам 2020 года насчитывал 85 тыс. 
объектов, по данным AC&M Consult-
ing, прирост второй год подряд на 
уровне 6–7%. Более свежих данных 
нет. Способствовать развитию рын-
ка должно было строительство сетей 
нового стандарта связи 5G. «Сейчас 
все понимают, что 5G в России в обо-
зримой перспективе не будет, опера-
торы сокращают инвестиционные 
программы»,— отмечает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. Ба-
шенные компании продолжат полу-
чать платежи от операторов по дей-
ствующим договорам аренды, но 
рентабельность, по его мнению, бу-
дет минимальной.

В то же время собеседник „Ъ“ на 
рынке башенных компаний более 
оптимистичен: «Да, операторы от-
ложили развитие 5G, но продолжа-
ют усиливать инфраструктуры 4G, 
а легализация параллельного им-
порта решит проблему поставок ба-
зовых станций». Кроме того, по его 
мнению, дефицит средств на капи-
тельные затраты и рост стоимости 
кредитов, напротив, способствуют 
тому, что операторы будут охотнее 
отдавать обслуживание и строитель-
ство независимым компаниям.

Юлия Тишина

Башни замедляют рост
Сотовым вышкам не хватает оборудования

Связанные с агрохолдингом 
«Степь» (входит в АФК «Сис-
тема») структуры выкупили 
у банка «Траст» права требова-
ния к ГК «Зерно Дон», которая 
контролирует около 64 тыс. га 
пашни в Ростовской области. 
Это  позволит «Степи», арендо-
вавшей земли «Зерно Дон», обес-
печить сохранность активов 
и не допустить их продажу сто-
роннему инвестору. Выращива-
ние зерна остается привлека-
тельным бизнесом и число сде-
лок с землей в этом году может 
вырасти, ожидают эксперты.

Банк непрофильных активов 
«Траст» продал на открытых торгах 
права требования к ГК «Зерно Дон», 
которая занимается выращивани-
ем зерновых в Ростовской области 
и контролирует около 64 тыс. га паш-
ни. Об этом „Ъ“ рассказал представи-
тель «Траста». Стоимость сделки — 
4,3 млрд руб., покупателей в банке 
не назвали.

ГК «Зерно Дон» признана бан-
кротом в 2019 году. Тогда же груп-
па перешла к «Трасту» в рамках 
санации Промсвязьбанка (принад-
лежал Дмитрию и Алексею Анань-

евым) и уступки прав требования. 
Для сохранения в конкурсной мас-
се земельных активов конкурсны-
ми управляющими при поддер-
жке «Траста» проведена работа по 
консолидации земельного банка, 
в том числе по продлению догово-
ров аренды с пайщиками, пояснил 
представитель банка. По словам 
председателя совета директоров УК 
«Траст ПА» Антона Уланова, при про-
даже прав требований банк вернул 
100% долга.

Согласно протоколу торгов, пра-
ва требования выкупает ростовское 
ООО МТМ, заявка которого стала 
единственной допущенной к уча-
стию. По словам источника „Ъ“, эта 
компания действует в интересах аг-
рохолдинга «Степь» (входит в АФК 
«Система» Владимира Евтушенко-
ва). «Степь» в 2020 году арендовала 
земли у «Зерно Дон». Согласно BEFL, 
«Степь» совместно с аффилирован-
ной RZ Agro (находится под управле-
нием АФК «Система» и нескольких 
членов семьи Луис-Дрейфус) зани-
мает шестое место в рейтинге круп-
нейших владельцев сельхозземли 
с 566 тыс. га. В «Степи» отказались от 
комментариев.

Партнер Reznichenko Law Offices 
Николай Резниченко поясняет, что 
покупатель прав требований смо-
жет как напрямую определять поря-
док проведения торгов по продаже 
имущества «Зерно Дон», так и нефор-
мально влиять на действия арби-
тражного управляющего. Владелец 
прав требований имеет преимуще-
ство на торгах перед другим покупа-
телем, так как за счет вырученных 
средств будут удовлетворяться его 
требования к должнику и реальные 
расходы держателя долга на торгах 
будут меньше, чем у независимых 
инвесторов, поясняет он. Как отме-
чает юрист, риск ухода земли на тор-
гах все равно существует, если потен-
циальный покупатель предложит 
лучшую цену, но на практике ука-
занные конкурентные преимуще-
ства обычно гарантируют успех ин-
вестору, контролирующему реестр 
требований кредиторов.

Управляющий директор BEFL Вла-
дислав Новоселов на конференции 
Agrotrends Russia в декабре 2021 
года говорил, что спрос на сельхоз-
земли в России растет, в том числе за 
счет инвесторов из других отраслей, 
что вызывает рост цен. Директор 

Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько отмечает, 
что сегодня на рынке немного сде-
лок из-за ограниченного количест-
ва предложения. По его словам, не-
смотря на введенные пошлины на 
экспорт зерна, растениеводы пред-
почитают держаться за землю, не 
стремясь ее продавать.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов добавляет, что низкая активность 
также связана с тем, что участники 
рынка заняты решением текущих 
вопросов в том числе с проведением 
посевной. В случае «Степи» интерес 
объясняется тем, что земля уже была 
в аренде. Кроме того, стоимость прав 
требований оказалась почти в два 
раза ниже рыночной стоимости зем-
ли в Ростовской области, которая 
на конец 2021 года оценивалась по 
150 тыс. руб. за 1 га, указывает он.

В «Совэконе» считают, что в этом 
году количество сделок с сельхоззем-
лей может увеличиться. По словам 
Андрея Сизова, растениеводство 
остается привлекательным экспорт-
но ориентированным сектором 
в условиях ограниченных возмож-
ностей для инвестирования.

Алексей Полухин

«Степь» раскинулась по земле
Агрохолдинг «Системы» выкупил долг зерновой компании

Такие крупные  
проекты, как Европа— 

Западный Китай,  
мы не останавливаем,  

так как эта дорога идет  
по территории страны

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  
в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

85 тысяч
антенно-мачтовых 
 сооружений было 
в России по итогам  
2020 года, по оценке 
AC&M Consulting
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Следствие в пяти актах
На экранах «Казнь» Ладо Кватании

В прокате идет триллер «Казнь» — 
дебют в большом кино извест-
ного клипмейкера Ладо Квата-
нии. Режиссер не скрывает, что 
ориентировался на лучшие — 
голливудские и южнокорей-
ские — образцы жанра «кино про 
маньяков», и ему удалось пере-
садить их конвенции на родную 
поч ву с успехом даже пугающим, 
считает Юлия Шагельман.

 1991 году следователь по 
особо важным делам Исса Давыдов 
(Нико Тавадзе) празднует повыше-
ние в кругу родных, друзей и сослу-
живцев. Звание полковника присво-
ено ему за успешно проведенную 
операцию по поимке маньяка, ко-
торый с 1978 года терроризировал 
некий неназванный город, зверски 
убивая молодых женщин и осквер-
няя их тела. Последнюю кровавую 
жертву он принес в 1988-м, после 
чего Давыдов, посвятивший всю 
свою карьеру охоте на подобных 
монстров, наконец раскрыл дело. 
Однако поток поздравлений, тостов 
и похлопываний по плечу прерыва-
ет звонок с работы: на девушку по 
имени Кира (Аглая Тарасова) напал 
мужчина, предложивший ее подвез-
ти, он действовал точно так же, как 
вроде бы уже ликвидированный 
преступник, но пострадавшая смо-
гла вырваться и убежать. Судя по все-
му, посадили и расстреляли в свое 
время не тех, а маньяк по-прежне-
му на свободе. Найти его и выяснить 
правду становится для Давыдова 
вопросом даже не принципа, а вы-
живания: настолько за последние 
десять лет все его существование 
превратилось в отражение траекто-
рии убийцы, а сам он стал его тенью.

Фильм, сценарий которого Ква-
тания и его соавтор Ольга Городец-

кая писали три года, вдохновляясь, 
с одной стороны, реальными исто-
риями серийных убийц советского 
времени, а с другой — кинематогра-
фом от Тарковского до Финчера, от 
Полански до Пон Чун Хо и Пак Чхан 
Ука, намеренно запутывает зрите-
лей, водя нас по кругу, отвлекая вни-
мание, подбрасывая ложные улики, 
несколько раз по ходу действия сме-
няя тональность и даже главного ге-
роя (на эту роль здесь будет как ми-

нимум три претендента). При этом 
режиссер отдает должное своим 
предшественникам по «маньячно-
му» жанру, играя с отсылками и ал-
люзиями. Тут есть «пасхалки» для 
посвященных, как, например, кас-
сета с фильмом «Воспоминания об 
убийстве», снятым спустя 17 лет по-
сле того момента, когда она появля-
ется в кадре. И такие традиционные 
персонажи, как один серийник, по-
могающий следователю ловить дру-
гого (прямо как в «Молчании яг-
нят»), или немыслимая для позднего 
СССР, но зато хорошо всем знакомая 
хотя бы по сериалам «Охотник за ра-
зумом» и «Мыслить как преступник» 

фигура профайлера, составляющего 
психологический портрет маньяка. 
Однако в придуманный авторами 
мир они вписываются как родные: 
убийца по прозвищу Шахматист 
(Дмитрий Гизбрехт), заключающий 
сделку с Давыдовым, хотя и появ-
ляется всего в паре коротких эпи-
зодов, но вполне может украсить 
галерею впечатляющих злодеев ми-
рового кино, а в качестве проводни-
ка по душегубскому подсознанию 
выступает экстравагантная заведу-
ющая психиатрической больницей 
(Елена Морозова).

В центре же повествования здесь 
психологическая дуэль между сле-

дователем и подозреваемым (Дани-
ил Спиваковский), от которого «важ-
няк» хочет добиться признания, 
уподобляя этапы допроса знамени-
тыми пяти стадиям принятия не-
избежного по модели Кюблер-Росс: 
отрицание, гнев, торговля, депрес-
сия и смирение. Соответственно, 
картина разбита на пять глав, плюс 
пролог и эпилог, в котором и долж-
на произойти та самая заявлен-
ная в названии казнь — ее предве-
щает и один из первых диалогов 
Иссы с молодым коллегой Иваном 
Севастьяновым (Евгений Ткачук). 
Эта многочастная структура допол-
нительно усложнена тем, что сю-

жет постоянно перепрыгивает из 
одного временного пласта в дру-
гой: из 1991 года в 1981-й, 1983-й, 
1985-й, 1988-й и так далее, а отту-
да — в воспоминания и фантазии ге-
роев. В этом лабиринте немудрено 
запутаться, поэтому авторы требуют 
от зрителя неотрывного внимания, 
в качестве подсказок предлагая едва 
заметные изменения во внешности 
персонажей, музыкальные ключи 
и цветовое решение кадра — если 
пересобрать историю в хронологи-
ческом порядке, то картинка будет 
становиться все более холодной. 
Но главным ориентиром тут слу-
жит внутренняя эволюция героев: 
по сути, это история о том, что на-
силие самим фактом своего безна-
казанного существования, как ра-
диация, постепенно заражает всех 
и отравлен оказывается каждый, 
кто попал в его зону действия, каки-
ми бы мотивами он ни руководство-
вался в начале пути.

Время действия фильма тоже не-
случайно — оно нагружает жанро-
вую конструкцию дополнительны-
ми социальными и политическими 
смыслами. Ведь, с одной стороны, 
Советский Союз на его последнем 
издыхании получился в фильме со-
вершенно условным и даже фанта-
стическим, несмотря на сигареты 
«Космос», «Жигули» и куртки из «ва-
реной джинсы», в изобилии пред-
ставленные в кадре. Но узнаваемой 
эпоху делают не эти виньетки, а по-
чти осязаемая атмосфера гнилост-
ного разложения, морального и фи-
зического, в которой, как в болоте, 
тонут герои и их благие намерения. 
Любое помещение в «Казни», будь то 
начальственный кабинет с портрета-
ми вождей на стенах, палата скорб-
ного дома или просто квартира, ка-
жется декорацией тяжелого сна, 
из которого как будто нет выхода, 
и, хотя, как мы знаем, он закончит-
ся почти сразу после того, как пойдут 
титры, будет уже слишком поздно.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Бессюжетный поворот
«Послеполуденный отдых фавна» в Мариинском театре

На Исторической сцене Мариин-
ского театра в рамках празднова-
ния 150-летия Сергея Дягилева 
состоялась премьера «Послепо-
луденного отдыха фавна». Но-
вую балетную интерпретацию 
знаменитой прелюдии Дебюсси 
представил Максим Петров при 
поддержке вставшего за пульт 
Валерия Гергиева. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

билей Дягилева Мари-
инский театр отмечает весь сезон, 
благо балетов ранних дягилевских 
сезонов в его афише хватает. В их об-
рамлении и предстал 10-минутный 
«Послеполуденный отдых фавна»: 
он завершал первое отделение после 
исторических миниатюр Михаила 
Фокина «Видение розы» и «Лебедь», 
во втором показали одноактную фо-
кинскую «Шехеразаду».

От скандального оригинала, кото-
рый Вацлав Нижинский представил 
в Париже в 1912 году, в новом бале-
те осталось одно название. Меж тем 
премьера 110-летней давности сыг-
рала в истории мирового балета куда 
более значительную роль, чем леген-
дарные постановки Фокина: она зна-
меновала решительный поворот дя-
гилевской антрепризы от русской 
экзотики и ориентализма к всеев-
ропейскому балетному модерниз-
му, самой Европе еще неизвестному. 
Впрочем, не догадывались об этом 
и сами постановщики.

Дебютант-хореограф Нижинский, 
которого Дягилев прочил на смену 
устаревшему, по его мнению, Фоки-
ну, затратил на 10-минутную миниа-
тюру великое множество репетиций, 
заставляя своих танцовщиц ходить 
вдоль авансцены с пятки на почти 
прямых ногах, держа тела разверну-
тыми в зал, а голову в профиль. Так, 
буквально копируя группы и позы 
античной вазописи, он представлял 
себе античную архаику. Лев Бакст 
одел нимф в парики с косами и тя-
желые складчатые хитоны, а самого 
Фавна-Нижинского «оголил», нане-
ся лишь несколько пятен на облега-
ющий леотард телесного цвета и до-
бавив кокетливый хвостик. Однако 
скандал вызвал не откровенный ко-
стюм и даже не отсутствие привыч-
ного танца и заоблачных прыжков, 
которых ожидали от Нижинского. 
Общественность возмутил скрытый 
эротизм постановки на чувственную 
прелюдию Дебюсси, написанную по 
эклоге Стефана Малларме «Послепо-
луденный отдых фавна». И открыто 
эротичный финал: Нижинский-Фавн, 

распростершись на оброненном Ним-
фой покрывале, испытывал недвус-
мысленный оргазм. Дебюсси, кста-
ти, остался постановкой недоволен, 
однако от негодования рецензентов 
и благопристойной публики спек-
такль защищали в основном деяте-
ли культуры. Особенно убедительно 
и ярко — Огюст Роден, опубликовав-
ший страстный текст и пригласив-
ший Нижинского позировать.

За сто десять пролетевших лет 
прелюдию Дебюсси интерпретиро-
вали не так часто, как «Весну священ-
ную» Стравинского — второй балет 
Нижинского 1913 года, ставший ма-
нифестом балетного модернизма. 
Однако и «Фавна» не оставляли вни-
манием: к нему обращались и Касьян 
Голейзовский, и Серж Лифарь, и Мо-
рис Бежар, и Джон Ноймайер. Впро-
чем, их вариации на темы Маллар-
ме история не отметила, в отличие 

от версии Джерома Роббинса (1953), 
демонстративно порвавшего и с по-
эмой, и с античностью. Его «После-
полуденный отдых фавна» — гимн 
эротичности чистейшей классики: 
события разворачиваются в репети-
ционном зале. Отдыхавший в нем 
танцовщик и балерина, завернувшая 
позаниматься, пробуют несколько 
академических поз, поддержек и об-
водок, неотрывно вглядываясь в «зер-
кало» — в темноту зрительного зала. 
Стерильные па дуэта пронизаны чув-
ственным влечением, однако балан-
сирующие на грани персонажи не 
выходят за рамки производствен-
ных отношений: завершив репети-
цию, балерина покидает зал, танцов-
щик вновь растягивается на полу.

С тех пор лишь один «Фавн» проч-
но занял репертуарные позиции — 
постановка Сиди Ларби Шеркауи, 
сделанная к 100-летию «Русских се-
зонов», докатившаяся до Москвы 
и даже до нынешней «Золотой мас-
ки» как один из балетов программы 
«Postscript», не номинированный по 
причине своей краткости. Сиди Лар-

би Шеркауи вернулся к праистори-
ческим временам (или к людской 
природе во всей ее первобытности), 
создав самую эротическую из попу-
лярных версий «Фавна».

В Мариинском, бывшем Театре 
им. Кирова, как известно, эротику не 
жалуют. В недрах труппы не рожда-
лось ничего сексуального со времен 
«Сотворения мира», поставленно-
го в 1971-м москвичами Касаткиной 
и Василевым. Так что молодой, но 
уже опытный хореограф Максим 
Петров, начавший ставить на тре-
тий год после выпуска из Академии 
Вагановой, в этом смысле истин-
ный петербуржец. Приверженец 
неоклассики (прежде всего Балан-
чина и Форсайта, которых он часто 
и обильно цитирует) ставит в основ-
ном бессюжетные балеты, терпя фи-
аско каждый раз, когда надо сре-
жиссировать некую историю, как, 
например, в сюжетной «тройчатке» 
Стравинского, выдвинутой в этом 
году на национальную премию. Од-
нако годом раньше Максим Петров 
сорвал джек-пот: за балет «Русские 
тупики II» на музыку Настасьи Хру-
щевой про взаимоотношения двух 
пар — юной и возрастной — получил 
«Маску» как «Лучший хореограф». 

Возможно, память о том успехе 
и повлияла на концепцию его «По-
слеполуденного отдыха фавна», 
в котором нет ни фавна, ни нимф, 
ни эротики, ни сюжета, ни «отноше-
ний» (злые языки добавили бы — 
даже смысла). Однако ближе к фина-
лу из пятерых одиночек образуются 
две пары, причем «пожилую» танцу-
ют те же артисты, что «Русские тупи-
ки II». В целом же спектакль представ-
ляет собой цепь мужских и женских 
соло, исполнители которых по при-
меру героев Роббинса безотрывно 
глядят в зал. Однако всматриваются 
они не в «зеркало», а в собственный 
внутренний мир. У протагониста 
(Александр Сергеев), одетого в белую 
майку с длинными рукавами и тру-
сы-боксерки, он явно разбалансиро-
ван — судя по тому, что руки у танцов-
щика по-форсайтовски заведены за 
спину, пассе поднято до паха, а опор-
ная нога в классическом арабеске 
иногда переходит на пятку. Девушка 
без пуантов (Анастасия Лукина), при-
крытая пышным белым шифоном от 
подмышек до бедер, пребывает в ду-
шевной гармонии: хореограф наде-
лил ее классическими алезгонами 
и рондами, особо «вкусными» при за-
мечательно выгнутой стопе артист-
ки. В полубытовых движениях «по-
жилых» (Елена Андросова и Василий 
Щербаков) заметна усталость от жиз-
ни; впрочем, мужчина еще способен 

на пару нервных ферме. Последняя 
участница дефиле (Влада Бородули-
на), тоже в белом шифоне, персонаж 
непонятный. В пуантных па-де-бурре 
она вроде бы прихрамывает и, кажет-
ся, сутулится, в параллельном тан-
це с позитивной девушкой держит-
ся неприветливо, а в финале, когда 
выстроенные в ряд герои жизнера-
достно заигрывают с публикой, раз-
гоняет честную компанию, остава-
ясь одна в луче прожектора. Может, 
Смерть, может, Старость, а то и Судь-
ба — зависит от фантазии зрителей.

Фантазию действительно стоит 
пришпорить: костюмы ничего не 

объясняют, декораций нет вовсе — 
только клубящийся дым «воспоми-
наний». На скудную хореографию, 
демонстративно игнорирующую 
дух и букву музыки, отвлечься труд-
но. Остается одно спасение — Вале-
рий Гергиев, взбодривший своим 
темпераментом томное марево Де-
бюсси. Собственно, маэстро и ока-
зался гвоздем программы. Под его 
пассами знакомая музыка старин-
ных балетов (особенно упоитель-
но-роскошной «Шехеразады») за-
звучала совершенно по-новому, тем 
самым возведя мемориальный ве-
чер в ранг премьеры.

Советское прошлое вы-
глядит в фильме условным 
и даже фантастическим,  
но дух времени все-таки 
сохранен  ФОТО HYPE FILM

Современные женщины 
(Влада Бородулина 
 и Анастасия Лукина)  
не нуждаются ни в фавнах, 
ни в мужчинах 
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«Зенит» вплотную прибли-
зился к четвертому подряд  
титулу чемпиона России, 
обыграв в завершавшем 
26-й тур матче на выезде 
«Краснодар» — 3:1. После 
этой встречи отрыв петер-
буржцев от ближайшего пре-
следователя — «Динамо» — 
вырос до шести очков.

сем, кто переживал 
за «Краснодар», эта игра сразу 
должна была внушить чувство 
страха. Понятно, что резко по-
молодевшим после бегства из 
России легионеров хозяевам 
глупо было бороться за владе-
ние мячом с «Зенитом». Но они 
еще и помогали ему владение 
обеспечить, допуская много-
вато потерь при выходе из обо-
роны в атаку. Иногда — спо-
койном, без явного прессинга 
выходе. И это был плохой для 
«Краснодара» знак. Хороший 
знак заключался в том, что обо-
ронялись краснодарцы непло-
хо — плотно, зная, когда в пер-
вую очередь караулить.

А в середине тайма должно 
было екнуть сердце у тех, кому 
милее был «Зенит». Первый крас-
нодарский момент родился на 
ровном месте. Только что «Крас-
нодар», казалось, и не думал ог-
рызаться, сосредоточившись на 
нудной работе по срыву зенитов-
ских атак, а тут внезапно огрыз-
нулся так, что едва не забил.

Это была довольно классная 
распасовка мяча, завершивша-
яся прострелом Алексея Ионо-
ва. Искал он им, видимо, Сергея 
Волкова, но того опередил Дуглас 
Сантос. Защитник «Зенита» все 
сделал правильно, но умудрился 
подсечь мяч так, что тот сильно 
полетел в петербуржские ворота. 
Гостям повезло: полет останови-
ла перекладина, а не сетка.

«Зенит», немножко взбо-
дрившийся после такого уко-
ла, ответил на него жестоко. 
Концовки таймов — это в прин-
ципе один из его «коньков», 
а концовку первого тайма крас-
нодарского матча он провел 
с безумной эффективностью.

Счет был открыт тоже, похо-
же, во многом благодаря случай-
ности. Клаудинью тонко отдал 

в штрафную на Далера Кузяе-
ва, а Кузяев, судя по всему, пы-
тался обыграть Егора Сорокина 
и пробить. Мяч, однако, срезал-
ся у него с ноги. Но так было 
даже лучше: вместо удара вы-
шел неожиданный пас на слов-
но знавшего, что все сложится 
именно так, и готового расстре-
ливать ворота Ивана Сергеева.

А потом идеальный пас на 
выход зацепившемуся за линию 
офсайда Малкому выдал Вен-
дел. Матвей Сафонов вроде бы 
перекрыл траекторию удара зе-

нитовского форварда, и по лицу 
краснодарского голкипера было 
слишком четко видно, как он 
зол на себя за то, что все же про-
пустил его за «ленточку», хотя 
и коснулся ногой.

В том, что «Зенит» до переры-
ва успел добыть такой серьез-
ный запас прочности, был, ко-
нечно, огромный минус с точки 
зрения зрелищности матча. Го-
сти, и так-то не включавшие пя-
тую передачу, уже могли по-
зволить себе не рвать жилы, 
а играть в режиме спокойном, 
совсем без надрыва. Они могли 
позволить себе даже подарить 
мяч «Краснодару» — а пусть по-
балуются. Но очевидно, что та-
кой подарок и краснодарцам 
был не особенно приятен. В их 
нынешнем составе в столкно-
вении с таким клубом, как «Зе-
нит», единственный реальный 
шанс — контратаки, свободные 
пространства. А тут они исчезли.

В общем, все было довольно 
монотонно и скучно. Вплоть до 

эпизода, в котором после ввода 
мяча из аута и подачи Ираклий 
Манелов аккуратно перепра-
вил головой мяч в угол ворот 
«Зенита». Дальше скука исчезла. 
«Краснодар» наседал, был не так 
уж далек от второго гола, но, ри-
скуя, раскрываясь, пропустил 
сам от Магомеда Оздоева.

Таким образом, после этой 
встречи «Зенит», можно сказать, 
вплотную приблизился к чет-
вертому подряд титулу чемпио-
на России. Он опережает «Дина-
мо», которое накануне уступило 
ЦСКА, на шесть очков за четы-
ре тура до окончания турнира. 
А веру в то, что интрига в «золо-
той гонке» еще теплится, может 
поддерживать разве что взгляд 
на календарь «Зенита» в фи-
нишных клетках. А он у него 
непростой. Сначала «Зениту» 
предстоят два домашних мат-
ча — с «Локомотивом» и «Хим-
ками», весной играющими как 
настоящий гранд. За ними — 
два матча гостевых: со «Спарта-

ком», которому кровь из носу 
нужно выбираться из подваль-
ной зоны турнирной таблицы, 
и «Нижним Новгородом», еще 
не обеспечившим себе выжива-
ние в премьер-лиге.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» вышел на золотой финиш
После победы над «Краснодаром» он оторвался от «Динамо» на шесть очков

«Тампа-Бей Лайтнинг», победивший в двух предыду-
щих розыгрышах Кубка Стэнли, к концу регулярного 
чемпионата НХЛ набрал шикарную форму, подтвер-
ждением которой стал разгром «Тампой» лидера пер-
венства «Флорида Пантерс» со счетом 8:4. В отличной 
форме находится и лучший форвард клуба Никита Ку-
черов, в матче с «Флоридой» набравший пять очков.

атч, в котором «Флорида» принимала «Тампу», 
привлек особенное внимание не только потому, что речь 
шла о чем-то вроде принципиального дерби двух команд 
из одного штата. На самом деле классную «афишу» ему обес-
печили иные обстоятельства. Клуб, который первенство-
вал в двух предыдущих розыгрышах Кубка Стэнли и мечта-
ет продлить серию своих триумфов, встречался с клубом, 
занимающим верхнюю строчку в сводной таблице лиги, 
обладающим роскошной атакой и очень похожим на ново-
го фаворита play-off. Между тем «Тампа» снесла «Флориду», 
почти не заметив, и это ее нападение, а не нападение со-
перника выглядело эталонным, особенно в тех ситуациях, 
когда гости получали большинство: лишнего игрока они 
реализовали трижды.

И крупный выигрыш стал для тех, кто переживает за 
нее, хорошим знаком. «Тампа» в прошлые сезоны приучи-
ла к тому, что умеет грамотно распределять силы на дистан-
ции и прибавлять именно тогда, когда нужно: перед кубко-
вой стадией. Так вот, то, что происходит с ней сейчас, как 
раз намекает на то, что стратегия тренера Джона Купера 
по-прежнему работает.

Матч против «Флориды» вписался в тренд. Дело в том, 
что до него «Тампа» успела сыграть две такие же яркие 
встречи. «Торонто Мейпл Лифс» она уничтожила со счетом 
8:1, а «Нэшвилл Предаторс» — 6:2. И нужно знать, что «То-
ронто» — команда, которая в Атлантическом дивизионе 
идет сразу за «Флоридой», то есть выше «Лайтнинг», а «Нэш-
вилл» в апреле отчаянно борется за путевку в play-off и за 
очки цепляется как может.

Одну из причин разгона «Тампы» в середине весны опре-
делить легко. Это прекрасный тонус ее ключевого хоккеи-
ста Никиты Кучерова, который во встрече с «Флоридой» за-
бил два гола и сделал три результативные передачи. И это 
тоже было попадание в тенденцию.

Российский нападающий из-за травмы пропустил зна-
чительную часть нынешнего сезона, но после возвращения 
на лед в январе играет практически без сбоев. А в послед-
ние дни его эффективность еще возросла. Матч с «Флори-
дой» был для Никиты Кучерова шестым подряд, в котором 
он набирал очки, причем быстрыми темпами. В общей 
сложности за этот период их у него набралось 16 — по 8 го-
лов и передач.

А всего в активе Кучерова 62 балла, но лишь в 44 прове-
денных встречах, притом что у лучших бомбардиров сезо-
на, травмы долго не лечивших, их на три десятка больше. 
Между тем, если бы не длительный перерыв, Кучеров на-
верняка конкурировал бы с ними, сражаясь за самые высо-
кие места в бомбардирской гонке. Его средняя результатив-
ность составляет 1,41 очка за игру. У возглавляющего гонку 
со 118 баллами Коннора Макдэвида из «Эдмонтон Ойлерс» 
она всего на одну десятую очка больше.

Алексей Доспехов

НХЛ

Никита Кучеров 
держит кубковый 
тонус
«Тампа» и ее российский лидер 
набрали форму к play-off

В воскресенье в финале Serbia Open — 
турнира Ассоциации теннисистов- 
профессионалов (АТР) категории 250 
с призовым фондом €600 тыс.— росси-
янин Андрей Рублев впервые обыграл 
лидера мирового рейтинга серба Нова-
ка Джоковича. В интервью корреспон-
денту „Ъ“ Евгению Федякову восьмой 
номер мирового рейтинга оценил зна-
чимость этой победы, рассказал, в чем 
видит резервы для повышения сво-
их результатов на турнирах Большого 
шлема, и объяснил, как планирует по-
ступить, если организаторы Wimbledon 
сохранят запрет на участие в нем рос-
сийских теннисистов.

— Почему на прошлой неделе вы реши-
ли сыграть в Белграде, а не на более круп-
ном турнире в Барселоне, где у вас нахо-
дится база для тренировок?
— Турнир в Барселоне для меня действи-
тельно почти домашний, ведь я числюсь 
в том клубе, где он проходит. Но для такого 
решения были свои причины. В прошлом 
году организаторы турнира в Барселоне не 
очень красиво повели себя по отношению 
к нескольким игрокам, в том числе ко мне. 
Детали раскрывать не хочу, но это были дей-
ствительно существенные нюансы, и неу-
дивительно, что в списке участников бар-
селонского турнира сейчас отсутствовали 
некоторые известные фамилии. В итоге 
я принял приглашение сыграть на Serbia 
Open и не прогадал. В Белграде ко мне отне-
слись в десять раз лучше, чем я мог ожидать.
— Можете поделиться впечатлениями, 
каково это — играть против Новака Джо-
ковича в финале на домашнем для него 
корте и взять под ноль третий сет?
— Это очень круто. А то, что за Новака болел 
весь стадион… Так это абсолютно нормаль-
но. Я прекрасно понимал, что иначе быть 
не может.
— На пути к финалу Джоковичу при-
шлось затратить очень много сил, три-
жды отыгрываясь после первых пар-
тий. Вы предполагали, что чем дольше 
будет затягиваться матч, тем больше 
у вас появится шансов?
— Нет. У Новака, в отличие от меня, перед 
финалом был день отдыха, и мне казалось, 

что он успеет отдохнуть. Кроме того, я хо-
рошо помню, сколько раз Джоковичу уда-
валось восстанавливаться после марафо-
нов на турнирах Большого шлема. Поэтому 
в физическом плане я своего превосходст-
ва не чувствовал.
— Показалось, что на вашей уверенности 
положительно сказались два гейма под-
ряд, выигранные всухую в середине пер-
вой партии. Это действительно так?
— Да. Действительно, был момент, когда Но-
вак начал играть не очень хорошо. Возмож-
но, на нем сказалось и давление, которое он 
в целом испытывает в последние месяцы, 
и ожидания от конкретно этого турнира, где 
его так поддерживали. В этом смысле мне 
действительно немного повезло, поскольку 
я помнил, что даже в случае неудачи во вто-
рой партии у меня будет в запасе третий сет.
— То есть неудача на тай-брейке во вто-
ром сете и перспектива возрождения 
Джоковича вас не испугали?
— Конечно, нет. Я настраивал себя иначе. 
Думал о том, что у меня были моменты, ко-
торые сам не сумел реализовать,— где-то 

сглупил или сыграл недостаточно агрес-
сивно. И пытался не допускать аналогич-
ных ошибок.
— Раньше из россиян коллекцию побед 
над тремя самыми выдающимися тен-
нисистами современности — Новаком 
Джоковичем, Роджером Федерером и Ра-
фаэлем Надалем — собирал только Ни-
колай Давыденко. Насколько для вас 
принципиально то, что сейчас вы сде-
лали то же самое?
— Понятно, что это безумно приятно. Обы-
грывая таких выдающихся мастеров на раз-
ных этапах своей карьеры, ты каждый раз 
получаешь новый опыт, который помогает 
в будущем. Но с титулами, тем более выиг-
ранными на «мастерсах» (турниры катего-
рии Masters 1000.— „Ъ“) и турнирах Боль-
шого шлема, все это сравниться все же не 
может.
— Кстати, о титулах. Теперь у вас их один-
надцать — всего на два меньше, чем у Да-
ниила Медведева, который уже успел по-
бывать первым в мире, и на три больше, 
чем у Стефаноса Циципаса, стабильно 

входящего в первую пятерку. Однако тур-
ниров высшей категории АТР вы еще не 
выигрывали. Как думаете, почему?
— Возможности у меня были. Например, не-
давно я имел хороший шанс выйти в финал 
в Индиан-Уэллсе, где в полуфинале Рафаэль 
Надаль получил трещину в ребре. А в прош-
лом сезоне играл финалы в Монте-Карло 
и Цинциннати, но оба раза не справлялся 
с психологическим давлением и желанием, 
которое перехлестывало. Думаю, для меня 
это ключевой момент. Больше всего мне не 
хватает умения контролировать свои эмо-
ции. В самых важных матчах я почему-то 
впускаю в голову негативные мысли о том, 
что у меня ничего не получится, а это катего-
рически неправильно.
— К турнирам Большого шлема, на кото-
рых вы четыре раза уступали в четверть-
финалах, это тоже имеет отношение?
— Конечно. Встречаясь на высшем уровне 
с соперниками из элиты, нельзя думать, что 
ты упустил шанс, к которому шел. Такие иг-
роки подобного не прощают. Именно эти мо-
менты порой решают все.
— В последние недели в теннисе мно-
го говорят о 18-летнем Карлосе Алька-
расе, который в воскресенье в Барсело-
не выиграл уже третий турнир за два 
месяца и благодаря этому вошел в пер-
вую десятку. Чем вы объясняете, что 
этот парень настолько рано раскрылся 
и показывает выдающиеся для своего 
возраста результаты?
— Во-первых, он безумно талантлив и ис-
кренне любит теннис. Я мало видел игроков, 
которые тренируются с такими горящими 
глазами. Во-вторых, Алькарас в раннем воз-
расте, уже в 13–14 лет, попал в хорошие руки. 
Команда, которая сейчас окружает его (под 
руководством экс первой ракетки мира Ху-
ана Карлоса Ферреро.— „Ъ“), работает очень 
правильно. Рядом со мной сейчас такой че-
ловек тоже есть (тренер Фернандо Висен-
те.— „Ъ“), но он появился позже, когда мне 
было 18 лет. Поэтому и результаты пришли 
ближе к 21–22 годам.
— До Roland Garros вы планируете сыг-
рать турниры категории Masters 1000 
в Риме и Мадриде. А каковы ваши даль-
нейшие планы в связи с тем, что органи-
заторы Wimbledon наложили запрет на 

участие в нем российских игроков? Есть 
мнение, что, если ситуация не изменит-
ся, вам имеет смысл вообще пропустить 
серию турниров на траве, чтобы отдох-
нуть и сохранить силы для второй поло-
вины сезона. В то же время у вас сгора-
ют очки, начисленные в июне прошлого 
года за финал в Галле…
— Пока мы с командой не говорили на эту 
тему. Насколько мне известно, в ближайшее 
время этот вопрос (участия российских игро-
ков в Wimbledon.— „Ъ“) будет обсуждаться 
дополнительно. Но если ничего не изменит-
ся, то я не хотел бы полностью отказываться 
от травяной серии. Наверное, поеду в Галле 
и, возможно, куда-то еще. А сразу после окон-
чания Wimbledon вернусь на турниры АТР 
на других покрытиях.

ТЕННИС

«В Белграде ко мне отнеслись в десять раз лучше, чем я мог ожидать»
Андрей Рублев о победе над Новаком Джоковичем в финале Открытого чемпионата Сербии

После второго гола 
в ворота «Красно-
дара», забитого 
полузащитником 
«Зенита» Малкомом 
(с мячом), сомнений  
в победе петербурж-
ской команды практи-
чески не оставалось
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Андрей Рублев: «Больше всего мне не хватает умения контролировать 
свои эмоции»  ФОТО DARKO VOJINOVIC / AP

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8400 очков. 2 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 8080. 3 (3). Александр Зверев (Герма-
ния) — 7465. 4 (4). Рафаэль Надаль (Испания) — 6435. 5 (5). 
Стефанос Циципас (Греция) — 5770. 6 (6). Маттео Берреттини 
(Италия) — 4570. 7 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 4110. 8 (8). 
Андрей Рублев (Россия) — 4025. 9 (11). Карлос Алькарас 
(Испания) — 3827. 10 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 
3625. 11 (10). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3440. 12 
(12). Янник Синнер (Италия) — 3029. 13 (13). Тейлор Фриц 
(США) — 3010. 14 (14). Хуберт Хуркач (Польша) — 3008. 15 (15). 
Диего Шварцман (Аргентина) — 2805. 16 (16). Денис Шапова-
лов (Канада) — 2671. 17 (17). Рейлли Опелка (США) — 2475. 18 
(19). Пабло Карреньо Буста — 2135. 19 (18). Роберто Баутиста 
Агут (оба — Испания) — 2015. 20 (20). Николоз Басилашвили 
(Грузия) — 1788… 26 (26). Карен Хачанов — 1633… 33 (30). 
Аслан Карацев (оба — Россия) — 1253.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 7181 очко. 2 (3). Паола Бадоса 
(Испания) — 5045. 3 (2). Барбора Крейчикова (Чехия) — 5043. 4 
(4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4711. 5 (5). Мария Сакка-
ри (Греция) — 4651. 6 (6). Анетт Контавейт (Эстония) — 4511. 7 
(7). Каролина Плишкова (Чехия) — 4207. 8 (8). Даниэль Коллинз 
(США) — 3151. 9 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3070. 
10 (9). Унс Джабир (Тунис) — 3015. 11 (12). Эмма Радукану 
(Великобритания) — 2797. 12 (11). Елена Остапенко (Латвия) 
— 2780. 13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2561. 14 (14). 
Джессика Пегула (США) — 2510. 15 (15). Анастасия Павлю-
ченкова (Россия) — 2472. 16 (16). Кори Гауфф (США) — 2300. 
17 (18). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2281. 18 (19). 
Елена Рыбакина (Казахстан) — 2261. 19 (17). Анжелик Кербер 
(Германия) — 2243. 20 (21). Лейла Фернандес (США) — 2151… 
23 (26). Дарья Касаткина — 1770… 25 (29). Вероника 
Кудерметова — 1745... 26 (31). Людмила Самсонова — 
1702… 45 (39). Екатерина Александрова — 1166… 73 (73). 
Варвара Грачева — 876... 75 (75). Анна Калинская — 828... 
78 (122). Анастасия Потапова — 806... 96 (95). Камилла 
Рахимова (все — Россия) — 693.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 26 17 7 2 61:25 58

2. «Динамо» 26 16 4 5 45:25 52

3. ЦСКА 26 14 5 7 38:25 47

4. «Сочи» 26 14 4 8 42:29 46

5. «Локомотив» 25 11 8 6 37:32 41

6. «Краснодар» 25 11 6 8 36:27 39

7. «Крылья Советов» 26 11 5 10 33:30 38

8. «Ростов» 26 9 7 10 44:44 34

9. «Ахмат» 26 10 2 14 31:37 32

10. «Спартак» 26 8 7 11 30:36 31

11. «Рубин» 26 8 5 13 33:44 29

12.  «Нижний 26 7 7 12 23:36 28 
Новгород»

13. «Химки» 26 6 10 10 30:42 28

14. «Урал» 26 5 9 12 18:29 24

15. «Уфа» 26 4 10 12 24:37 22

16. «Арсенал» 26 5 6 15 25:52 21

26-й тур
«Краснодар»—«Зенит» 1:3. Манелов,  
73 — Сергеев, 35; Малком, 42; Оздоев, 88.
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